

Universidad de Puerto Rico
Recinto de Río Piedras
Oficina del Rector

Informe de Logros¹

UNIDAD: FACULTADES, DECANATOS, ESCUELAS Y UNIDADES ADSCRITAS A LA RECTORÍA

FECHA: ENERO 2019

I. Desarrollo académico-profesional y la experiencia universitaria del estudiante (Meta 4)

La experiencia universitaria y el reclutamiento de estudiantes de alta calidad promoverán el adelanto académico continuo, el enriquecimiento intelectual y cultural y el desarrollo integral del estudiante.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

PROGRAMA INTERNADO UPR: PRIMERA EXPERIENCIA LABORAL

Desde octubre del 2018 hasta principios de febrero 2019, se trabajó en los procesos académicos-administrativos requeridos para el ofrecimiento del curso INTD 4994 (nivel subgraduado) e INTD 6995 (nivel graduado) Programa Internado UPR: Primera Experiencia Laboral.

Los esfuerzos del Área de Programas Académicos fueron hacia la coordinación con las oficinas de Asistencia Económica, Recaudaciones, Decanatos Auxiliares de Asuntos Estudiantiles y Administrativos, Oficina de Asesoría Jurídica, así como con los Profesores Enlace de las Facultades y Escuelas el ofrecimiento del curso.

Para el Segundo Semestre 2018-2019 el Programa de Internado cuenta con la matrícula de 78 estudiantes, 76 del nivel subgraduado y 2 del nivel graduado.

¹ Para más detalles, refiérase a *Visión Universidad 2016* Plan Estratégico Universidad de Puerto Rico-Recinto de Río Piedras: http://www.uprrp.edu/rectoria/vision_2016.pdf

Así mismo, se logró la firma de nueve (9) acuerdos colaborativos nuevos, con patronos que fungirán como centro de internado para los estudiantes participantes del Programa Primera Experiencia Laboral.

- Metro Puerto Rico, LLC
- Luciérnaga Morada Corp.
- GFR Media, LLC
- Fideicomiso para Ciencia, Tecnología e Investigación de Puerto Rico
- 02 Comunicaciones, Inc./Noticel.Com
- DoD STARBASE, Guardia Nacional de Puerto Rico
- Asociación de Documentalistas de Puerto Rico
- Alianza Legal DBA Coalición Legal para Puerto Rico
- Emerge: Escuelas para la Vida y Salud Integral, Inc.

SERVICIO OFRECIDO A LOS ESTUDIANTES QUE SOMETEN ALGUNA RECLAMACIÓN ACADÉMICA EN EL DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Desglose de los estudiantes atendidos de acuerdo a su necesidad:

16 de noviembre de 2018 al 15 de febrero de 2019	
Admisión, Permiso Especial, Reclasificación, Traslados, Transferencias, Readmisiones, Acuerdos Articulados	2
Orientación	3
Asuntos pertinentes a Graduación	2
Matrícula, Programa de Clases	2
Asuntos de Progreso Académico (Calificaciones, Reclamaciones)	1
Referidos por el Procurador Estudiantil	--
Necesidad de Referidos a otras instancias del Recinto	1
Total	11

ESCUELA DE COMUNICACIÓN

El ex director de noticias de WAPA Televisión y experimentado periodista, José Enrique (Quique) Cruz, se encuentra dictando un seminario en periodismo bajo el tema *Noticias para televisión*. Este curso tiene como uno de sus propósitos ofrecer al estudiante una visión práctica y profesional dirigida a la producción exitosa y moderna de noticiarios para televisión.

Microsite – Portafolio Estudiantil: A partir de diciembre de 2018 la Escuela de Comunicación integró a su página electrónica el “microsite” Portafolio Estudiantil. Este portal tiene como uno de sus

objetivos proveer a nuestros visitantes cibernautas una muestra de trabajos realizados por los estudiantes a nivel subgraduado y graduado. Esta iniciativa permite fortalecer los esfuerzos de reclutamiento y promoción, así como incentivar los trabajos y esfuerzos realizado por nuestros estudiantes en sus cursos.

Rivas, Alfredo Charla con Freddie Marrero Alfonso, director y productor del documental Filiberto. Anfiteatro de la Escuela de Arquitectura. 17 de octubre de 2018.

García Arce, Carlos. Exhibición (estreno) y conversatorio con los realizadores del documental Voces de María; Nueva Normalidad. Producido por estudiantes del Seminario en Prácticas Audiovisuales COMA 4991: Producción del Documental Televisivo. Alondra Negrón Rivera y Augusto Suárez Vincenty (Dirección y montaje), Krystal J. Marrero Bou y Lydia A. Orta Vélez (Producción), Edgardo A. Lausell Medina y Ángel X. Masa De Jesús (Dirección técnica). Sala de Usos Múltiples, Centro Universitario, UPR, RRP. 18 de septiembre de 2018. <https://www.pulsoestudiantil.com/estudiantes-de-la-escuela-de-comunicacion-estrenan-documental-sobre-el-huracan-maria/> / <http://www.uprrp.edu/?p=17363>

García Arce, Carlos. Exhibición y conversatorio documental Voces de María; Nueva Normalidad en el Sexto Congreso Estudiantil de Investigación Graduada. Centro Universitario, UPR, RRP. 10 de octubre de 2018.

- En el curso COMA 4315 – Guiones; los estudiantes completaron 14 guiones de cortometraje de ficción y están en proceso de redacción de 14 tratamientos para documental.
- En el curso COMA 4341 – Producción de Cine I; los estudiantes completaron 18 proyectos de micrometraje de ficción y están en la fase de producción de 2 cortometrajes de ficción.
- En el curso COMA 4342 – Producción de Cine II; los estudiantes completaron 17 documentales cortos y están en la fase de producción de 2 cortometrajes de ficción.
- En el curso COMA 4351 – Producción de Televisión I; los estudiantes completaron 3 proyectos de video musical y están en la fase de preproducción de 3 cápsulas informativas para el Recinto de Ciencia Médicas de la UPR.

Ramírez Sánchez, Rubén

Participación en Ferias Graduadas

- 18 de octubre: Segunda Feria de Estudios Graduados UPR-Río Piedras
- 6 de noviembre: UPR-Humacao
- 7 de noviembre: UPR-Bayamón
- 8 de noviembre: UPR-Carolina

Romero, Angélica: Durante lo que va de semestre ha realizado varios proyectos con sus estudiantes de los cursos Fotografía básica (COMA 4011) y Seminario de Comunicación Audiovisual (COMA 4819).

- En COMA 4011 han hecho dos ejercicios fotográficos donde los estudiantes han logrado aprender la buena composición fotográfica y el uso de la cámara en manual. Actualmente están realizando el proyecto “Fotografías por un mes”, parte del trabajo final de clase.
- En COMA 4819 ya se han realizado tres reportajes fotográficos donde los estudiantes están trabajando con la narrativa visual que funcione en sus trabajos. La evolución de sus trabajos ha sido muy efectiva en la mayoría de los estudiantes logrando presentar diferentes temas muy interesantes.

Reseña el portal electrónico 5-11 Public Relations sobre Pablo A. Ramírez, estudiante destacado del programa de Relaciones Públicas y Publicidad de la Escuela de Comunicación. <https://511pr.weebly.com/liacutederes-estudiantiles/joven-orocoveno-de-la-facultad-de-comunicaciones-se-destaca-como-lider-estudiantil-en-la-upr-de-rio-piedras>

Reseña en el portal electrónico El Adoquín Times sobre el exalumno Alonso Sambolín. <https://eladoquintimes.com/2018/10/09/la-palabra-y-el-cine/> 9 de octubre de 2018

ESCUELA GRADUADA DE PLANIFICACIÓN

Prof. Rafael L. Irizarry Odlum

Estudiante Carol Ramos desarrolló propuestas de fondos para el Proyecto Agroecología de Escuela Berwind. Se concedió \$20,000.

Dos estudiantes bajo su supervisión de su Proyecto Final completaron exitosamente su presentación.

Gestión de asistente de investigación obtuvo donación de \$20,000. Para el proyecto de modelo ecológico escolar para desarrollo de escuela agroecológica.

Apoyo al estudiante doctoral Lily Bui de la Universidad MIT en su proyecto doctoral de Hawaii. La estudiante estuvo en la EGP con la Prof. Barreto trabajando en su proyecto doctoral.

OFICINA DE ADMISIONES

Se logró orientar a estudiantes de escuela superior en torno a la oferta académica del Sistema UPR y en particular de nuestro Recinto. Se continuó con las visitas a escuelas públicas y privadas del país. Un logro adicional es que hay unas 3,263 solicitudes de admisión de nuevo ingreso radicadas, lo que nos coloca como el recinto que aparece en la primera alternativa de estudios de la mayoría de los solicitantes. Otro logro significativo fue que se orientó y se dio acceso a estudiantes de escuelas superiores para que completaran su solicitud de admisión en línea con la ayuda de un Oficial de Admisiones. Además, se trabajó en coordinación con las facultades y escuelas para recibir, orientar y acompañar a estudiantes de escuelas superiores que asistieron tanto en grupo como individualmente al Recinto de Río Piedras. De igual manera se realizaron recorridos para mostrar las facilidades de la institución a candidatos a admisión con la colaboración del Programa de Estudiantes Orientadores y del Programa de Reclutamiento y Retención para el Éxito Estudiantil adscrito al Decanato de Estudiantes. Se participó de ferias universitarias convocadas por escuelas públicas y privadas, entidades gubernamentales, corporaciones privadas como lo es Autopista Américas, UPR en las Sanse 2019 y UPR va pa' Plaza, entre otras. El personal docente y no docente participó de las actividades de promoción y reclutamiento estudiantil en las Fiestas de la Calle San Sebastián y en la actividad que se realizó en Plaza Las Américas. La importancia de estas ferias educativas y actividades multitudinarias consta en que se tiene acceso a una gran población de candidatos a admisión, sus familiares, consejeros escolares, maestros, demás funcionarios escolares y comunidad en general. Todos estos esfuerzos de reclutamiento estudiantil se trabajan en coordinación y apoyo con la Oficina de Admisiones de la Administración Central, con el Programa de Reclutamiento y Retención para el Éxito Estudiantil adscrito al Decanato de Estudiantes, a la Oficina de Admisiones del Recinto del Recinto de Río Piedras que está adscrita al Decanato de Asuntos Académicos, a la Oficina del Rector y de los decanatos de las diferentes facultades del recinto. Se planificaron reuniones individuales y grupales con consejeros escolares y trabajadores sociales del nivel superior con la finalidad de orientarlos en torno a la oferta académica, el proceso de admisión y de que puedan pasar toda la información necesaria a la población de estudiantes a la que brindan servicios. En cuanto al proceso de admisión por transferencia, se ha orientado a todos los posibles solicitantes. La fecha límite para solicitar es el 20 de febrero de 2019. Luego, comienza el período de solicitud tardía en coordinación con las facultades y escuelas.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN

Para enero de 2019 se admitieron 209 estudiantes graduados.

Durante los días 22, 23, 24 y 28 de enero de 2019 se realizaron unos Conversatorios con Estudiantes Graduados donde se les ofreció una charla sobre la Certificación 51 – Política Académica sobre los Estudios Graduados en el Recinto de Río Piedras. También se dialogó sobre el Programa de Ayudantías, las Becas con Fondos Externos y el Plan de Estudios Independientes que debe realizarse para todos los estudiantes graduados.

El 20 de diciembre de 2018, iINAS llevó a cabo la graduación de su iniciativa “Scholars in Residence”. Durante esta actividad, los 11 estudiantes subgraduados participantes presentaron sus proyectos de investigación y creación; cinco (5) estudiantes eran de la Facultad de Ciencias Sociales, dos (2) de Ciencias Naturales, uno (1) de Educación, uno (1) de Administración de Empresas, uno (1) de la Escuela de Arquitectura y uno (1) de Humanidades. Los estudiantes desarrollaron proyectos de investigación y creación como autores principales. Además, fueron apoyados por iINAS y sus mentores durante dos (2) semestres académicos en los que adquirieron y fortalecieron sus destrezas de investigación/creación a través de su participación en el seminario coordinado por iINAS y su experiencia de mentoría. Los mentores estaban adscritos a diversas Facultades: cuatro (4) a Ciencias Sociales, dos (2) a Educación, dos (2) a Humanidades, uno (1) a la Escuela de Arquitectura, uno (1) a Administración de Empresas y uno (1) a Ciencias Naturales. Los estudiantes expusieron sus proyectos en formato de afiche y presentación oral. La evaluación del desempeño de los estudiantes incluyó un 50% por parte de los mentores y un 50% de la Coordinadora de Estudiantes de iINAS; los 11 estudiantes fueron evaluados y obtuvieron calificación de A mediante el curso PREH 3902.

Del 22 al 31 de enero de 2019, se ofreció orientación sobre las iniciativas estudiantiles a 10 estudiantes subgraduados. Se ha brindado orientación a egresados de “Scholars in Residence” y EICV 2018 para la solicitud a internados de verano del “Big 10 Alliance” y “The Leadership Alliance”. Apoyo adicional a estos estudiantes ha incluido, la identificación de programas de internado, revisión de sus ensayos de intención / Resúmenes y elaboración de cartas de recomendación. En adición, una egresada de “Scholars in Residence” 2016-2017 sometió dos (2) trabajos para la “National Conference on Undergraduate Research” (NCUR) 2019 y en enero recibió la notificación de aceptación para participar. Se le ofreció orientación sobre los pasos para completar la inscripción de la conferencia, cómo elaborar una carta de solicitud de apoyo económico para viaje académico y las partidas de presupuesto. La conferencia se llevará a cabo del 10 al 13 de abril de 2019 en Kennesaw State University, en Georgia. Entre febrero y marzo, se ofrecerá apoyo adicional a la estudiante para la elaboración de sus dos (2) presentaciones y ponencias a ser sometidas para las actas de la conferencia.

iINAS también ha apoyado la gestión de estudiantes miembros de la Tuna de la Universidad de Puerto Rico para desarrollar un archivo histórico sobre esta organización emblemática. Cinco (5) estudiantes subgraduados de las Facultades de Humanidades, Ciencias Naturales y Administración de Empresas han estado elaborando el proyecto: Tuna UPR: Manual de historia y tradición. En enero, se entregaron materiales al líder del grupo para apoyar el desarrollo del proyecto: “foam boards” y “Art Portfolio” 18” x 24”. Se espera hacer entrega de

materiales adicionales solicitados por el grupo durante el mes de febrero para continuar con el desarrollo del archivo físico de los documentos y objetos que lo constituirán.

A finales de enero, se identificaron los tres (3) estudiantes subgraduados nominados para el HSI Bridge Scholarship Program de la Universidad de Chicago. Este año, los estudiantes están adscritos a las Facultades de Ciencias Sociales, Humanidades y Administración de Empresas. Este programa tipo puente es uno altamente competitivo y ofrece a sus participantes la oportunidad de explorar distintos cursos en la Universidad de Chicago durante un año. Durante su participación, los estudiantes reciben asesoría y apoyo en el proceso de definir sus intereses y planes futuros para escuela graduada. Los estudiantes identificados tienen un excelente desempeño académico complementado por experiencias de investigación y profesionales, entre otras características que abonan a un perfil académico de alto rendimiento. Durante el mes de febrero se completará el proceso de solicitud, lo cual incluye la elaboración de cartas de recomendación, revisión de los ensayos y resúmenes de los estudiantes, y colaboración con otras unidades del Recinto.

Finalmente, el 29 de enero de 2019 el Dr. Jaime M. Pérez Rivera sometió un informe de logros de la otorgación de un “mini-grant” de iINAS para implementar el módulo: Integración de la tecnología en la investigación para estudiantes subgraduados. Este “mini-grant” consistía de dos computadoras utilizadas para la implementación del módulo propuesto por el Dr. Pérez. Reportó que 160 estudiantes subgraduados de los cursos HUMA 3113 y HUMA 3114 de la Facultad de Estudios Generales y los cursos ANTR 3006, ANTR 4216 y ANTR 4098 de la Facultad de Ciencias Sociales (cursos impartidos entre el segundo semestre del 2017-2018 y verano 2018) participaron en el módulo. Los estudiantes desarrollaron un trabajo de investigación escrito, una presentación oral de sus proyectos de investigación y elaboraron un diario de campo virtual a través de la plataforma Moodle. Entre las categorías abordadas en los proyectos de investigación de los estudiantes se reportaron las siguientes: arquitectura, urbanismo, turismo, economía, geografía, religión, ciudades antiguas, política, conflictos bélicos, arte, género, literatura, salud, medios de comunicación, arqueología, cementerios y arquitectura fúnebre, entre otros. Los países abordados en los proyectos estudiantiles incluyeron: Puerto Rico, Alemania, España, Turquía, Bolivia, Bélgica, Eslovaquia, Fiji, Cuba, Canadá, Dinamarca, Estados Unidos, entre otros.

ESCUELA DE DERECHO

- El 2 de diciembre de 2018 el Director Interino de la Biblioteca, Samuel Serrano Medina, coordinó un taller de argumentos para el examen de LSAT a través del ProBono Acceso Derecho de la Escuela de Derecho.
- El 3 de diciembre de 2018 se ofreció el taller *Iniciación a la Meditación*. El mismo estuvo a cargo de Carlos González y Carlos García, ambos de la Asociación de Meditación Integral. Participaron estudiantes, personal administrativo y facultad. Se ofrecerán clases de meditación durante el segundo semestre académico 2018-2019. Esta actividad fue organizada por la Dra. Jeanette Rodríguez Dorrscheidt, Consejera Académica de la Escuela de Derecho.

- Durante el mes de diciembre de 2018 y como parte de las actividades grupales coordinadas por la Dra. Jeanette Rodríguez Dorrscheidt, Consejera Académica de la Escuela de Derecho, el grupo de apoyo a estudiantes de Derecho ofreció tutorías en materias sobre Derecho Constitucional, Teoría de las Obligaciones y los Contratos, y Derecho Procesal Civil.
- El 10 de diciembre de 2018 se llevó a cabo el Festival Comunitario por los Derechos Humanos apoyando al Probono INCED, la Clínica de Asistencia Legal de la UPR, el Centro Integral de Apoyo a Víctimas y a CAUCE, y en la conferencia de orientación que ofreció el CIAV en la Casa Ruth de Río Piedras.
- El 12 de diciembre de 2019, el Rector Interino, Dr. Luis A. Ferrao Delgado y la Decana de la Escuela de Derecho Vivian I. Neptune Rivera, firmaron un Acuerdo Colaborativo entre la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, y la Oficina de la Procuradora de la Mujer que permitirá que estudiantes de Derecho realicen su práctica laboral que dirige la Lcda. Lersy Boria, egresada de la UPR.
- El 14 de diciembre de 2018 se entregó la Beca Jackson y Lewis 2018-2019 a las estudiantes de la Escuela de Derecho Lumarie Rivas Torres de tercer año y Raquel Merced Calderón de primer año. El Lcdo. Juan Felipe Santos, Socio Administrador, y Maralyssa Álvarez Sánchez hicieron entrega de los cheques a ambas estudiantes en una emotiva reunión celebrada en la sala de reuniones de la Decana Vivian I. Neptune Rivera y en la que participó también la licenciada María de los Ángeles Garay, Decana Auxiliar de Asuntos Administrativos y Directora Ejecutiva del Fideicomiso para la Escuela de Derecho. El licenciado Santos expresó su gran satisfacción por los méritos de ambas estudiantes que quedaron plasmados en sus ensayos destacándose la calidad en la redacción y aspectos emotivos de sus respectivas circunstancias. Esta es la tercera edición de la Beca que otorga el Bufete Jackson Lewis ascendente a \$5,000.00 anuales. La Beca se estableció en el año 2016-2017 y se adjudica a dos estudiantes de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico a razón de \$2,500.00 para cada una.
- El 20 de diciembre de 2018 se presentó a la Decana de la Escuela de Derecho, Vivian I. Neptune Rivera, la propuesta para la creación del Fondo de Becas de Egresados que se lanzará en enero de 2019 para conocimiento y recabar apoyo de los exalumnos y la comunidad universitaria de la Escuela de Derecho.
- Desde el 28 de noviembre hasta el 19 de diciembre de 2018 la Biblioteca de Derecho abrió en horario extendido en períodos de 24 horas en la semana y se extendió el horario dos (2) horas durante el fin de semana. Colaboraron durante ese horario los Bibliotecarios Auxiliares Isabel Casanova, José Yamil Marrero, Pedro Díaz y Rosalind Irizarry. Se impactaron alrededor de 1,900 visitantes.
- Durante el mes de enero de 2019 la Oficina de Desarrollo Profesional de la Escuela de Derecho divulgó 15 oportunidades de empleo para estudiantes y egresados incluyendo Puerto Rico.

- El 10 de diciembre de 2018 se llevó a cabo el taller *Explotación Financiera en Adultos(as) Mayores* el cual expondrá la vulnerabilidad en la que se encuentran los adultos(as) mayores, las protecciones legales que les cobijan y recomendaciones para protegerse de la explotación financiera. El mismo se ofreció en la Plaza de la Convalecencia en el Casco Urbano de Río Piedras y fue organizado por el Centro Integral de Apoyo a Víctimas (CIAV).
- El 13 de enero de 2019 la Escuela de Derecho de la UPR ofreció un taller para los egresados que interesen tomar la Reválida en marzo 2019. Contamos con la participación del Hon. Sigfrido Steidel, Director de la Oficina de Administración de los Tribunales y Exdirector de la Junta Examinadora de Aspirantes al Ejercicio de la Abogacía y Notaría; profesores, egresados y recursos que enseñarán técnicas de manejo del tiempo y de la ansiedad.
- El 18 de enero de 2019 Rosalind E. Irizarry, Bibliotecaria Profesional de la Escuela de Derecho, ofreció una presentación sobre la colección y los recursos de la Sala de Libros Raros. Los presentes fueron bibliotecarios que componen la comunidad de Práctica Desarrollo Colaborativo de Colecciones de la Universidad de Puerto Rico.
- Durante el mes de enero de 2019 Jadec Soler Felicié, Bibliotecario Auxiliar II de la Escuela de Derecho, desarrolló el folleto informativo impreso y digital sobre la Sala de Libros Raros. Este folleto se puede acceder a través de la página electrónica de la Biblioteca de Derecho: <http://www.upr.edu/biblioteca-dupr/bd-derecho-sala-de-libros-raros/>
- Los días 31 de enero y 1 de febrero de 2019 se llevó a cabo el *Foro: Reformas y Desarrollo Económico*. El Foro estuvo dividido en subtemas, el 31 de enero se ofreció: *Reforma Contributiva* y "*Opportunity Zones*" a cargo de Francisco Parés Alicea, Secretario Auxiliar de Rentas Internas y Giancarlo Esquilín Lebrón, Managing Member Tax Opportunities, LLC. Y la conferencia *Reforma Energética* a cargo del Hon. Eduardo Bathía, Senador; Lcdo. Edison Avilés Deliz, Presidente del Negociado de Energía de Puerto Rico, y Lcdo. Carlos J. Fernández Lugo, *Chairman, Environmental, Energy and Land Use Practice Group* del Bufete McConnell Valdes, LLC. El 1 de febrero se llevó a cabo la conferencia *Reforma Laboral* a cargo del Lcdo. Carlos Saavedra Gutiérrez, Secretario del Departamento del Trabajo y Recursos Humanos; Lcdo. Jaime Sanabria Montañez, Miembro Fundador de SBGB, LLC, y profesor adjunto de la Escuela de Derecho de la UPR; y Lcda. Anita Montaner Sevillano, *Chair, Labor & Employment Law Practice Group* del Bufete McConnell Valdés, LLC. Esta actividad fue organizada y auspiciada por la Revista *Business Law Journal* de la Universidad de Puerto Rico y el Fideicomiso para la Escuela de Derecho UPR. Esta conferencia también contó para horas de Educación Jurídica Continua para los participantes que estuvieron interesados en la convalidación.
- El 31 de enero de 2019 la Dra. Lelis Flores Silva, Especialista en Relaciones Exteriores del Departamento de Estado y la egresada Lcda. Marianne E. Cortina, visitaron la Escuela de Derecho para orientar a los estudiantes sobre las oportunidades de internado

en el Departamento. Esta actividad fue coordinada por la Oficina de Desarrollo Profesional de la Escuela de Derecho.

- El 31 de enero de 2019 se llevó a cabo una orientación sobre la profesión legal y los requisitos de admisión. La misma fue ofrecida por la Decana Vivian I. Neptune Rivera; la Decana Auxiliar de Asuntos Estudiantiles, Lcda. Keila Souss; la Coordinadora del Programa Apoyo al Estudiante, Dra. Tamara Acosta; y la Decana Auxiliar de Asuntos Administrativos, Lcda. María Garay. Esta orientación se llevó a cabo en la Universidad Sagrado Corazón.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Departamento de Drama

- Presentación: Secretos prohibidos. 30 de enero de 2019. Clase de Comedias del' Arte Dirección: Prof. Rosabel Otón como parte de la Exposición: Vida y tradición; más de 70 años del Teatro Rodante Universitario. Vestíbulo de la Biblioteca General José M. Lázaro
- Exposición: Vida y tradición; más de 70 años del Teatro Rodante Universitario. Vestíbulo de la Biblioteca General José M. Lázaro. 30 de enero de 2019

Departamento de Música

- Presentación Coro UPR en Vestíbulo del Teatro UPR - "Reinauguración del Teatro UPR". 4 de diciembre de 2018.
- Concierto de Navidad "Una Nueva Navidad" del Coro UPR y Coralía en Sala Sinfónica del Centro de Bellas Artes de Santurce. 12 de diciembre de 2018, 7 p. m.
- Concierto de Coralía junto a Plymouth State University Chamber Singers en Parroquia Stella Maris, Condado. 15 de enero de 2019.
- Concierto Acto Asociación Cáncer Cervical en Rotonda del Capitolio de Puerto Rico. 24 de enero de 2019.

Departamento de Literatura Comparada

- La estudiante **Gabriela Rivera Marín** ha sido invitada a participar en la *National Conference on Undergraduate Research* para presentar su conferencia "The Metamorphosis of the Voice: Violence and Communication in the Myth of "Callisto" en Kennesaw State University a celebrarse entre el 11 de abril y 13 de abril de 2019. La Prof. Pagán Mattos es mentora de la estudiante.
- Los estudiantes graduados Atabei Rivera, Joel Rolón y Jean Vallejo presentarán ponencias en el panel titulado "Transgresión e identidad: representaciones de un Caribe contestatario", propuesta que ha sido aprobada por Caribbean Studies Association (CSA). La misma tendrá lugar en la Universidad del Magdalena y la Universidad Nacional de Colombia, del 3 al 7 de junio de 2019, en Santa Marta, Colombia.
- La estudiante Carol. A Rivera Soto defendió exitosamente su tesis de maestría, "¿Pertenece a dónde?: El espacio de la epifanía en *No One Belongs Here More than*

- You* de Miranda July”. Su comité de tesis consistió del Prof. Elidio La Torre como directo de tesis y de los lectores Prof. Malena Rodríguez Castro y Prof. Noel Luna.
- El estudiante Roberto Cotto Pérez defendió exitosamente su tesis de maestría con la calificación de Sobresaliente. La misma se titula “El tedio como perspectiva existencial en la poesía de Luis Palés Matos, Virgilio Piñera y Tego Calderón”. Su comité de tesis consistió del Prof. Noel Luna como directo de tesis y de los lectores Prof. Guillermo Rebollo Gil y Prof. Noel Luna.
 - El estudiante Joel Morales Rolón defendió exitosamente su tesis de maestría con la calificación de Sobresaliente. La misma se titula “La intermitencia del desecho: cuerpos a la intemperie en la narrativa contemporánea puertorriqueña”. Su comité de tesis consistió de la Prof. Malena Rodríguez Castro como directora de tesis y de los lectores Prof. Eldio La Torre y Prof. Noel Luna.

Departamento de Bellas Artes

- Ex - alumnos del curso Arte 4927 – El Libro artístico, participaron en la Feria del Libro organizada por la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnología de la Información. La actividad de integración curricular expuso proyectos inspirados en la Colección Josefina del Toro Fulladosa (Libros Raros). Las obras fueron confeccionadas bajo la tutela del Profesor Néstor Millán, facilitador del curso, y la asesoría histórica de Aura Díaz, directora de la colección. (30 de noviembre de 2018).
- El resultado de esta propuesta se incluirá en el Encuentro Latinoamericano de Bibliotecarios, Archivistas y Museólogos (EBAM 2019).

DEPARTAMENTO DE HISTORIA

A. Profesores:

Prof. Mayra Rosario Urrutia

- Publicación Libro: *“La epidemia reinante: Llegada, defunción e impacto de la influenza en Puerto Rico, (1918-1919)”*.
- Programa radial La Voz del Centro, La llegada a Puerto Rico de la pandemia de influenza 1918-1919, domingo 27 de enero de 2019.
- Programa televisivo sobre “La Epidemia reinante”, en Un día como hoy en un año como aquel, Canal 52, domingo de ocho a nueve pm., grabado el 1 de diciembre de 2018 y transmitido en enero de 2019.
- Creación de curso para el 2do Semestre 2018-2019: Seminario de Investigación, Historia de Puerto Rico, enero de 2019, *“A través del tiempo: La historiografía de Fernando Picó” Hist. 8005*.
- Defensa de Tesis Lectora: Katrina Kain Secret Pregnancy and Family Honor in Late 17th Century PR el 10 de enero de 2019, UPRRP.

Prof. Awilda Rosa Santiago

- Publicación de Reseña: *¡A la Vuelta de la esquina! El Caribe camino a la Segunda Guerra Mundial, 1938-1941*”, publicada en el volumen 12, número 1 (2019) para finales de este semestre de enero-mayo de 2019, School for the Social and Human Sciences de la Universidad Ana G. Méndez.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

CENTRO PARA EL DESARROLLO DE COMPETENCIAS LINGÜÍSTICAS

Taller

25/01/2019

La **Prof. Laura Martínez** impartió el taller, *Tips for teaching Basic English grammar*. El taller se dictó en el ERA 102 y consistió en un adiestramiento para tutores enfocado en estrategias para enseñar gramática básica en inglés con énfasis en funciones sintácticas.

Recurso: Prof. Laura Martínez

Participantes: 6 PEAFF-Tutores y 1 docente

Orientación

14/01/2019 a 22/01/2019

La **Prof. Laura Martínez** ofreció una orientación a los estudiantes de la Facultad de Estudios Generales. La orientación se dio en varios salones de los edificios DMN y ERA. Los tutores del CDCL visitaron 27 secciones para orientar a los estudiantes y profesores sobre los servicios de apoyo académico ofrecidos por el CDCL.

Promoción de los Servicios del CDCL

30/01/2019

La **Prof. Laura Martínez** organizó un *Pep Rally* frente a la rampa DMN

Esta actividad de promoción contó con la participación de las Abanderadas y la Tuna Bardos, y se ofreció una clase de salsa. Se repartieron más de 100 volantes informativos; 52 personas firmaron la lista de asistencia; participaron 9 Abanderadas, 6 miembros de la tuna y 11 miembros del equipo del CDCL.

Taller

5/12/2018

La **Dra. Zaira Pacheco** y **Prof. Laura Martínez** impartieron el taller, *El uso correcto de las preposiciones* en el ERA103. Durante este taller práctico los estudiantes aprendieron el uso correcto y las funciones de las preposiciones en español para evitar errores comunes. Recurso: Srta. Tatiana Ortiz (tutora). Participaron 4 estudiantes.

Taller

5/12/2018

El **Dr. Craig Graham** y **Prof. Laura Martínez** impartieron el taller, *Close Reading: A Lesson on Deconstructing Texts* en el ERA102. El taller presentó estrategias para que los estudiantes

logren deconstruir textos y realizar una lectura activa. Recurso: Michelle Guzmán (tutora). Participaron 14 estudiantes.

Taller

19/12/2018

La **Prof. Laura Martínez** impartió el taller, *Adiestramiento: Portafolio Reflexivo y Plataforma Weebly*, el mismo se dio en ERA101 (CDCL). Este fue un taller de capacitación a los tutores en torno al portafolio reflexivo que crearán en mayo 2019 y la plataforma Weebly que utilizarán para publicarlo. En dicho portafolio expondrán sus mayores logros y retos a lo largo de la Experiencia Académica Formativa (EaF) en el CDCL. Recurso: Prof. Laura Martínez. Participantes: 6 PEA-F-Tutores y 3 docentes.

DEPARTAMENTO DE INGLÉS

Asesoría de Tesina

12/21/2018

La **Dra. Denise López Mazzeo**, ayudó a Luis Carlos Rojas, estudiante del Programa de Bachillerato en Estudios Generales, a completar su tesina sobre las novelas 1984, Fahrenheit 451 y Brave New World para graduación.

Asesoría académica

12/21/2019

La **Dra. Denise López Mazzeo** asesoró al estudiante Jacob Marrero del Programa de Bachillerato en Estudios Generales, mientras se desempeñaba como ayudante de investigación en el proyecto sobre autoras haitianas. Hubo reuniones durante el semestre para desarrollar un repositorio de fuentes primarias y secundarias sobre el tema, además de llevar a cabo una discusión de los textos literarios. El estudiante hizo una presentación Power Point y un informe final sobre nuestro trabajo colaborativo para pasar el curso ESGE 4102.

PROGRAMA DE INNOVACIONES EDUCATIVAS

Taller

01/30/2019

La **Dra. Yvonne Denis, Profa. Lena Rodríguez y Margret Macaulay** dictaron el taller, *¿Qué es un acomodo razonable y cómo lo solicita?* En el edificio ERA – 102.

Orientación sobre el acomodo razonable y cómo solicitarlo en OCEI. Participaron 10 estudiantes.

Taller

1/23/2019

La Dra. Yvonne Denis, ofreció el taller, *Google classroom* en el ERA 201. El taller fue impartido a los Tutores-mentores para para apoyar académicamente a los estudiantes de PIE.

PROGRAMA DE SERVICIOS DE APOYO AL ESTUDIANTE

Viajes de Campo

11/12/2018

El Sr. **Andrés López**, y el Sr. **Kelvin Tirado** organizaron una *Actividad de Voluntariado* para la gira final del semestre a los estudiantes de PSAE. La actividad se dio en el Hogar al Hogar Mis Queridos Abuelos, Gurabo, Puerto Rico. Los estudiantes de PSAE recogieron artículos de primera necesidad y, junto al personal del Programa visitaron el hogar de ancianos e hicieron entrega de estos. Además, llevaron una parranda navideña, compartieron juegos de mesas con los ancianos. Participaron 75 personas.

Orientación

18/12/2018

La **Dra. Daphne Martínez, Andrés Ortiz y Emmanuel Pantojas** organizaron una confraternización con estudiantes de la Universidad de North Carolina, Chapel Hill, la cual se dio en el salón JBR 306. Se llevó a cabo una charla sobre el concepto de identidad desde diversas perspectivas. Los estudiantes de PSAE compartieron sus ideas sobre identidad con los estudiantes de la Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill.

Actividad de Talentos

05/12/2018

Marangely Rivera y Andrés López, Emmanuel Pantojas organizaron la actividad, *PSAE Got Talent* en el Anfiteatro 2, DMN. En la actividad los estudiantes presentaron expresiones artísticas, tales como canto y declamaciones.

Asesoría académica

11/2/2018

El Sr. **Andrés López, el Sr. Emmanuel Pantogas, y el Sr. Alfredo Santiago**, asistieron a los estudiantes de PSAE en el proceso de selección de cursos. Además, comenzaron a brindar apoyo a los estudiantes para completar el proceso de ayuda económica.

PROYECTO DE EDUCACIÓN UNIVERSITARIA PARA CONFINADOS

Ponencias

25/1/2019

El profesor **Jorge Graterole y la Dra. Edna Benítez** presentaron la ponencia, *Filosofía en la carcel: "Entre preso-craticos: la libertad mediante el pensar*, en el Museo de Arte Contemporáneo de Santurce. Se presentaron varias ponencias de estudiantes confinados en el simposio: "Encuentro de la Sociedad Puertorriqueña de Filosofía sobre la enseñanza de la filosofía"

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

Oficina del Decano

El 9 y 14 de enero se llevó a cabo Orientación a los estudiantes sobre iniciativa de Estudios Combinados BAE-MBA y BGO-MBA

Departamento de Contabilidad

Las Profesoras Karen Castro, Wanda Mattei, Carmen Ríos y el Profesor Rogelio Cardona fungieron como mentores de grupos en el PwC Challenge competition y participaron en la preparación de los estudiantes del 28 al 31 de enero de 2019.

Departamento de Gerencia

El capítulo colegial de la American Marketing Association de UPRRP obtuvo el premio de “Commendable” en la competencia de casos del Wall Street Journal: Read Ambitiously. El capítulo presentó un plan de comunicación para la generación z. Esta competencia es auspiciada por la American Marketing Association.

Escuela Graduada de Administración de Empresas

La Escuela Graduada de Administración de Empresas fue coanfitriona de la Conferencia Multinational Finance Society (MFS) celebrada los días 7 y 8 de enero de 2019. Participaron 40 académicos de lugares tan distantes como Japón, Lebanon, Grecia, España, Croacia, entre otros. El doctor Scott Brown estuvo a cargo de toda la organización de la actividad.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

ESCUELA GRADUADA DE ADMINISTRACION PUBLICA

Un equipo de cinco estudiantes fue aceptado por NASPAA, la entidad acreditadora, para participar en las competencias internacionales Batten Student Simulation a celebrarse en Monterrey, México en abril. Estos son: Jesiel Díaz, Andrea Castro, Anna V. Toro, Jennifer Colón y Mónica Maldonado.

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIALES (CIS)

La Dra. Marisa Ruiz Trejo, participante de la estancia de investigación del CIS y procedente de la Universidad Autónoma de Chiapas, orientó a estudiantes de los Programas de Antropología y Ciencia Política.

El profesor Amílcar Vélez coordinó la orientación para estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales interesados en el programa Graduado en Demografía. La orientación fue el 30 de enero a las 11:30 am en REB 242.

INSTITUTO DE RELACIONES DEL TRABAJO (IRT)

Valeria Calo, estudiante de IRT, fue aceptada para el curso académico 2019-2020 al Máster Universitario de la Universidad Carlos III de Madrid en Prevención de Riesgos Laborales.

DEPARTAMENTO DE PSICOLOGIA

Veinticuatro estudiantes del Programa Graduado de Psicología fueron contratados con estipendios para trabajar en el Proyecto Patria que dirige la doctora Milagros Méndez, directora interina del

departamento de Psicología. Los estudiantes son: Patricia M. Rivera Vélez, Eileen R. Adames Méndez, Gabriela Irizarry Porrata, Axel Meléndez Mercado, Erick Senior Roges, Alexandra Rivera González, Mariela Avilés Font, Taysha N. Bruno Ortiz, Corina M. Delfino Blanco, Ashley E. Díaz Martínez, Kathia M. Peña Ríos, Hechel M. Rodríguez Crespo, Aquiria M. Santiago Ortiz, Bárbara Martínez Vélez, Naoimary Urbina Figueroa, Yineza Vargas Caraballo, Marieli Villa González, Yassel Ambert, Gabriela Reyes Vázquez, Samariz Laboy Hernández y Francheska M. Mendoza Santiago.

DEPARTAMENTO DE TRABAJO SOCIAL

Se asignaron 32 estudiantes en 11 centros de práctica (escuela, comunidad, hospitales y otros) con poblaciones vulnerables y en atención en asuntos del país como, el Programa de Servicios Integrales a mujeres del Municipio de Carolina y Centro Diamantino para personas de edad avanzada. Cada estudiante realizará una práctica de 400 horas con intervenciones profesionales supervisados por docentes y coordinadores de Centro. Estudiantes de práctica profesional Nicolle M. Méndez Jiménez, Wanda Rivera Rullán, Gyleam Vega Nieves, Félix, Martínez Cruz Leydalis Vega Molina Elaine López Muñiz Anaís Suárez Quiñones Shamil Ayala Ramírez Laura García Soto Érika Cintrón Torres Sylvianette Rosa Puig Yamilette Ramos Carrasquillo Reina C. Rivera Rey Evelyn Rodríguez Arzola Joy Carmona Sepúlveda Madeleine Rocío Viera ArribasCalderón Rivera Zennymar Martínez Abiah Figueroa Soto Glennys Pérez Valerie Ramos Vicente Lizbeth M. Díaz Figueroa Ledlyn Charriez Colón Velázquez Stefani Pedraza Berrios Myriam Aquino Figueroa Sigrid Couvertier Gutiérrez Josué Meléndez Almodóvar Arielys Rodríguez SotoJemily Cordero Díaz Carmen Castro Walker Marisette Fuentes Loubriel Angélica Charriez Marrero Tamara I. Romero Córdova

Se obtuvo \$145,000 de donaciones para construcción de viviendas y compra de equipo para la organización de Toldos Pa' Mi Gente”, organización sin fines pecuniarios apoyado por el Departamento de Trabajo Social. Se continuaron dando seguimiento a la construcción de techos en madera de dos casas que están casi al finalizar. El Dr. Rubén Estremera es Vice-presidente de esta organización.

El pasado 11 de enero de 2019, en horario de 8:30 am a 12:00 pm la Dra. Nancy Viana Vázquez, con el apoyo de la estudiante Gabriela González Borrero y la Dra, Bárbara Abadía Rexach, Profesora de Antropología, como conferenciante, llevó a cabo el **2do Encuentro con Profesionales de Trabajo Social** de los centros de pre-practica de los cursos TSOC 4011, TSOC 4012 y TSOC 4025. En el mismo participaron 18 profesionales de las siguientes organizaciones: Academia Discípulos de Cristo, Centro de Servicios de Educación Especial, Escuela Libre de música de San Juan, Departamento de la Familia, Municipio de Guaynabo, CAUCE, Create, entre otros.

FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES

Decanato Auxiliar de Asuntos Estudiantiles

- El 18 de enero de 2019, se llevó a cabo orientación a estudiantes de Escuela Superior de la Región de Humacao. La que suscribe le ofreció una presentación de la Facultad y orientación sobre los ofrecimientos académicos. A la misma acudieron alrededor de 50 estudiantes. La Actividad fue coordinada por la Decana Auxiliar en Asuntos Estudiantiles de la Facultad de Administración de Empresas.

Departamento de Ciencias Ambientales y Programa Interdisciplinario

- Durante el pasado semestre, se institucionalizó en el Departamento la asignación voluntaria de 3 horas/semana de asesoría académica a los profesores. Esta política ha tenido gran acogida con los estudiantes; durante el presente semestre comenzamos las asesorías el pasado 4 de febrero. Tenemos 4 (cuatro) docentes cubriendo los días de lunes a jueves desde las 8:00am a 4:00pm y nuestros calendarios de citas están llenos por las próximas dos semanas.

Departamento de Ciencia de Cómputos

Estudiantes de CCOM participando en proyectos de investigación y/o desarrollo

- 1 Sara Schwarz, Dianelys Soto (con José Ortiz-Ubarri). A method to detect network scans in big scale networks.
- 2 Lillian González (con David Uminsky, Ivelisse Rubio (supervisora local). Hemoglobin response to higher order mutation interactions
- 3 Christian Estévez (con Rémi Mégret). WebApp development for multi-user video annotation interface
- 4 Jeffrey Chan (con Rémi Mégret). Video Analysis for Study of Insect Behavior.
- 5 Omar Cruz Pantoja (con Carlos J Corrada Bravo) Algorithm to identify animal species based on their vocalization.
- 6 Alejandro Vega Nogales (con J. Ortiz) Towards a Machine Learning System for Detecting and Isolating Anomalous Network Traffic
- 7 Ian Flores Siaca (con Carlos J Corrada Bravo) Deep Learning to identify presence or absence of species in recordings.
- 8 Giovanni Colon-Cabezudo (con P. Ordóñez) Visualization and classification of ICU vital sign data
- 9 Manuel Alvarez (con P. Ordóñez) Voice Recognition for Electronic Health Records
- 10 Maria C. Ramos (con E. Orozco) Reduced linear modular systems
- 11 Jean Rivera Ruiz (con E. Orozco) Application of Artificial Neural Networks
- 12 Briknie Baez (con H. Ortiz-Zuazaga) Informatics for genomes to phenomes integration.
- 13 Israel Dilan, Roberto Lopez, Angel Sanquiche, Louis Gil, Walter Baez (con H. Ortiz-Zuazaga) K-mer hashing for bioinformatics applications.
- 14 Heriberto Camacho (con H. Ortiz-Zuazaga) Anomaly detection in network flows.
- 15 "Dylan Cruz and Andrés Ramos (con Ivelisse Rubio) Binomials of the form $x^m(x^{\{(q-3)/2\}} + A)$ that do not produce permutations of F_q "

Estudiantes graduados participando en proyectos de investigación con profesores de CCOM

- 1 Sofía Meléndez (con Patricia Ordóñez y José Agosto , miembro del comité de tesis) Maestría en Biología - Using Circadian Rhythm in the Classification of Temporal Data of Honeybees

2 Efrain Vargas Ramos (con Edusmildo Orozco) Maestría en Matemáticas Aplicadas UPR-RP- Predicción de lluvias con redes neurales artificiales.

3 "Heriberto Carbia (con Edusmildo Orozco y Riccardo Papa).

Convolutional deep learning to predict physical characteristics from genomic data"

4 Chhaya Katiyar (con Rémi Megret), Master in Applied Mathematics - Graphs models for tracking and individual identification

5 Ivan Felipe Rodriguez (con Rémi Mégret) Maestría en Matemáticas Aplicadas - Analysis of videos of honeybee behavior using machine learning.

6 Eddie Arrieta (con Ivelisse Rubio, miembro comité de tesis) Doctorado en Matemáticas - Partially Homomorphic or Fully Homomorphic Schemes Based on Codes

7 Alcibiades Bustillo (con J. Ortiz-Ubarri, Remi Megret, miembros del comité de tesis) Doctorado en CISE - UPR-Mayagüez, en el área de diseño de codigos.

8 "Carlos Seda (con Ivelisse Rubio) Maestría en Matemáticas Puras, On the number of solutions to systems of polynomial equations with multivariate polynomials over F_q as coefficients"

9 Teresa Pagán López (con Mariano Marcano) Maestría en Matemáticas Aplicadas, A mathematical model of a secretion cell

11 Lymarie M Diaz Diaz (con Humberto Ortiz-Zuazaga, miembro comite de tesis), PhD biologia, metagenomica del intestino de pepino de mar

12 Carlos Ortiz (con Humberto Ortiz-Zuazaga, miembro comite de tesis), PhD biologia, ritmos circadianos en abejas

Estudiantes graduados que defendieron tesis y participaban en proyectos de investigación con profesores de CCOM

1 "Juana Vásquez (con Ivelisse Rubio, miembro comité de tesis), Maestría en Matemáticas Puras, Matrices de

2 Hadamard y las Sumas Exponenciales de Polinomios Simétricos Cuadráticos Sobre Cuerpos Finitos, Nov. 2018"

FACULTAD DE ARQUITECTURA

Los estudiantes del curso ARQU 4133, Diseño Arquitectónico Intermedio I, de la Escuela de Arquitectura, Universidad de Puerto Rico: Marcos Santana, Erick Pacheco, Tatiana Ocasio, Henry M. López, Alberto Silva, Sophia Rivera, Patricia del Moral, Alyssa Soto y Virgen Berrios fueron seleccionados como finalistas por el diseño para el nuevo edificio de la Facultad de Comunicaciones y la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información. El jurado estuvo compuesto por el Arq. José Fernando Vázquez (invitado) y los profesores Víctor Díaz Paunetto, Francisco Javier Rodríguez, Jorge Ramírez, Raphael Osuna y José R. Coleman-Davis.

30 enero – El Consejo de Estudiantes de la Escuela de Arquitectura celebró su primera asamblea en el Auditorio Jesús E. Amaral con una asistencia de 103 estudiantes, previo a la asamblea general del 6 de febrero de 2019.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Departamento de Fundamentos

Cátedra UNESCO de Educación para la Paz

La Cátedra UNESCO de Educación para la Paz otorgó las Distinciones Cátedra UNESCO de Educación para la Paz para los años 2013-2018 en la Ceremonia de Premios y Distinciones a Estudiantes Graduados, del Depto. de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, celebrada el 14 de diciembre de 2018. La distinción se otorga al estudiante graduado que al término de sus estudios haya presentado una disertación, tesis o proyecto investigativo/creativo que constituya una aportación académica de mérito excepcional para la construcción de una cultura de paz de compromiso y acción con la sustentabilidad, los derechos humanos, la no violencia, la equidad y la justicia social. Fueron distinguidas las siguientes estudiantes: Yassette Meléndez Díaz, Lourdes Torres Santos, Aurinés Torres Sánchez, Johana Colón López, Delia Candelario García, Stephany Ruiz Chacón.

Departamento de Programas y Enseñanzas

Las estudiantes Leylanis Díaz, Gabriela Valentín, Yamaris Viera y Karla Morelle, estudiantes del Programas de Educación Especial, fueron invitadas, junto a su profesora la Dra. Ana Miró, a presentar el tema: Doble excepcionalidad en la Convención del Council for Exceptional Children en Indianapolis, durante el periodo del 29 al 2 de febrero de 2019.

Escuela Superior

El grupo de estudiantes de Rondalla Avanzada bajo la dirección del Prof. David Ocasio fue seleccionado en este mes de enero 2019 para participar en la obra de teatro puertorriqueña “La Carreta” de René Marqués. que se llevará a cabo los días 19, 20, 21, 23 y 24 de marzo en la Sala de Festivales del Centro de Bellas Artes de Santurce y los días 26, 27 y 28 en el Teatro UPR.

El grupo de estudiantes de Rondalla Intermedia bajo la dirección del Prof. David Ocasio participaron durante el mes de diciembre en la actividad cumbre de la semana de las Bellas Artes de la Región de San Juan del Departamento de Educación de Puerto Rico. La actividad se celebró en la escuela University Gardens.

Los estudiantes de séptimo grado de la Profa. Wanda de Jesús participaron de una actividad cultural el pasado 25 de enero de 2019 que consistió en un taller de enriquecimiento cultural y musical con miembros del coro *a capella* de la Universidad de Harvard. La actividad se realizó en la Sala Jorge Ejuto de la Facultad de Humanidades.

El equipo de robótica intermedia 2223T ganó el Judges Award 2018-2019 en las competencias de Robótica el pasado 13 de enero de 2019 lo que les garantizó el pase al Torneo Latinoamericano de Robótica VEX 2019 que se realizarán los días 15 y 16 de febrero en Manatí.

El equipo de robótica de nivel superior 2223R ganó el Judges Award 2018-2019 en las competencias de Robótica el pasado 13 de enero de 2019 lo que les garantizó el pase al Torneo Latinoamericano de Robótica VEX 2019 que se realizarán los días 15 y 16 de febrero en Manatí.

Departamento de Estudios Graduados

La estudiante Ivelisse Acevedo-Moreno diseñó el nuevo Manual de Procedimientos para la recientemente nombrada Oficina de Servicios a Estudiantes con Impedimentos (OSEI) antes (OAPI), esto como uno de los productos de aprendizaje del curso Educ 8115 facilitado por la Dra. Alicia Montañez, del Programa de Liderazgo en Organizaciones Educativas. Este recoge toda la normativa universitaria relacionada con los servicios a estudiantes con impedimentos y la organiza para garantizar el acceso a la educación superior y facilitar la tarea de los docentes y administradores del Recinto.

Este documento pasó la revisión de las instancias universitarias correspondientes y fue reconocido como una aportación de gran trascendencia para nuestro Recinto.

Se comparte el enlace a la página del Decanato de Estudiantes donde podrán acceder el documento

<http://estudiantes.uprrp.edu/wp-content/uploads/2018/12/Manual-de-Procedimientos-OSEI-2018.pdf>

62 estudiantes de Maestría y Doctorado del Departamento de Estudios Graduados fueron reconocidos por su excelencia en la Actividad de Premios y Distinciones, el 14 de diciembre de 2018, en el Anfiteatro 1 de la Facultad de Educación.

II. Producción intelectual y desarrollo de la facultad (Metas 1 y 3)

La investigación, creación y erudición, fundamentos del quehacer académico en el Recinto, resultarán en la producción y divulgación de conocimiento, aportarán al crecimiento de las disciplinas, al trabajo interdisciplinario, y contribuirán al desarrollo sostenible de la sociedad puertorriqueña e internacional.

El reclutamiento, los servicios de apoyo y los incentivos institucionales dotarán al Recinto de un personal docente competente y productivo que esté a la vanguardia del conocimiento.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

ESCUELA DE COMUNICACIÓN

En el mes de enero de 2019 la Escuela de Comunicación contó con la presencia del doctor José Patricio Pérez Rufí como profesor visitante, profesor adscrito a la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la Universidad de Málaga. Durante su estancia docente el doctor Pérez Rufí, que cuenta con un Doctorado en Comunicación Audiovisual de la Universidad de Sevilla, impartido un seminario de 15 horas (1 crédito) bajo el título “Diseño Gráfico para la Producción Audiovisual”. Además ofreció la conferencia “La producción de vídeos musicales en el contexto postelevisivo”. Esta actividad, abierta al público general, se llevó a cabo el miércoles 23 de enero. Posteriormente el 28 de enero compartió con los miembros de facultad y estudiantes graduados la charla sobre el "Balance de las industrias audiovisuales en España: diez años de crisis”.

Wanda Reyes Velázquez está haciendo las ediciones finales del manuscrito titulado Hurricane Maria prevents access to mass media at a critical time: Towards the design of a new communication model to be used during and after hurricanes. Dicho título pudiera ser editado. El manuscrito será sometido al Journal of International Crisis and Risk Communication Research.

Aponte Alequín, Héctor: Fortalecimiento de las competencias de comunicación efectiva mediante la revisión del curso de Redacción Básica para Medios de Comunicación (COPU 4136). Como parte del cierre del ciclo de avalúo del aprendizaje desarrollado en el curso COPU 4136, y como acción transformadora, se sometió al Decanato de Asuntos Académicos la solicitud de modificación del curso COPU 4136 y la creación de un nuevo curso dirigido a fortalecer las competencias de redacción y comunicación efectiva de los programas subgraduados de la Escuela de Comunicación. Los formularios y documentos relacionados fueron tramitados por el DAA de nuestro recinto a Vicepresidencia de Asuntos Académicos de Administración Central. Se integraron, además, en los nuevos prontuarios, las modalidades híbridas con el objetivo de enriquecer la oferta de educación a distancia de la Escuela a tenor con el perfil del egresado.

Coordinación de dos proyectos de avalúo del aprendizaje estudiantil para establecer las necesidades de la matrícula de la Escuela en los dominios institucionales de Comunicación Efectiva y Razonamiento Lógico-Matemático:

Primero, en colaboración con la Oficina de Evaluación del Aprendizaje Estudiantil (OEAE) del recinto, se realizaron tres pruebas diagnósticas con el fin de establecer un plan de intervención y mantener informados a los estudiantes de sus necesidades. Estas fueron una prueba objetiva de redacción que diseñó el doctor Héctor Aponte Alequín, y el ensayo y prueba de matemáticas que ofrece cada dos años la OEAE a la matrícula del recinto. La OEAE evaluará la efectividad de la prueba objetiva, de modo que esta medida sirvió como piloto para el proyecto del recinto entero. 21 de septiembre de 2018.

Segundo, en colaboración con la OEAE, se preparó una prueba diagnóstica de destrezas matemáticas y estadísticas para el curso REPU 4155 Planificación de Medios. A base de los resultados de esta, la profesora Patricia Mattei, de la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico, ofrecería un taller a la matrícula del curso. Este proyecto responde a una acción transformadora sugerida en el avalúo del curso del segundo semestre 2017-2018.

Asimismo, la Coordinación de Avalúo de la Escuela, junto con los coordinadores de concentraciones, generó un banco de criterios para medir los dominios institucionales del recinto. A base de estos, se actualizaron y/o crearon las rúbricas del 100% de los cursos requisito de Relaciones Públicas y Publicidad, y del 71% de los cursos medulares. Estas rúbricas se integraron al Online Learning Assessment System (OLAS), la plataforma institucional para registrar el avalúo del aprendizaje estudiantil.

Lourdes Lugo-Ortiz (2018). Presentadora del libro de cuentos *Ella* de Viviana Torres Mestey, domingo 18 de noviembre de 2018, Librería Norberto González, Plaza Las Américas.

PUBLICACIONES

Colón Zayas, Eliseo (2018). “Puerto Rico en tiempos del huracán María, o Puerto Rico entre laboratorio económico y estrategias militares, los azotes y el amparo del huracán María”. *Transatlantic Studies Network, TSN, Revista de estudios transatlánticos*, 5.

Colón Zayas, Eliseo (2018). “Panorama de la Industria Mediática e Investigación en Comunicación en Puerto Rico en tiempos de la sociedad y economía del conocimiento”. En Delia Covi Druetta y Raúl Trejo Delarbre, Eds. *Tejiendo nuestra historia. Investigación de la comunicación en América Latina*. México: Editorial Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM.

Colón Zayas, Eliseo (2018). “Algunas claves para pensar las Nuevas Narrativas Digitales y sus entornos Transmedia y de Convergencia.” En Delia Covi Druetta, Ed. *Sociedad del conocimiento y comunicación: Reflexiones críticas desde América Latina*. México: Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación, ALAIC.

Colón, Zayas, Eliseo (2018). “El Caribe de Luis Ramiro Beltrán, Frantz Fanon y Stuart Hall, fundación y refundación del pensamiento comunicacional Latinoamericano”. En Delia Covi Druetta y Gustavo Cimadevilla, Eds. *Del mimeógrafo a las redes digitales Narrativas, testimonios y análisis del campo comunicacional en el 40 aniversario de ALAIC*. México: Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación, ALAIC.

CONFERENCIAS

Colón Zayas, Eliseo (agosto de 2018). “Neo-imperialismos, neocolonialismos y neo-militarizaciones: Reconstrucción como política neo-imperial, el caso de Puerto Rico”. Conferencia dictada en el XIV Congreso de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), San José de Costa Rica.

Colón Zayas, Eliseo (agosto de 2018). “Netflix: del procesamiento de la información a la reinterpretación de la cultura”. Conferencia dictada en el XIV Congreso de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), San José de Costa Rica.

Colón Zayas, Eliseo (mayo de 2018). “Netflix’s Leap: From Distribution to Production, The Río Grande Latino – Transnational – Telenovela Way”. Conferencia dictada en el XXXVI Congreso Internacional de la Asociación de Estudios Latinoamericanos, LASA, Barcelona, España.

Lourdes Lugo-Ortiz (2018). Investigación sobre redes sociales y huracán María. En proceso.

García Arce, Carlos. Continúa colaboración con la Oficina de Comunicaciones y Prensa del Recinto de Ciencias Médicas en el desarrollo y creación de serie de cápsulas informativas en video y audio para el Recinto de Ciencias Médicas. Se presentó la Guía Conceptual par las cápsulas trabajada junto a los estudiantes del curso COMA 4819 – Seminario en Comunicación Audiovisual: Investigación para el documental televisivo, segundo semestre 17-18. Al momento de este informe se trabaja junto a los estudiantes del curso COMA 4351 – Producción de Televisión I en la preproducción de tres cápsulas informativas sobre investigaciones realizadas en el RCM.

Rubén Ramírez Sánchez Dos artículos sometidos para revisión arbitrada al Congreso de la International Communication Association a celebrase en 2019 en Washington, DC.

- Post-Convergent Media: Toward a Media Typology Beyond Web 2.0
- Form Beyond Content: A Semiotic Approach to Teaching Visual Communication

Publicaciones Académicas:

Rivas, Alfredo. (2018). *Godzilla Tropical; estética del desastre en los tiempos del espectáculo*. Revista *Intersecciones*, vol. 02, Núm. 01. Escuela de Comunicación, Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras.

Rivas, Alfredo. & Vélez, N. (en progreso). *The benefits and meanings of educating with videogames in a Puerto Rican sixth grade public school classroom*. *International Journal of Educational Technology*.

Romero, Angélica: Desde el verano ha comenzado la investigación de un tema que se desarrollará en un proyecto fotográfico acompañado con información pertinente sobre la actualidad en Puerto Rico.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN

Comité Institucional para la Protección de los Seres Humanos en la Investigación (CIPSHI)

A. Revisión y aprobación de protocolos:

- Se recibieron 45 solicitudes de revisión de protocolos: 38 iniciales y 7 renovaciones o modificaciones.
- Se revisaron y aprobaron 35 revisiones de protocolos: 26 iniciales y 9 renovaciones o modificaciones.

B. Educación y adiestramientos sobre la investigación con seres humanos como sujeto de estudio y el CIPSHI dirigidos a la comunidad universitaria:

- 7 de diciembre de 2018: Taller: Investigaciones con estudiantes o en ambientes escolares o universitarios. Ciclo del CEA de adiestramientos sobre la investigación con seres humanos como sujetos de estudio. Participantes: 20 personas
- 12 de diciembre de 2018: Cine Foro: The Stanford Prison Experiment. Ciclo del CEA de adiestramientos sobre la investigación con seres humanos como sujetos de estudio. Participantes: 10 personas

ESCUELA DE DERECHO

- El 3 de enero de 2019 la Association of American Law Schools (AALS) otorgó el Premio Deborah L. Rhode 2019, a la Decana de la Escuela de Derecho, Prof. Vivian I. Neptune Rivera, en reconocimiento a la labor Pro Bono y de Servicio Público. Entregó el Premio a la Decana Neptune el Decano Stephen Rispoli de Baylor University School of Law y miembro del Comité de Pro Bono y servicio público de AALS. El Premio se anunció el 5 de octubre de 2018, en reconocimiento a la labor y expansión del Programa Pro Bono, las Clínicas de Asistencia Legal y la creación de proyectos de trabajo voluntario en la Escuela de Derecho de la UPR.
- El 5 de diciembre de 2018 el Prof. Luis E. Rodríguez Rivera participó como comentarista en el conversatorio sobre el libro *Ambiente y Democracia: Experiencias de gestión comunitaria en Puerto Rico*, escrito por Gustavo García López, Carmen M. Concepción y Alejandro Torres Abreu. Este conversatorio fue organizado por la Escuela Graduada de Planificación del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico y La Editorial de la Universidad de Puerto Rico, y se celebró en el Auditorio de la Escuela de Arquitectura del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico.
- El 6 de diciembre de 2018 se ofreció la conferencia *Compendio sobre el Sistema Acusatorio: Experiencias Compartidas*. La misma fue dictado por el Hon. Edgardo Rivera García, Juez del Tribunal Supremo de Puerto Rico; Hon. Gustavo A. Gelpí, Juez Presidente del Tribunal Federal Distrito de P.R., y la Sra. Rosa Elena González Tirado. Esta actividad fue en coordinación con la Oficina Internacional para el Desarrollo de Sistemas de Procuración de Justicia y la Escuela de Derecho de la Universidad de

Puerto Rico. Esta conferencia también contó para horas de Educación Jurídica Continua para los participantes que estuvieron interesados en la convalidación.

- Durante el mes de diciembre de 2018 el artículo del Prof. Luis E. Rodríguez Rivera que lleva por título: *The Human Right to Environment in the 21st Century: A Case for its Recognition and Comments on the Systemic Barriers it Encounters* fue publicado en el Volumen 34 del American University International Law Review en la pág. 143 (2018). Además, en el Volumen 87 de la Revista Jurídica de la Universidad de Puerto Rico en la pág. 722 (2018) se publicó el artículo del profesor Rodríguez *La protección de derechos humanos como imperativo ante la coyuntura de desastres naturales y desigualdad socioeconómica: Mirada a Puerto Rico tras el huracán María*.
- Los días 8 y 15 de diciembre de 2018 se ofreció el curso de Arbitraje a cargo de la Lcda. Emmalind García García. Este curso certifica al participante como arbitro profesional. El mismo está aprobado por el Negociado de Métodos Alternos para la Solución de Conflictos, adscrito a la Rama Judicial de Puerto Rico. El Fideicomiso para la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico es proveedor autorizado y mantiene responsabilidad sobre la misma.
- El 15 de enero de 2019 el Prof. Luis E. Rodríguez Rivera recibió carta de invitación de la Dra. Mar Campins, de la Universidad de Barcelona, y el Prof. Royal Gardner, de la Universidad de Stetson, para ser uno de los *Keynote Speakers* durante el *Opening Plenary Session* en la conferencia *19th International Wildlife Law Conference*. Esta conferencia será auspiciada por el Instituto de Derecho y Política sobre Biodiversidad de la Escuela de Derecho de la Universidad de Stetson y la Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona. La misma se celebrará el 3 y 4 de junio de 2019 en Barcelona, España. Los organizadores de la referida conferencia se encargarán de los gastos de viaje y alojamiento del profesor Rodríguez.
- El 21 de enero de 2019, en el curso de Derecho y Cultura que dicta el Prof. Efrén Rivera Ramos, Catedrático y Exdecano de la Escuela de Derecho, se ofreció una conferencia sobre Hamilton, el personaje histórico y la obra musical. La conferencia estuvo a cargo del Lcdo. Charles Eskridge, del Bufete Quinn Emanuel Urquhart & Sullivan. La conferencia titulada "*An Original Document for Every Song in Hamilton: An American Musical*", consiste en relacionar los textos de la obra de Lin Manuel Miranda con documentos históricos que fundamentan su contenido.
- El 25 de enero de 2019 se llevó a cabo en la Escuela de Derecho una actividad sobre el reconocimiento Premio Deborah L. Rhode 2019 que recibió la Decana Vivian I. Neptune Rivera de la *Association of American Law Schools*.

Los Bibliotecarios Profesionales de la Escuela de Derecho ofrecieron o asistieron a las siguientes actividades en los meses de diciembre de 2018 y enero 2019:

- El 19 de diciembre de 2018 Samuel Serrano Medina, Director Interino de la Biblioteca de Derecho, ofreció la conferencia "Tecnología y bases de datos para la enseñanza en

la Escuela de Derecho” para los profesores adjuntos nuevos, para el segundo semestre 2018-2019, en la Escuela.

- El 18 de enero de 2019 la Dra. Evelyn Rodríguez Torres, Bibliotecaria de la Escuela de Derecho, asistió a una reunión de la comunidad de Práctica de Desarrollo de Colecciones en el Seminario Federico de Onís; en la Sala Rafael Picó y la Sala Libros Raros Derecho UPR. El propósito de estas reuniones es evaluar la posibilidad de escribir el segundo libro relacionado a las colecciones bibliográficas especiales de la UPR.
- El 14 de enero de 2019 el Director Interino de la Biblioteca de Derecho, Samuel Serrano Medina y los bibliotecarios, Rosalind Irizarry Martínez, Carmen A. Lazú-Pérez, y Lizette López Gracia asistieron a reunión extraordinaria de facultad donde se presentaron los resultados de la compañía de Estudios Técnicos: “*Econometric analysis of the admissions policy in the UPR, Law School*” y análisis de la propuesta por el Prof. Hiram Meléndez.

Como parte de los programas de seminarios que ofrece el Programa de Educación Jurídica Continua adscrito al Fideicomiso de la Escuela de Derecho, se ofrecieron los siguientes seminarios en los meses de diciembre de 2018 y enero 2019, en los cuales la facultad de la Escuela de Derecho ofreció alguno de los seminarios y/o asistió a seminario:

- *Obtención y Autenticación de Evidencia Electrónica.* Este seminario se ofreció el 1 de diciembre de 2018; asistieron 10 personas, para que le fuera convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por la Prof. Vivian I. Neptune Rivera, Decana de la Escuela de Derecho.
- *Contrainterrogatorio, Impugnación y Objeciones en Juicios Civiles.* Este seminario se ofreció el 7 de diciembre de 2018; asistieron 16 personas para que le fuera convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por la Prof. Nilda Navarro Cabrer, Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho y abogada en la práctica privada.
- *Revisión Judicial de Adjudicaciones Administrativas.* Este seminario se ofreció el 8 de diciembre de 2018; asistieron 8 personas para que le fuera convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por el Prof. William Vázquez Irizarry, Decano Asociado de la Escuela de Derecho.
- *Introducción básica al Derecho de Inmigración.* Este seminario se ofreció el 15 de diciembre de 2018; asistieron 10 personas para que le fuera convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por la Lcda. Mayra C. Artilles Fonseca y el Lcdo. Gabriel Espinosa González, ambos abogados en la práctica privada.
- *Acercamiento al Nuevo Reglamento para la Asignación de Abogados y Abogadas de Oficio: Trasfondo Jurídico, Cambios Fundamentales y Posibles Dificultades.* Este seminario se ofreció el 12 de enero de 2019; asistieron 16 personas para que le fuera

convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por el Hon. Félix Figueroa Cabán, Juez en el Tribunal de Apelaciones de PR.

- *De derechos, registros y símbolos: Propiedad Intelectual para todos los días*. Este seminario se ofreció el 19 de enero de 2019; asistieron 18 personas para que le fuera convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por la Lcda. María T. Szendrey, abogada en la práctica privada y profesora adjunta de la Escuela de Derecho.
- *"Sexual Violence: Gaps in Law & Policy"*. Este seminario se ofreció el 24 de enero de 2019; asistieron 3 personas para que le fuera convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por la Prof. Constance Backhouse de la Universidad de Ottawa, y la Lcda. María J. Marchand Sánchez, abogada en la práctica privada.
- *XXIX Repaso: Análisis del Término 2017-2018*. Este seminario se ofreció los días 25 y 26 de enero de 2019; asistieron 81 personas para que le fuera convalidado por horas de educación jurídica continua. Fue dictado por Prof. Vivian I Neptune, Prof. William Vázquez, Prof. Emmalind García, Prof. Luis A. Avilés, Profa. Glenda Labadie, Prof. Guillermo Figueroa y Prof. Eugene Hestres, Prof. Ernesto Chiesa, Prof. Oscar Miranda, Prof. Félix Figueroa, Prof. Efraín Rivera y Lcdo. Rubén Muñiz.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Programa de Estudios Interdisciplinarios

- Prof. Marc Passerieu dit Jean Bernard (2 de noviembre de 2019) Conferencia en el Conservatorio de Música de Puerto Rico, para la Presentación del disco CD del compositor Alfonso Fuentes, Plena -Improvisaciones para piano: Plena composición e improvisación absoluta: Alfonso Fuentes y la tradición composicional de Puerto Rico.

Departamento de Drama

- Conversatorio: *EL estado de las artes en Puerto Rico; impacto en las artes después del paso del Huracán María y las acciones de la Junta de Supervisión Fiscal*. 14 de diciembre de 2018 Director cinematográfico: Steven Spielberg
Dramaturgo y Guionista: Tony Kushner
Moderadora: Prof. Jacqueline Duprey
Panelistas: Prof. Agnes Bosch, Decana Interina. Fac. Humanidades
Prof. Jorge Rodulfo, Director Interino, Departamento de Drama
Jabobo Morales, Director, escritor, dramaturgo, etc.
Paola Martínez, Estudiante del Departamento de Drama

Departamento de Historia

- Publicación Libro: *"La epidemia reinante: Llegada, defunción e impacto de la influenza en Puerto Rico, (1918-1919)"*. Prof. Mayra Rosario Urrutia

- Programa radial La Voz del Centro, La llegada a Puerto Rico de la pandemia de influenza 1918-1919, domingo 27 de enero de 2019. Prof. Mayra Rosario Urrutia
- Programa televisivo sobre “La Epidemia reinante”, en Un día como hoy en un año como aquel, Canal 52, domingo de ocho a nueve pm., grabado el 1 de diciembre de 2018 y transmitido en enero de 2019. Prof. Mayra Rosario Urrutia
- Creación de curso para el 2do Semestre 2018-2019: Seminario de Investigación, Historia de Puerto Rico, enero de 2019, “A través del tiempo: La historiografía de Fernando Picó” Hist. 8005. Prof. Mayra Rosario Urrutia
- Defensa de Tesis Lectora: Katrina Kain Secret Pregnancy and Family Honor in Late 17th Century PR el 10 de enero de 2019, UPRRP. Prof. Mayra Rosario Urrutia
- Publicación de Reseña: *¡A la Vuelta de la esquina! El Caribe camino a la Segunda Guerra Mundial, 1938-1941*”, publicada en el volumen 12, número 1 (2019) para finales de este semestre de enero-mayo de 2019, School for the Social and Human Sciences de la Universidad Ana G. Méndez. Prof. Awilda Rosa Santiago

Departamento de Música

- Nelson M. Corchado González:
 - ❖ Al comienzo del curso escolar se seleccionó el repertorio nuevo, que está disponible Biblioteca de la UHS para que los estudiantes lo copien
 - ❖ Gestioné personalmente la solicitud del Teatro de la UPRRP para el Concierto de Primavera el cual será el martes 30 de abril de 2019.
 - ❖ Entregué el informe parcial del primer semestre 2018-2019 y el Plan anual de Avalúo del que soy Coordinador del Departamento de Música.
 - ❖ Asistí a la reunión del Comité de Radio Universidad del que soy miembro.
 - ❖ Llevé a cabo la primera reunión del Comité de Padres del Programa de Bandas el cual presido.
 - ❖ Se realizó el primer examen de ejecución musical de las Bandas Intermedia y de Conciertos fuera el Horario de clases. Durante dos semanas.
 - ❖ Realicé seccionales de trompetas, saxofones, flautas y clarinetes fuera de la hora de la clase para la Banda de Concierto.
 - ❖ He trabajado en la Planificación del 9no Rencuentro de Bandas UHS/UPR del cual soy coordinador. (cartas de invitaciones, cartas de servicios, Comunicados de prensa, comunicado a padres).
 - ❖ Trabajé en la elaboración de un vídeo del Quinteto AETAS Brass del que soy miembro fundador.

Programa de Historia del Arte

- Dra. Mercedes Trelles
 - Curadora exhibición Vida y Tradición, más de 70 años del Teatro Rodante Universitario, Biblioteca Lázaro, UPRRP. Diciembre, 2018.
- Dr. Rafael Jackson

- Publicación, capítulo: "El cielo en el suelo: de la monocromía a la eternidad". En Graña Cid, María del Mar (ed.): El cielo: historia y espiritualidad. Madrid: Publicaciones de la Universidad Pontificia, 2018, pp. 401-418.
- En proceso de impresión: capítulo en libro: "Sanctity and Gilt Tesserae in Late Antique Mosaics". En María Jesús Fernández Cordero y Henar Pizarro Llorente (eds.). Santidad: trazos universales y huellas carmelitas. Roma: Edizione Carmelitane, 2019, pp. 285-314. (El libro saldrá publicado con textos originales en español, inglés o italiano).
- Aceptación de comunicación en el Seminario internacional de Historia del Arte "Iconotropía: alteraciones simbólicas y materiales de la imagen de culto antigua y medieval", a celebrar los días 4 y 5 de abril de 2019 en el Museo Arqueológico de Madrid y la Universidad Autónoma de Madrid.
- Invitación para impartir conferencia el día 1 de abril de 2019, en la Universidad Autónoma de Madrid.
- Dra. Laura Bravo
 - Publicación: capítulo "Usos del álbum de familia en el arte contemporáneo: autobiografía, ficción y domesticidad", en el libro Álbum de familia y prácticas artísticas. Relecturas sobre autobiografía, intimidad y archivo, editado por Pedro Vicente y José Gómez Isla, publicado por la Universidad Internacional Menéndez Pelayo y la Diputación de Huesca y Universidad, en diciembre de 2018.
 - Publicación: ensayo "Disillusioned arcadia", en el catálogo para la exhibición colectiva de artistas caribeños Isla: Regarding Paradise, en el Center for the Arts Gallery, en Towson University, Maryland, celebrada en 2018 y publicado en diciembre del mismo año.
 - Publicación: ensayo "El ojo revelado", para la exhibición fotográfica Persona, de Tari Berroszi, que abrió el 31 de enero de 2019 en la Liga de Arte del Viejo San Juan.
 - Colaboración como evaluadora con la revista Sargasso, Journal of Caribbean Literature, Language, and Culture, del Departamento de Inglés de la Facultad de Humanidades del Recinto de Río Piedras de la UPR.
 - Lectora de una tesis de maestría del Departamento de Filosofía de la Facultad de Humanidades de la UPRRP.
- Dra. Ingrid Jiménez,
 - Conferencia En las antípodas del reino de lo visual: la ventana de Alberti y la de Duchamp, impartida el 5 de diciembre de 2018. Jornadas de Historia del Arte. Organizador: Dr. Daniel Expósito.
 - Publicación, "Puerto Rico en la pintura de paisajes", en Patrimonio. Revista Oficial de la Oficina Estatal de Conservación Histórica de Puerto Rico. En prensa. Enero de 2019.
- Prof. Raymond Cruz Corchado,
 - Junto a la Dra. Ingrid Jiménez colaboraron con la estudiante del Programa de Estudios de Honor, Laurie De Jesús como mentor y lectora, respectivamente. El Prof. Cruz colaboró en la construcción y montaje de las obras expuestas.
 - Montaje de la exposición del Teatro Rodante en la Biblioteca Lázaro inaugurada el 30/1/2019.

Departamento de Literatura Comparada

- Prof. Carmen Rabell Reyes. Publicación de artículo: Rabell, Carmen. “El 8 De la hermanía”. *80grados*, 22 de febrero de 2019.
- Prof. Marla Pagán Mattos. Publicación de artículo: Pagán Mattos, Marla. “Encadenamiento tecnológico, radio y muerte: instancias de memoria sonora en el Puerto Rico contemporáneo”. *Revista Cruce*. 18 de enero 2019 pp. 62-71
- Prof. Marian Polhill. Artículo periodístico: “Programa de Capacitación a los Comités de Personal 2018.” *Boletín del CEA*, julio-diciembre 2018, p. 33. Evaluadora de trabajos sometidos a la *Revista INGenios*. Invitación a escribir una reseña de [Pseudo-Sexto Plácido, *Liber medicine ex quadrupedibus. Magos y doctores: la medicina en la Alta Edad Media. Edición crítica, traducción y estudio*](#) por José C. Santos Paz, Edizioni del Galluzzo, 2018.
- Prof. Elidio La Torre. Inicio de la revisión y edición del manuscrito del libro *Wonderful Wasteland and Other Natural Disasters* de Elidio La Torre Lagares bajo el sello de la University Press of Kentucky. bPublicación del ensayo “Erosión” de Elidio La Torre Lagares en la revista de creación y literatura *Nagari*. Vol. 2-2019. Invitado como jurado al certamen anual *Poetry Out Loud*, a celebrarse el 16 de marzo de 2019 en el Teatro Francisco Arriví de Santurce.

Departamento de Filosofía

- Dra. Dialitza Colón Perez. Junto al profesor Dr. Raúl de Pablos, co-organizadores del encuentro *¿Cómo enseñar filosofía?* (actividad de la Sociedad Puertorriqueña de Filosofía y del Departamento de Filosofía, UPR-RP, que contó con el apoyo del Decanato de la Facultad de Humanidades). El encuentro tuvo lugar en el Museo de Arte Contemporáneo de Puerto Rico los días 25 y 26 de enero y registró una asistencia de 168 personas.
- Dr. Raúl de Pablos Escalante. Co-organización junto a la Dra. Dialitza Colón Pérez del encuentro *¿Cómo enseñar filosofía?* (actividad de la Sociedad Puertorriqueña de Filosofía y del Departamento de Filosofía, UPR-RP, que contó con el apoyo del Decanato de la Facultad de Humanidades). El encuentro tuvo lugar en el Museo de Arte Contemporáneo de Puerto Rico los días 25 y 26 de enero y contó con la participación de 21 ponentes nacionales e internacionales, una mesa de discusión sobre la enseñanza de la filosofía en diversos niveles educativos, una mesa en colaboración con el *Proyecto Estudios Universitarios en Corrección* y un taller de filosofía para niños. Publicación del artículo «Los conceptos y el oficio del pensar. Una reflexión sobre la labor filosófica». *Diálogos (Revista del Departamento de Filosofía UPR RP)* 102, pp. 7-37. Publicación del escrito «Deseo y alteridad: trayectos de lo humano en la filosofía moderna» como parte del Dossier *Derechos y reveses de lo humano*. Publicado el 11 de enero en *80grados* (prensa digital). <http://www.80grados.net/deseo-y-alteridad-trayectos-de-lo-humano-en-la-filosofia-moderna/>. Publicación de la ponencia «Vestigios del futuro»: imágenes, huellas y afectos» en *Spinoza Maledictus: Spinoza Treceavo Coloquio / Gonzalo Ricci Cernadas... [et al.]; compilado por Ana Leila*

Jabase... [et al.].- 1ª ed. – Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba, 2018. Libro digital, PDF., pp. 221-230

<http://blogs.ffyh.unc.edu.ar/grupospinozista/files/2018/12/c13-v2.pdf>

- Dr. Etienne Helmer. Publicación de una reseña: Fulvia de Luise (éd.), Cittadinanza. Inclusi ed esclusi tra gli antichi e i moderni. In Philosophie antique [En ligne], Comptes rendus, mis en ligne le 20 janvier 2019. URL: <http://journals.openedition.org/philosant/1822>. Conferencia en el encuentro de la sociedad puertorriqueña de filosofía, 25-26 de enero. Título: " El cuerpo docente: de Sócrates a Diógenes".

Programa Graduado de Lingüística

- Don E. Walicek (profesor adscrito al PGL) – Participación como invitado en un seminario. Invited participant in the faculty development seminar “Digitizing the Americas: Exploring Cuba through Miami, Media and Technology” Florida International University, January 7- 16, 2019
- Yolanda Rivera (colaboradora del PGL) – Manuscrito sometido para publicación. Pascuas Cortés, Sandra and Yolanda Rivera Castillo. 2019 (under review). *The Search for “The Aleph”*: Number Marking in Romance-based Creoles. Submitted to the Journal of Pidgin and Creole Languages.
- Yolanda Rivera (colaboradora del PGL) – Propuesta de investigación sometida. Preliminary Application project entitled: *Creole Spontaneous Speech Corporato* the Documenting Global Voices Program from the University of California-Los Angeles Library.
- Yolanda Rivera (colaboradora del PGL) – Participación en simposio. Roundtable Scholars of Color *Conference Society for Pidgin and Creole Languages*. Mentoring students who are beginning their careers.

Programa Graduado de Traducción

- En el mes de diciembre se publicó *Mar de tormentas. Una historia de los huracanes en el Gran Caribe desde Colón hasta María* (San Juan: Ediciones Callejón, 2018) del reconocido historiador de Yale University, Stuart B. Schwartz. La traducción al español fue realizada por la Dra. Aurora Lauzardo Ugarte.
- La Dra. Aurora Lauzardo sirvió como traductora e interprete en el conversatorio realizado con el afamado director, Steven Spielberg.
- El Departamento colaboró con la traducción del informe de "Show cause" que se entregara a la Middle States Commission on Higher Education (MSCHE).

Departamento de Bellas Artes

- El Museo de Arte del Recinto Universitario de Mayagüez (MuSA) integró a su colección permanente dos pinturas del artista Néstor Millán. Las obras fueron donadas por la Fundación o Radamés Peña Pla. Los criterios de selección de acuerdo a las metas del RUM, fueron su valor artístico, apoyo educativo para la academia y

enriquecimiento del currículum - expresó la curadora Zorali De Fera, directora del MuSA. (14 de diciembre 2018).

Estudios Hispánicos

- Dra. Luce López Baralt, Investidura con el Doctorado Honoris Causa de la Universidad Complutense de Madrid, 25 de enero de 2019.
- Ivonne Piazza: Galardonada con el Premio Nacional de Ensayo PEN de Puerto Rico Internacional 2018, por la obra *El ciclo serrano de Mario Vargas Llosa: Historia de Mayta y Lituma en los Andes*. Presentadora: del libro *Llévame alguna vez por entre flores*, de Mercedes López-Baralt, en la librería Café Norberto, en Hato Rey.
- Conferencia: "Las colecciones del Seminario Federico de Onís", viernes, 18 de enero, Seminario Federico de Onís. Miguel Náter
- "Poesía de Miguel Ángel Náter", En Rojo (Claridad), 24 al 30 de enero de 2019; pp. 18-19. Miguel Náter
- Artículo: "Serie Miguel Guerra Mondragón", En Rojo (Claridad), 31 de enero al 6 de febrero de 2019; p. 18. Miguel Náter
- Seminario de Escritura Creativa en el International Center, CUNY, NY 14-19 de enero, 2019. Mayra Santos
- "Encadenamiento tecnológico, radio y muerte: instancias de memoria sonora en el Puerto Rico contemporáneo". Revista Cruce. 18 de enero 2019 pp. 62-71. Marla Pagan
- 17 de enero a las 7 pm en Librería Mágica- presentación del poemario de Iris Alejandra Maldonado, *El abismo silba una canción de vaqueros*. Alexandra Pagan
- Aceptación de la conferencia "Mystica cardiosophicae: tradición transatlántica de una experiencia teopática supracultural" en el XX Congreso de la Asociación Internacional de Hispanistas, convocado por la Universidad Hebrea de Jerusalem, a celebrarse los días 7 al 12 de julio de 2019 en Jerusalem, Israel. Emilio Ricardo Báez Rivera
- Aceptación de la conferencia "No todo es mística: el fenómeno, su espejismo y algunos exponentes en el mundo hispánico" en el III Congreso de Mística convocado por la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico, a celebrarse los días 27 y 28 de marzo de 2019 en Ponce, Puerto Rico. Emilio Ricardo Báez Rivera
- Aceptación de la conferencia "Mística y cine: desde oi mysticoí hasta los súper héroes de hoy" en las Jornadas de Literatura convocadas por la Universidad Interamericana de Puerto Rico, a celebrarse los días 4 y 5 de abril de 2019 en Arecibo, Puerto Rico. Emilio Ricardo Báez Rivera
- Ganador de FIPI del proyecto Académicos Residentes (enero 2019) del DEGI por la propuesta de publicación de mi cuarto libro *Águila en vuelo: simbología grecorromana y precolombino-americana en el diario espiritual de la venerable madre María Magdalena de Lorravaquiu Muñoz (Nueva España, 1574-1636)*. Emilio Ricardo Báez Rivera

Centro de Investigaciones Históricas, Departamento de Historia

- Publicación del número 24 de la Revista Op. Cit. Dedicado al tema de la ciudadanía. Tuvo una reseña muy positiva en la Sección Literaria del periódico *El Nuevo Día*.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

DEPARTAMENTO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS

Publicación

12/14/2018

La **Dra. Wilma Colón, el Dr. Jorge Rodríguez y la Dra. Claribel Ojeda** publicaron el artículo de Revista Arbitrada, *Evaluación de una rúbrica diseñada para avalúo de competencias de información en cursos de Ciencias Biológicas* en la Revista Umbral - Diseño de una rúbrica para evaluación.

Publicación

12/31/2018

El **Dr. Gerardo A. Hernández Aponte**, publicó el artículo de revista arbitrada, *Cuesta Mendoza, Antonio, Un capítulo doloroso de la historia eclesiástica regular de Puerto Rico por una de sus víctimas, memorias de un fraile relatando los sucesos ocurridos en 1930, cuando la misión capuchina española de la provincia de Castilla fue traspasada a los padres capuchinos americanos de la provincia de Pittsburgh* en la revista Hispania Sacra. El artículo es una reseña de la Obra póstuma de Antonio Cuesta Mendoza. Publicado en la revista Hispania Sacra, volumen LXX, nº 142, julio-diciembre 2018, p.709.

DEPARTAMENTO DE INGLÉS

Publicación sometida

04/12/2018

La **Prof. Petra Avillán León** sometió para publicación la co-traducción y co-edición del Catálogo de la Exposición de “Presencia”.

Ofrecimiento de seminarios, conferencias y ponencias en el Recinto

12/18/2018

La **Dra. Denise López Mazzeo** ofreció la conferencia, *Dinámica sobre identidad y discusión del poema “Puerto Rican Obituary” por Pedro Pietri* en el edificio JBR-306. La actividad estuvo dirigida a los estudiantes de University of North Carolina que visitaron el Recinto. Los estudiantes y personal del Programa de Servicios de Apoyo al Estudiante tradicionalmente los para que puedan conocer más sobre la isla. Participaron 25 personas

Propuestas de investigación /creación sometidas

01/08/2018-al presente

La **Dra. Denise López Mazzeo** sometió la propuesta, *Trauma y Sexualidad*. La investigación será sometida para presentación en el XII Coloquio Nacional Sobre Las Mujeres la cual se llevará a cabo del 3 al 5 de abril de 2019 en la UPRRP.

Publicación en revista de divulgación

12/21/2019

La **Dra. Denise López Mazzeo** publicó el artículo, *Registrando tus cursos en modalidad híbrida y a distancia* en el Boletín del CEA sobre los talleres y certificados programados por el Centro

para la Excelencia Académica. López Mazzeo, D. (2018, diciembre). “Registrando tus cursos en modalidad híbrida y a distancia”. Boletín Del CEA, (Julio- diciembre), 2526.

PROGRAMA DE SERVICIOS DE APOYO AL ESTUDIANTE

Ofrecimiento de seminarios, conferencias y ponencias en el Recinto
26/11/2018

La **Dra. Lorna Jaramillo** presentó una conferencia sobre su libro, *Terremoto en Puerto Rico, 11 de octubre de 1918* en el Anfiteatro 3 de la facultad de Estudios Generales. Durante la actividad se llevaron a cabo: dramatizaciones por parte de un grupo de estudiantes, dedicatoria del libro, comentarios sobre el libro y una sección de preguntas y respuestas del tema presentado. Participaron 50 personas.

PROYECTO DE ESTUDIOS URBANOS

Investigación/creación en proceso
14/01/2019

La **Dra. Carmen A. Pérez Herranz** inició una investigación sobre el desarrollo urbano en Puerto Rico en el Archivo de Arquitectura y Construcción de la Universidad de Puerto Rico, Escuela de Arquitectura. Se investigan planos y otros documentos relacionados al desarrollo de los proyectos de vivienda privada en el periodo del 1940-1980. Esta investigación pretende conocer los detalles del desarrollo de espacios suburbanos en Puerto Rico.

Revisión de literatura. Bibliografías anotadas
15/01/2019

La **Dra. Carmen A. Pérez Herranz**, y **Janet T. Saumell Rivera** revisaron la Bibliografía de referencia sobre los Estudios Urbanos en Puerto Rico como parte de los trabajos del Proyecto de Estudios Urbanos, la bibliografía da referencia sobre varios temas de estudios urbanos para su posterior publicación en la página web de la Biblioteca Santiago Iglesias, hijo de la Escuela de Arquitectura.

DEPARTAMENTO DE HUMANIDADES

Conversatorio
24/02/2019.

La **Dra. María Elba Torres Muñoz**, presentó el conversatorio, *Comparación de los negros libertos del siglo XIX en Brasil y Puerto Rico: Personajes brasileño Dr. Sousa del Brasil*, en el salón DMN 205. El conversatorio se realizó con la Dra. Ana Falvia Pinto/Universidad de Brasilia Participaron 15 estudiantes.

DEPARTAMENTO DE ESPAÑOL

Obra de Teatro
30/01/2019

La **Dra. Yvonne Denis**, presentó la obra de teatro, *Bufé*, en el Anf. 1 de la Facultad de Estudios Generales. La novela *Bufé*, fue escrita por la doctora Denis y la fue adaptada y dirigida para escena por Roberto Ramos Perea. Participaron sobre 500 personas en dos funciones.

DEPARTAMENTO DE ESPAÑOL

Publicación

17 enero de 2019

El **Dr. Rafael Acevedo** publicó el artículo, *El agua dulce de los libros: reseña crítica*, en el Periódico Claridad, en Rojo – suplemento.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

La Prof. Yvonne Huertas completó 10 créditos conducentes hacia el grado de LLM.

El Dr. Rogelio J. Cardona Cardona asistió a la Reunión de 2019 de la Sección de Auditoría de la Asociación Americana de Contabilidad (AAA, por sus siglas en inglés) que se celebró en Nashville, Tennessee del 17 al 19 de enero de 2019. La reunión incluyó un Taller sobre Educación en Auditoría con el tema “Integrating Big Data and Audit Data Analytics Methodologies in the Classroom” y presentaciones de Trabajos de investigación académica sobre temas de Auditoría.

Departamento de Comunicación Empresarial

Dra. Anamari Irizarry - Proyecto Piloto Académicos Residentes auspiciado por el Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI) promueve a investigación en diversos centros del Recinto.

Presentó propuesta para este proyecto y fue seleccionada. Su propuesta será colaborar con el Centro de Innovación y Comercialización con el proyecto: Innovation + Performing Arts 4 Better Communication. Este proyecto buscar proveer a estudiantes graduados y subgraduados mentoría para mejora su pitch y delivery a la hora de presentar una ponencia sobre su investigación en una conferencia. A su vez uno de los propósitos del proyecto piloto es promover la búsqueda fondos externos.

Departamento de Gerencia

Se publicaron los siguientes artículos:

Ruiz-Torres, A. J., F. Mahmoodi, and S. Ohmori. (2019), ‘Joint determination of supplier capacity and returner incentives in a closed-loop supply chain’, *Journal of Cleaner Production*, 215, 1351-1361.

Ruiz-Torres, A. J., J. Ablanedo-Rosas, S. Mukhopadhyay, and G. Paletta. (2019), ‘Scheduling workers: a multi -criteria model considering their satisfaction’, *Computers & Industrial Engineering*, 128, 747-754.

Instituto de Estadística y Sistemas Computadorizados de Información

Doctora Marta Álvarez Burgos (Catedrática del área de Estadísticas Aplicada) - En diciembre 2018 la revista *Social Business: An Interdisciplinary Journal* (categoría B en la lista de ABDC) aceptó el siguiente artículo del cual es coautora. La referencia del mismo es:

Aponte, M., Álvarez, M. & Lobato, M. (2019) Social entrepreneurship and economic development: a macro level perspective. *Social Business: An Interdisciplinary Journal*. Forthcoming.

Doctora Liana I. Gutiérrez Moreno (Contrato a tiempo completo) – Asistió al evento: XII-Inter-Fast Workshop on Applied and Computational Mathematics en Trujillo, Perú los días 3 y 4 de enero de 2019 y presentó el tema: Retos de la Enseñanza de Matemática en cursos en línea. El evento promueve las diversas aplicaciones de Matemática, incluyendo estudios en el área de educación.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

ESCUELA GRADUADA DE ADMINISTRACION PUBLICA

Rivera Hernández, Víctor. Impostergables servicios esenciales. Tribuna Invitada, columna en el periódico *El Nuevo Día* (14 de enero de 2019).

Rey Hernández, Cesar. Conversaciones: la injusticia y la inequidad como factores clave de la violencia de género. Video-podcast, periódico *El Nuevo Día*. (9 de enero de 2019).

La Dra. Palmira Ríos participó en 2019 IIAS Governance Week (29/01 - 01/02, 2019) en Bruselas, Belgica. La IIAS es la International Institute of Administrative Sciences, entidad que agrupa las organizaciones de los programas de administración y asuntos públicos. En representación de NASPAA presentó tres paneles:

- International Governance Workshop: Accreditation
- International Governance Workshop: IIAS Finance Committee
- Strategic Partners' Roundtable

ESCUELA GRADUADA DE TRABAJO SOCIAL

Dra. Jannette Rodríguez Ramírez:

La Coordinadora de la Unidad de Investigación tomó el módulo *Manejo, creación y ofrecimiento de cursos en Moodle* durante el mes de enero. Esto conducente a la obtención del Certificado en Construcción de Ambientes Virtuales de Aprendizaje a través del CEA. (nota: También señalado en el informe del Centro Académico de Cómputos de la FCS, por ser la directora del mismo.)

Dra. Elithet Silva Martínez:

La Dra. Elithet Silva Martínez ofreció el adiestramiento titulado “Violencia de género desde un enfoque centrado en trauma” a cerca de 25 profesionales del Programa SHARP de la Guardia Nacional en el Fuerte Buchanan, el 25 de enero de 2019.

La Dra. Elithet Silva Martínez ofreció un taller basado en su modelo “Encuentro CuidarNOS”, junto a Heriberto Ramírez dirigido a personal del Proyecto Patria, del Hispanic Federation y UPR, UPRRP (2019, enero).

La Dra. Elithet Silva Martínez participó de una sesión de planificación para la capacitación de Alguaciles de la Administración de Tribunales de PR junto con la Lcda. Aleida Varona y Hon. Janette Perea, Hon. Elvin Talavera, Juez Coordinador Sala Especializada de Violencia Doméstica, la Sa. Isamar Martínez, Coordinadora Sala Especializada de Violencia Doméstica y el Dr. Roberto Fernández de Taller Salud. (2019, enero)

DEPARTAMENTO DE CIENCIA POLITICA

El departamento de Ciencia Política auspició la conferencia *Los defectos legales de PROMESA*. Recurso: Lcdo. Roberto Maldonado. Anfiteatro Carmen L. Guemárez (REB 123), UPR RP. (2019, enero)

Dra. Melody Fonseca Santos

Comenzó su residencia académica en el Instituto de Estudios del Caribe, FCS, UPR RP. La misma responde a su propuesta de investigación sometida al proyecto piloto de Académicos Residentes, del Decanato de Estudios Graduados e Investigación, UPR RP.

Comenzó su colaboración como Editora de Reseñas para la revista Caribbean Studies.

Los Bolsonaros nuestros de cada día. TodasPR. <https://www.todaspr.com/los-bolsonaros-nuestros-de-cada-dia/> (2019, enero) Columna.

Fue participante invitada del programa Desde la Torre: hablando de economía política. (2019, enero)

Invitada a discutir asuntos internacionales en Notiseis am, WIPR TV. (2019, enero)

Dr. Miguel Rivera Quiñones

Comenzó su residencia académica en el Centro de Investigaciones Sociales, FCS, UPR RP. La misma responde a su propuesta de investigación sometida al proyecto piloto de Académicos Residentes, del Decanato de Estudios Graduados e Investigación, UPR RP.

Fue invitado a discutir asuntos internacionales en Notiseis am, WIPR TV. (2019, enero)

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIALES (CIS)

El Dr. Ángel G. Quintero Rivera, fue partícipe como ponente en la 8va Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales y Primer Foro Mundial del Pensamiento Crítico, acompañando a la 26 Asamblea General de CLACSO. Específicamente participó en las siguientes actividades: Conferencia especial (foro) en sesión de apertura: Contra el racismo y los racistas. Además, uno de los selectos grupos de premiados “Por su destacada trayectoria académica y sus aportes para la investigación y el desarrollo de las Ciencias Sociales en América Latina y el Caribe”. El Dr. Quintero participó en un foro sobre el Caribe, sesión “Cultura e identidad”. Como uno de los premiados y expositor en plenarias (algunas inclusive televisadas) y en foros en auditorias de instituciones culturales reconocidas, tuvo la UPR a través de este servidor una amplia exposición.

La doctora Marinilda Rivera Díaz participó de la conferencia 2nd Novel Methodologies in Health Disparities Research Symposium realizado en el Recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico los días 24 y 25 de enero de 2019.

La doctora Marinilda Rivera Díaz fue invitada a participar como revisora de la Revista de Trabajo Social del Colegio de Trabajo Social de Cataluña.

La Dra. Marisa Ruiz Trejo, participante de la estancia de investigación del CIS y procedente de la Universidad Autónoma de Chiapas, ofreció la conferencia: Caminos paralelos y cruzados de los estudios críticos feministas de las Ciencias Sociales en Chiapas y Centroamérica. La misma se ofreció en el CRA108 (Edificio Carmen Rivera de Alvarado) de 11:30 a.m. a 12:50 p.m., con una participación de 63 personas.

DEPARTAMENTO DE GEOGRAFIA

Dr. Carlos J. Guilbe. (2019, enero) Clemente en la víspera de la gloria, Néstor Duprey Salgado, Edición del Autor (2017), ISBN 978-16-18879480 en *Ambitos de Encuentros*, Revista de la Universidad del Este, Vol. 11 (2), págs. 139-149. Reseña

INSTITUTO DE RELACIONES DEL TRABAJO

Dr. Iyari Ríos

Panelista en Programa de Radio Universidad “Desde la Torre: Asuntos Nacionales” (2019, enero)

ESCUELA GRADUADA DE CONSEJERIA EN REHABILITACION (CORE)

Dr. Raúl Rivera y Dra. Maribel Báez

Primeros Auxilios para la Salud Mental. Seminario Evangélico, San Juan, PR. (2019, enero) Taller

Primeros Auxilios para la Salud Mental. Centro Comprensivo de Cáncer, Centro Médico, San Juan, PR (2019, enero) Taller

Dr. Robinson Vázquez y Dra. Lesley Irizarry

Primeros Auxilios para la Salud Mental. Probatoria Federal, edificio Chardón, San Juan, PR. (2019, enero) Taller

DEPARTAMENTO DE SOCIOLOGIA Y ANTROPOLOGIA

Dra. Bárbara Abadía

Charlas académicas

La racialización en Puerto Rico: un asunto ético y de derechos humanos en el Trabajo Social. (January 11, 2019 – Invited by Dr. Nancy Viana-Vázquez, College of Social Workers). UPR-RP.

Columna periodística

Abadía-Rexach, B. (January 24, 2019). Blackface. El Nuevo Día.

<https://www.elnuevodia.com/opinion/columnas/blackface-columna-2472581/>

Abadía-Rexach, B. (January 10, 2019). Temores. El Nuevo Día.

<https://www.elnuevodia.com/opinion/columnas/temores-columna-2469929/>

CENTRO ACADEMICO DE COMPUTOS DE CIENCIAS SOCIALES (CACCS)

La directora del CACCS, doctora Jannette Rodríguez Ramírez, tomó el módulo Manejo, creación y ofrecimiento de cursos en Moodle.

DEPARTAMENTO DE PSICOLOGIA

Dra. Ruth Nina Estrella

Nina-Estrella,R. (2019). La experiencia del Huracán María desde la óptica puertorriqueña. Revista de psicología de las emergencias y la intervención en crisis: *Cuadernos de Crisis y emergencias*, 18 (1), 23-35.

Dra. María de los A. Gómez

Gómez, M de los Ángeles. (2019, enero). Derechos y Reveses de lo Humano: palabras preliminares. Revista 80o grados.

Gómez, M de los Ángeles. (2019,enero). Entre impunidad y desamparo: la responsabilidad del sujeto en los tiempos del neoliberalismo y del discurso capitalista. Revista 80o grados.

DEPARTAMENTO DE TRABAJO SOCIAL

El Dr. Rubén Estremera elaboró una propuesta para recaudar fondos para la compra de una guagua de carga para transportar materiales para la construcción de viviendas de familias afectadas por el huracán María. La iglesia Union Church aprobó la cantidad de \$15,000 para la compra de dicha guagua y la organización está en proceso de compra.

FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES

Departamento de Ciencias Ambientales y Programa Interdisciplinario

- El 6 de febrero de 2019 se realizó una reunión de facultad con los profesores de CIAM donde se aprobó por unanimidad la revisión del currículo subgraduado.

Dr. Edwin Hernández Delgado

Ms Accepted or in review during January to February 2019.

- Hernández-Delgado, E.A., C. Toledo-Hernández, C.P. Díaz-Ruíz, N. Gómez-Andújar, J.L. Medina-Muñiz, L. Báez, S.E. Suleimán-Ramos, M.F. Canals-Silander. Hurricane impacts and the resilience of invasive and nuisance species on seagrasses and coral reefs: A case study from Puerto Rico. *Estuaries and Coasts*

- OTAÑO-CRUZ, A., A.A. MONTAÑEZ-ACUÑA, E. BENSON, E.P. CUEVAS, J. ORTIZ, & E.A. HERNÁNDEZ-DELGADO. RESPONSE OF NEAR-SHORE CORAL REEFS BENTHIC COMMUNITIES TO CHANGES OF SEDIMENTATION DYNAMICS AND ENVIRONMENTAL CONDITIONS. *FRONT. MAR. SCI* (IN REVIEW)

- Zimmerman, J.K, M.X. Willig, & E.A. Hernández-Delgado. Resistance, resilience and vulnerability of socio-ecological systems to hurricanes in Puerto Rico. *Ecospheres* (in review)

Dr. Jess Zimmerman

Recent Publications:

Lutz, J. A., Furniss, T. J., Johnson, D. J., Davies, S. J., Allen, D., Alonso, A., .JK. Zimmerman & Blomdahl, E. M. (2018). Global importance of large-diameter trees. *Global Ecology and Biogeography*. In press.

Gei, M., Rozendaal, D. M., Poorter, L., Bongers, F., Sprent, J. I., Garner, M. D., ...JK. Zimmerman & Brancalion, P. H. (2018). Legume abundance along successional and rainfall gradients in Neotropical forests. *Nature ecology & evolution*, 1.

Zambrano, J., Fagan, W. F., Worthy, S. J., Thompson, J., Uriarte, M., Zimmerman, J. K., ... & Swenson, N. G. (2018). Tree crown overlap improves predictions of the functional neighbourhood effects on tree survival and growth. *Journal of Ecology*.

Forero-Montaña, J., Zimmerman, J. K., & Santiago, L. E. (2018). Analysis of the potential of small-scale enterprises of artisans and sawyers as instruments for sustainable forest management in Puerto Rico. *Journal of Sustainable Forestry*, 37(3), 257-269.

Garzia, A. C. M., Yu, M., & Zimmerman, J. K. (2018). Effects of vegetation structure and landscape complexity on insect parasitism across an agricultural frontier in Argentina. *Basic and Applied Ecology*, 29, 69-78.

Submitted proposal to NSF: RII Track 2 FEC: EPSCoR Inter-Biome Collaboration (EPIC): Unlocking the Power of Environmental Big Data to Understand Ecosystem Resilience in a Changing World. ~\$1,640,000 for UPR (CIAM y Computos).

Departamento de Física

Dra. Carmen Pantoja:

Enero: Creación de Página Web para la Celebración del Centenario de la Unión Astronómica Internacional: <http://astrocircle.org/index7.html> por la Dra. Carmen Pantoja. Esta página contiene las actividades que se están realizando en Puerto Rico y los colaboradores.

Domingo, 20 de enero del 2019 Eclipse Lunar 2019: "Super Luna Ensangrentada del Lobo...", UPR Río Piedras 10:00p.m. Esta actividad fue organizada por las Drs. Carmen Pantoja y Mayra Lebrón. Se realizó en el estacionamiento de profesores de la Facultad de Ciencias Naturales. Participaron unas 100 personas.

Martes, 22 de enero 2019 - Conjunción de los Planetas Venus y Júpiter - "Desayunando con los planetas" 5:00am en el estacionamiento de profesores de la Facultad de Ciencias Naturales. Esta actividad fue organizada por las Drs. Carmen Pantoja y Mayra Lebrón. Participaron unas 10 personas.

Sábado, 26 de Enero 2019: Actividad de Apertura de Celebración del Centenario de la Unión Astronómica Internacional.

La Dra. Pantoja y el Dr. Daniel Altschuler, ambos miembros de la Unión Astronómica Internacional son parte del Comité Organizador Nacional de Puerto Rico para la celebración de la IAU100. La Dra. Pantoja está coordinando en Puerto Rico el Proyecto Internacional de las Escuelas Einstein. Durante la Inauguración el Dr. Altschuler presentó una conferencia con un resumen de los avances de la astronomía. La actividad se realizó en las facilidades del Ateneo Puertorriqueño con la participación de unas 50 personas.

Sábado, 2 de febrero del 2019 - Segunda reunión para la reactivación de la Sección de Puerto Rico de la American Association of Physics Teachers en la UPR-Mayagüez. La Dra. Pantoja es miembro de la

AAPT y ha sido electa Presidente de la Sección de Puerto Rico de la AAPT. Durante la reunión Profesores de Física Universitarios y Maestros de Ciencia de escuelas públicas de Puerto Rico establecieron un diálogo de las necesidades más apremiantes, y se estableció un reglamento para la sección.

Lunes, 4 de febrero del 2019 - Conferencia Pública "Einstein, Eddington and Me, 100 Years passing the Tests" por el Dr. Dale Ferguson Visiting Scientist Arecibo Observatory Air Force Office of Scientific Research. Unos 100 estudiantes, profesores y visitantes participaron de esta charla pública en el A-211. Entre los visitantes estaban estudiantes de la Escuela University Gardens con su Maestro el Sr. Hector Reyes, miembros de la Sociedad de Astronomía de Puerto Rico, estudiantes del curso FISI3071 del Dr. Selsby entre otros.

Departamento de Ciencia de Cómputos

Patentes:

62/131616 O. Moreno De Ayala, T. Hoholdt, I. Rubio Canabal, Security of Multi-Dimensional Arrays, US provisional patent application, March 11, 2015.

62/174973 O. Moreno De Ayala, T. Hoholdt, I. Rubio Canabal, Security of Multi-Dimensional Arrays, US provisional patent application, June, 2015.

Artículos:

F. Castro, O. Moreno, I. Rubio, A refinement of a theorem of Carlitz, aceptado por el Journal of Pure and Applied Algebra, Feb, 2019.

J. Ortiz Ubarri, New asymptotically optimal three-dimensional wave-length/space/time optical orthogonal codes for OCDMA systems. Submitted on January 4 2018 to Cryptography and Communications.

Jessica Morales-Ortíz, Fiorella Reyes, Octavio Santiago, Monica Fernandez de Soto, Franklin Staback, Amanda Pacheco, Humberto Ortiz-Zuazaga, Christian Yost, Jesse Rowley, Bismarck Madera, Matthew Rondina, Valance Washington. Platelet Regulation of Immunoheostasis Dictates Therapeutic Potential for Trem-Like Transcript-1. Blood: the Journal of the American Society of Hematology. December 6, 2018. 132(23):2495-2505. <https://doi.org/10.1182/blood-2018-03-841593>

R. Arce-Nazario, F. Castro, B. Molina. Bound for Mixed Exponential Sums Associated to Binary Good Cyclic Codes. Submitted to Finite Fields and Their Applications on 2018.

"R. Arce-Nazario, F. Castro, D. Gómez-Pérez, O. Moreno, J. Ortiz-Ubarri, I. Rubio, A. Tirkel,

Linear Complexity Analysis of Multidimensional Periodic Arrays. Submitted, Revista de la Real Academia de

Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, España. Serie A. Matemáticas, 2018."

Ingrid Forestier-Román, Andrés López-Rivas, María Sánchez-Vázquez, Krizia Rohena-Rivera, Gretchen Nieves-Burgos, Humberto Ortiz-Zuazaga, Carlos Torres-Ramos, and Magaly

Martinez-Ferrer. Andrographolide Induces DNA Damage in Prostate Cancer Cells. Accepted for publication January 8, 2019 in Oncotarget.

Pedraza-Marrón, Carmen; Silva, Raimundo; Deeds, Johnathan ; Van Belleghem, Steven; Mastretta-Yanes, Alicia; Dominguez-Dominguez, Omar; Rivero-Vega, Rafael; Lutackas, Loretta; Murie, Debra; Parkyn, Daryl; Bullock, Lew; Foss, Kristin; Ortiz-Zuazaga, Humberto; Narváez-Barandica, Juan; Acero, Arturo; Gomes, Grazielle; Betancur-R, Ricardo. Genomics overrules mitochondrial DNA, siding with morphology on a controversial case of species delimitation. Submitted December 25, 2018 to Proceedings of the Royal Society B.

"Mariano Marcano, Amitabha Bose, and Paul Bayman. A mathematical model of coffee berry infestation by the

coffee berry borer. Submitted to Bulletin of Mathematical Biology on February 5, 2019. "

Abstracts:

- 1 E. Orozco, E. Morales, D. Bollman. Fast FPGA implementations of elliptic curve point multiplication for a family of special finite fields. SIDIM 2019.
- 2 H. Carbia, S. V. Belleghem, R. Papa, E. Orozco. Convolutional deep learning to predict physical characteristics from genomic data. SIDIM 2019.
- 3 E. Vargas, E. Orozco. Predicción de lluvia en Puerto Rico: un enfoque con redes neuronales artificiales. SIDIM 2019.
- 4 M. Ramos, E. Orozco. Some reduced linear modular systems and their structures. SIDIM 2019.
- 5 E. Orozco, M. Borrero, P. Ordóñez, J. Carroll-Miranda, L. López, A. Corchado, G. Houser, E. Gerena, N. Delgado, D. Arroyo, N. Vázquez, E. Ríos, E. J. Díaz, Explorando la Ciencia de Cómputos para Puerto Rico: algunas experiencias y resultados del proyecto ECS4PR. SIDIM 2019.
- 6 "R. Arce-Nazario, J. Ortiz-Ubarri. Some computational contributions to help accelerate Dr. Castro's research. SIDIM 2019."

Aportaciones a la comunidad:

R. Arce Nazario. Representante UPR-RP al capítulo local del Computer Alliance of Hispanic Serving Institutions (CAHSI).

P. Ordóñez, Representante UPR-RP a National Center for Women & Information Technology (NCWIT).

P. Ordóñez, Representante UPR-RP a AccessComputing.

I. Rubio, Comité de Precálculo, College Board

I. Rubio, Comité del Seminario Interuniversitario de Investigación en Ciencias Matemáticas (SIDIM)

Participación en conferencias y talleres:

"Mariano Marcano. Invitado a presentar la charla ""Modeling Hormone Regulation of Renal Flows"" en el

seminario de biología matemática en el departamento de matemáticas del New Jersey Institute of Technology,

20 de noviembre de 2018."

Programa de Nutrición y Dietética

Todas las profesoras y personal no-docente trabajaron con intensidad y horas extra en la preparación para la visita de reacreditación profesional del Accreditation Council for Education in Nutrition and Dietetics (ACEND), dirigida por Dra. Elsa Pinto.

Dra. Nancy Correa:

Participación en Comité de Tesis:

Tesis de Maestría CFC-UPRRP- _ Gabriela Rosario

Tesis de Maestría en CITA-UPRM- Cristina Avila

Participación en Propuesta Federal Multi-Institucional: Co-PI Nancy Correa-Matos

USDA/RFA Childhood Obesity Prevention Abriendo Caminos PD: Teran-Garcia & 5 Institutions.

TAREA: fase 3- comenzar fase de intervención

Participación en Propuesta Federal SEED GRANT: Co-PI Nancy Correa-Matos

USDA/NIFA-AFRI Grant #: 2015-07946 "Development of Culturally-Sensitive-Age-Appropriate Nutrition Education Materials for Childhood Obesity Prevention in Puerto Rico"

TAREA: Preparación de Materiales educativos para publicación; preparación de manuscritos

Participación transdisciplinaria con Depto. de Comunicaciones para preparación de publicidad para aumentar consumo de fibra em frutas y hortalizas en estudiantes de la UPR, como parte del curso REPU 4166 Campaña de Publicidad. - participación en orientación de aspectos de nutrición para usar en campaña de proyecto en clase.

FACULTAD DE ARQUITECTURA

16 enero - Prof. Andrés Mignucci recibió la distinción de *Fellow* de la Fundación Rockefeller; y Académico en Residencia 2019 del Bellagio Center en Italia. El reconocimiento de la Fundación Rockefeller se otorga a académicos, artistas, líderes y profesionales destacados por su trayectoria profesional y académica. Anualmente la Fundación Rockefeller escoge candidatos distinguidos provenientes de los cinco continentes como intelectuales en residencia que aporten con sus investigaciones y pensamiento a la misión pionera de la Fundación de

"promover de manera global el bienestar de la humanidad". El profesor Mignucci fue uno de los seis latinoamericanos seleccionados.

18 enero – Académicos Residentes en el Archivo de Arquitectura (AACUPR)

Durante este segundo semestre, el Archivo de Arquitectura y Construcción de la Universidad de Puerto Rico (AACUPR) acogió a tres distinguidos profesores de nuestro Recinto. Los docentes estarán realizando investigaciones que redundarán en la difusión de conocimiento a través de publicaciones, conferencias, exhibiciones y en la obtención de fondos externos, que a su vez será de gran beneficio para el acceso, difusión y conservación del patrimonio documental de nuestra Universidad de Puerto Rico (UPR). Los doctores Jorge Lizardi Pollock, Catedrático de la Escuela de Arquitectura, y Erika Fontánez Torres, Catedrática de la Escuela de Derecho, estarán fungiendo como Académicos Residentes del Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI) en el AACUPR. El programa de Académicos Residentes busca adelantar proyectos investigativos y creativos que se inserten en la agenda de centros de investigación existentes en la UPR. El doctor Lizardi Pollock se dedicará a la identificación y desarrollo de propuestas para obtener fondos externos, mientras que la doctora Fontánez Torres estará investigando para la publicación de su libro sobre propiedad y tenencia en Puerto Rico. A su vez, la Dra. Carmen A. Pérez Herranz, Catedrática de la Facultad de Estudios Generales, realizará una investigación sobre el desarrollo urbano en Puerto Rico durante el periodo de 1940 al 1980. El DEGI destinó la ayuda económica para los trabajos de los doctores Fontánez Torres y Lizardi Pollock, mientras que el AACUPR asignó la financiación para el trabajo de la doctora Pérez Herranz. Estamos confiados en que esta experiencia servirá para crear nuevos proyectos e iniciativas inter-facultativas e inter-disciplinarias que redunden en adelantar innovaciones, publicaciones de investigaciones y propuestas de fondos externos. Nuestra intención es continuar fomentando proyectos de investigación a través de investigadores residentes, locales e internacionales, que tengan como base las fuentes documentales que tenemos disponible en el AACUPR. Pronto informaremos los resultados de estas investigaciones y los eventos que se generen a partir de estas iniciativas.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Departamento de Arte, Tecnología e Innovaciones

El Dr. William Padín dió inicio a los talleres de teatro a estudiantes del quinto grado de la Escuela Elemental Luis Muñoz Rivera (jueves de 8:00-9:00 am). Esto, como parte de los servicios que ofrece la Facultad a nuestras escuelas aledañas.

Departamento de Fundamentos

Ensayo breve de Zambrana Ortiz, N. Santiago, R. & Ramos, W. (2018 Julio- Dic). La escritura y su impacto social. Boletín CEA: UPRRP., p. 57.

Zambrana Ortiz, N. (2019, febrero). Sin la niñez no hay derechos humanos: Convención Internacional de los Derechos del Niño. Ponencia en panel sobre los Derechos de la Niñez y la Juventud, UPR Mayagüez.

https://www.youtube.com/watch?v=aWBZo36rHTc&fbclid=IwAR31Fpl7XqwVJH_aUEohnx-vD3iytWP7BTmmegixmDUOJZRMcp03ADArNco&app=desktop

Reconocimiento (28 de diciembre 2018) a la Dra. Zambrana, presidenta de la Asociación de Psicólogos Escolares de Puerto Rico (APEP) del 2002-2003, en ocasión del 20 aniversario de la APEP. Se reconoció el trabajo y logros en renglones de política pública, militancia, asuntos legislativos, comunitarios y profesionales.

Cátedra UNESCO de Educación para la Paz

La profesora Anita Yudkin, fue invitada a aportar un capítulo en un volumen especial sobre educación para la paz basado en las ideas de la educadora estadounidense Betty Reardon. El mismo está en imprenta:

Yudkin, A. (in press). "Walking the the talk" on peace education with Betty Reardon: Reflection and action towards a transformative pedagogy. In D. Snauwaert (Ed.) *Exploring Betty Reardon's perspective on Peace Education: Looking Back, Looking Forward*. New York: Springer Press.

Centro Prescolar

El 25 de enero de 2019 se celebró el trigésimo segundo (32) aniversario del Centro Preescolar.

El 24 de enero de 2019 se llevó a cabo la primera Casa Abierta 2do. Semestre 2018-2019.

Escuela Secundaria

El Dr. Javier Carrión Guzmán completó el "Middle States Chair Training" de la Middle States Commissions on Elementary and Secondary Schools el 4 de febrero de 2019 en el Colegio San Antonio de Padua. Este adiestramiento capacita al doctor Carrión para ejercer su liderazgo y manejar los asuntos relacionados a la acreditación antes, durante y después de la visita de validación.

El Dr. Edwin Rivera Rivera y el Prof. Juan C. Morales Meléndez lograron la publicación de su investigación:

"La experimentación, como herramienta didáctica en la enseñanza de la Probabilidad" (2019). *International Journal of Biology Research*, 4(1), 10-11.

El Dr. Edwin Rivera Rivera y la Profa. Wanda Mattei Ramos publicaron la investigación:

"Hallar la ecuación parabólica en su forma canónica utilizando las venas de las hojas, una aplicación a la nueva ciencia agrícola". (2018). *International Journal of Applied Research*, 4-6-42.

El Prof. David Ocasio Vega formó parte de la 2da Producción Discográfica de la Tuna Bardos de la Universidad de Puerto Rico llamada "Travesías", la cual fue seleccionada como una de las mejores 20 producciones de Puerto Rico por la Fundación Nacional para la Cultura Popular.

La Profa. Wanda de Jesús Arvelo fue seleccionada como parte del Equipo Evaluador de la Comisión Acreditadora de Instituciones Educativas (CADIE), Inc. para propósitos de re-acreditación que visitará el Colegio Bautista de Caguas en los meses de febrero y marzo.

La Profa. Wanda de Jesús Arvelo fungió como moderadora el pasado 22 de enero de 2019 del evento auspiciado por Fundación Kinesis, con la presencia de la Honorable Sonia Sotomayor, jueza del Tribunal Supremo de los Estados Unidos y 800 niños de escuelas públicas y privadas de Puerto Rico.

El Prof. Juan C. Morales Meléndez se encuentra participando y es enlace en el Proyecto de Estudio de Actividad Física, Aptitud Física, Auto-eficacia y Nutrición en Niños y Niñas (AFAN) para estudiantes de séptimo y octavo grado.

El Prof. Juan C. Morales Meléndez presentó el huerto escolar como proyecto de integración con estudiantes de la Escuela Ramón Vilá Mayo durante el mes de enero 2019.

La Dra. Keyla Soto Hidalgo se encuentra desde enero de 2019 trabajando un proyecto especial en colaboración con la Dra. Lizette Velázquez de la Facultad de Educación y los estudiantes de quinto grado de la Escuela Elemental UPR junto a la Dra. Wilda Rosado: *Gaia Exploradores: Aprendizaje basado en proyecto sobre contaminantes presentes en las esferas terrestres*. Científicos en colaboración: Dra. Olga Mayol, Dr. Jorge Bauza y Prof. Wilmer Rivera.

La Dra. Keyla Soto Hidalgo, como parte de la Alianza entre la Universidad de Puerto Rico y el Departamento de Educación ofreció adiestramientos gratuitos a finales de noviembre de 2018 a maestros de ciencias de escuela elemental y secundaria. En total se atendieron 130 escuelas de San Juan con el fin de mejorar sus destrezas en la Metodología Científica para la Investigación.

La Profa. Jacelyn Smallwood Ramos participó en el mes de diciembre en la creación de ítems para el examen Piense I y Piense II de College Board.

Los cursos de matemáticas del Dr. Jaime W. Abreu Ramos y el Prof. José Plaza Sánchez colaboraron junto a sus estudiantes de octavo a duodécimo grado en el “Proyecto Economía para el Éxito” Junior Achievement y Scotiabank en la Escuela Secundaria. En el mismo participan del proyecto de *Economía para el Éxito* que ofrecen voluntarios de Scotiabank junto a la organización mundial Junior Achievement. Las actividades se enfocan en destrezas y conocimientos en educación financiera, experiencias de trabajo, empresarismo y empleabilidad.

El Prof. Nelson Corchado trabajó en la elaboración de un vídeo del Quinteto AETAS Brass del cual es miembro fundador.

La Dra. Keyla Soto Hidalgo recibió un Reconocimiento especial de la Farmacéutica Amgen por el programa *Biotech Experience* por la enseñanza de las ciencias y biotecnología en Puerto Rico. El mismo fue otorgado a finales del mes de noviembre de 2018.

Departamento de Estudios Graduados

El profesor Omar Hernández Rodríguez colaboró con el estudiante graduado para convertir su disertación en artículo publicable. Se redactó el artículo, se sometió a la revista profesional arbitrada, se le hicieron los cambios sugeridos por los revisores y se resometió el 31 de diciembre de 2018.

Castrillón-Velandia, O., & Hernández-Rodríguez, O. (submitted). Classroom connectivity technology to enhance social construction of mathematical knowledge. *International Journal for Technology in Mathematics Education*

La Dra. Lucía del R. Martínez ofreció los talleres:

Taller de Aptitud Física – Feria EXPO-Salud, Colegio San Antonio, Río Piedras, 10 de noviembre del 2018, 9:00 AM – 3:00 PM.

Taller – Prueba directa para evaluar la tolerancia cardiorrespiratoria (VO₂ Max) – Estudiantes del Programa de Terapia Física del Recinto de Ciencias Médicas, – Lab de Fisiología del Ejercicio, UPR, RP, 13 de noviembre del 2018, 8:00 – 10:00 AM,

Taller – Pruebas de Fitnessgram a estudiante de 10mo a 12avo grado de la UHS, Lab de Fisiología del Ejercicio, Salón 102 y cancha 1, UPR-RP, 7 y 14 de noviembre del 2018, 10:00 -12:00 M

Ponencia – Fisiología del Ejercicio en la Niñez – 1era Convención Panamericana del Deporte y la Actividad Física, Centro de Convenciones, San Juan, 15 de diciembre del 2018, 10:00 – 11:00 AM

Departamento de Programas y Enseñanzas

En enero 2019, la Dra. Nannette Portalatín, publicó el artículo: “De la teoría a la praxis: un proyecto de lectura con estudiantes universitarios”.

Portalatín Rivera, N. & Puente Ferreras, A. (2018). “De la teoría a la praxis: un proyecto de lectura con estudiantes universitarios”. Revista EDUCA-UCMH, vol. 12, (2018) pp. 11-30.

La Dra. Cristina Guerra Lozano colaboró en la edición de diversos artículos escritos por estudiantes del Recinto de Río Piedras y que serán publicados en la revista (IN)Genios. Esta es una revista arbitrada adscrita a IINAS (Iniciativas de Investigación y Creación Subgraduada) en la que estudiantes de todas las facultades y especialidades del recinto tienen la oportunidad de publicar sus creaciones literarias.

III. Fortalecimiento de los asuntos académicos (Metas 2 y 7)

Los programas académicos y de servicio se caracterizarán por su excelencia, liderazgo, pertinencia y dinamismo, y responderán a los más altos estándares y desarrollos del conocimiento.

La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

OFICINA EVALUACIÓN APRENDIZAJE ESTUDIANTIL

- Ante la renuncia de la Programadora de OLAS, Sra. Camila Pérez, la OEAE logró los siguientes acuerdos con la DTAA y el Decanato de Asuntos Académicos: (1) se nombró al Sr. Carlos Caraballo para que continúe apoyando el desarrollo de OLAS; (2) el Sr. Jan Flores apoyará a la OEAE y la DTAA en el desarrollo de la plataforma.
- La División de Educación Continuada y Estudios Profesionales (DECEP) confirmó el ofrecimiento de un Certificado en Avalúo para la comunidad en general durante el segundo semestre 2018-2019. Se encuentran en la etapa de grabar los talleres que se ofrecerán a distancia. Se espera que los fondos que se generen fortalezcan las iniciativas de avalúo en el Recinto.
- En coordinación con el Centro para la Excelencia Académica (CEA) se han programado tres nuevos talleres para la comunidad académica a ofrecerse este nuevo semestre que abordarán temas relacionados al avalúo del aprendizaje estudiantil.

- Como parte del apoyo a las Facultades en sus planes de fortalecer el dominio del Razonamiento Lógico Matemático la OEAE ha procesado e informado los resultados de la prueba institucional (Razonamiento Lógico Matemático) que se ofreció a estudiantes según solicitado por las Facultades. Facultades impactadas: Ciencias Naturales, Educación, Escuela de Comunicación y Estudios Generales. El total de estudiantes impactados fue de 300 estudiantes.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN

iINAS – A través de sus iniciativas estudiantiles, iINAS tiene como norte fortalecer la producción de investigación y proyectos creativos a nivel subgraduado en el Recinto de Río Piedras. Los estudiantes son los autores principales de estos proyectos, fortalecen y adquieren destrezas de investigación / creación, de trabajo individual y en grupo, redacción, elaboración de protocolos de investigación, exposición de proyectos, entre otros. “Scholars in Residence” ofrece oportunidades para el desarrollo de investigación y creación junto a un mentor durante dos (2) semestres académicos. La iniciativa Experiencias de Investigación y Creación de Verano (EICV) facilita el desarrollo de proyectos de investigación y creación grupales (entre 3-5 estudiantes subgraduados) durante el verano con el apoyo de un docente y de la Coordinadora Estudiantil. En enero, se revisó el primer borrador de ambas convocatorias. Durante este semestre, se divulgarán ambas convocatorias para implementar las EICV en el verano de 2019 y seleccionar a un grupo de estudiantes para “Scholars in Residence” 2019-2020 (iniciando en agosto 2019 y terminando en mayo 2020).

El CEGI aprobó en su reunión del 25 de enero la propuesta de el Departamento de Ciencias de Cómputos de establecer un programa de maestría y doctorado. Los proponentes están completando algunos cambios sugeridos por el CEGI para entonces poder someter la propuesta al Senado Académico.

El DEGI sometió en enero a los coordinadores de los programas graduados el Manual de Implantación de la Política académica para los estudios graduados en el Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico (Certificación 51). Este manual es un instrumento para que el DEGI y los programas graduados puedan implementar de manera uniforme la Certificación 51.

El 18 de diciembre el Decano Asociado del DEGI se reunió con el Comité de Evaluadores Externos del Auto Estudio del Programa Graduado de Literatura Comparada.

ESCUELA DE DERECHO

Durante el segundo semestre del año académico 2018-2019 la Escuela de Derecho cuenta con un grupo excelente de profesores adjuntos nuevos:

- Lcda. Jeanelle Alemar Escabí: Impartirá el curso *Temas Especiales en Derecho Privado: Operaciones de Negocios en Puerto Rico*. La profesora Alemar es miembro administrador del Doing Business PR (DBPR). Tiene una práctica centrada en el diseño de estrategias de eficiencia fiscal para individuos y empresas en diversas industrias, incluyendo energía, servicios financieros y servicios

emergentes en Fintech, como negocios relacionados con *blockchain* e inversiones. Sus certificaciones incluyen: Contador Público Certificado y Contador de Gestión Global Autorizado afiliado a la AICPA; Promotor certificado por el Departamento de Desarrollo Económico y Comercio de Puerto Rico para promover los programas de incentivos de Puerto Rico; Mediador Certificado por la Corte Suprema de Puerto Rico y Notario Público. Posee una Maestría de la Universidad de Georgetown con especialidad en *Taxation*, su Juris Doctor de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, y su Bachillerato en Contabilidad y Finanzas del Recinto Universitario de Mayaguez de la Universidad de Puerto Rico.

- Dra. Celeste Freytes González: Impartirá el seminario *Temas Especiales en Derecho Público: Fundamentos de la Educación Especial*, en conjunto con la Prof. Georgina Candal. La Dra. Freytes es Catedrática en la Facultad de Educación del Recinto de Río Piedras de la UPR. Colaboró en varios puestos administrativos, tales como Directora de la Oficina de Servicios al sordo en el Caribe, Directora de Departamento de Programas y Enseñanzas, Decana Interina de Asuntos Estudiantiles de la Facultad de Educación, Senadora Académica, Ayudante Ejecutiva del Rector, y Decana Interina de Asuntos Académicos del Recinto. A nivel de Sistema UPR laboró como Vicepresidenta de Asuntos Académicos por seis años y fue Presidenta Interina de la UPR; ayudó a lograr la acreditación profesional de los programas y trabajó de cerca con los procesos de planificación. Ha colaborado con el Consejo de Educación de Puerto Rico en comités para la evaluación de distintas instituciones de educación superior en Puerto Rico. Por muchos años trabajó como perito del Tribunal en el Pleito de Clase de Rosa L. Vélez, que lleva más de 37 años de vigencia. Participó además en la Comisión para la transformación del programa de educación especial en Puerto Rico, esfuerzo que duró dos años y concluyó con un informe al Secretario de Educación para mejorar los servicios de la población especial en Puerto Rico. Es Comisionada de la *Middle States Commission on Higher Education* que acredita más de 420 universidades en 8 estados de EEUU, Islas Vírgenes y Puerto Rico.
- Dra. María de Lourdes Lara Hernández: Impartirá el mini curso titulado: *Temas Especiales en Derecho Público: Diálogo sostenido y conflictos sociales*. Dicho mini curso se ofrecerá los días 16, 23 y 30 de marzo de 2019. La profesora Lara es Catedrática y Directora Interina del Departamento de Ciencias Sociales del Recinto de Humacao de la Universidad de Puerto Rico. Es Directora Ejecutiva de Fundación Agenda Ciudadana, Inc. desde el 2012. Fue Coordinadora de Proyectos en el Departamento de Educación. Tiene vasta experiencia en servicio comunitario y laboró en la Corporación de Apoyo a Programas Educativos y Comunitarios, Inc., Red de Apoyo a Grupos Comunitarios en Desarrollo Socioeconómico, Inc., entre otras entidades. Posee su Doctorado, Suma Cum Laude, y su Maestría, Magna Cum Laude, ambas en Psicología Social Comunitaria de la Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras, y su Bachillerato en Psicología del la Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras.

- Lcdo. José M. Marxuach: Impartirá el curso *Derecho y Deporte*. El profesor Marxuach es propietario del Puerto Rico Law Review, LLC, y de Marxuach LLC, es Presidente de la Junta de Directores del Puerto Rico Down Syndrome Foundation. Laboró en el Bufete Goldman, Antonetti & Córdova y fue profesor adjunto en la Universidad Interamericana de Puerto Rico. El profesor Marxuach ha escrito varios artículos entre ellos *The Court of Arbitration for Sport*, *World Arbitration and Mediation Report*; y *The Sports Lawyers Journal*, Vol. 7, No. 1, Spring 2000. *Fordham Intell. Prop. Media & Ent. L.J.*, Vol. 12, 2002. Posee su Maestría en Derecho con concentración en Derecho del Deporte y Entretenimiento y Defensa de Juicio de la Universidad de Tulane. Su Juris Doctor de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico y su Bachillerato en Ciencias Políticas del College of the Holy Cross en Massachusetts. También posee certificaciones post grado en *National Institute of Trial Advocacy Teachers Program* de la Universidad de Harvard y en *Advance Study and Training in Commercial Arbitration* de la Universidad de Tulane.
- Hon. Rosabelle Padín Batista: Impartirá el curso *Práctica Forense y Apelativa: Aspectos Teóricos y Prácticos del Derecho de Alimentos de Menores de Edad en Puerto Rico*. La profesora Padín es Jueza del Tribunal de Primera Instancia, Sala Superior de Relaciones de Familia; Región Judicial de Caguas. Laboró como Jueza del Tribunal de Primera Instancia, Sala Superior de Relaciones de Familia y Menores; Región Judicial de Humacao. Fue Administradora de la Administración para el Sustento de Menores (ASUME) des de enero de 2013 a diciembre de 2016. Laboró como Profesora de la Facultad de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico, ofreciendo el curso Derecho de Familia Avanzado: Sustento de Menores en Puerto Rico. Fue Directora Ejecutiva de la Oficina Legal de la Comunidad, Inc. y Directora de la Clínica de Asistencia Legal, Facultad de Derecho, Universidad Interamericana de Puerto Rico. Posee su Juris Doctor de la Universidad Interamericana de Puerto Rico y su Bachillerato en Artes con concentración en Psicología del Recinto de Cayey de la Universidad de Puerto Rico.
- Hon. Edgardo Rivera Rivera: Impartirá el curso *Temas Especiales en Derecho Público: Análisis sobre el Sistema Acusatorio Oral desde la Perspectiva del Debido Proceso Legal*. El profesor Rivera es Juez Asociado del Tribunal Supremo de Puerto Rico. Se desempeñó como Juez en el Tribunal de Apelaciones de Puerto Rico y como Juez Superior del Tribunal de Primera Instancia y Juez Coordinador de la Sala de Asuntos de lo Criminal. También fungió como Fiscal Superior y Fiscal Auxiliar del Tribunal de Distrito, Oficina de Investigaciones y Procesamiento Criminal. Posee su Juris Doctor, *Magna Cum Laude*, de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, su Maestría en Administración Pública y su Bachillerato en Educación, Cum Laude, ambos de la Universidad de Puerto Rico. Tiene experiencia docente como profesor conferenciante en la Universidad Interamericana de Puerto Rico, fue profesor en la Escuela Graduada de Asuntos Públicos en cursos a nivel de Maestría de Derecho Administrativo y Justicia Criminal en la Universidad del Turabo, y profesor conferenciante del

Programa de Estudios Paralegales y el Programa de Justicia Criminal en el Huertas Junior College y en la Universidad del Este respectivamente.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Centro de Investigaciones Históricas, Departamento de Historia

- El Centro de Investigaciones Históricas mediante la participación de la Dra. Miriam Lugo colabora estrechamente en la fase tecnológica y académica de la publicación de la revista Ingenios. La Dra. Lugo es la editora asociada de dicha revista.

Programa de Historia del Arte

- Dra. Laura Bravo su labor en el Senado Académico representando a la Facultad de Humanidades, y como miembro de Subcomité de Estudiantes del mismo Senado.
- Dra. Laura Bravo, La revista Visión Doble, del Programa de Historia del Arte, salió en su número de diciembre de 2018 con una edición especial en honor a los artistas Myrna Báez y Arnaldo Roche Rabell. En total, se publicaron 5 artículos, entre ellos una reseña de exposición, dos ensayos, y una entrevista publicada en edición bilingüe, en español e inglés, con la colaboración del Programa Graduado de Traducción de la Facultad de Humanidades de la UPRRP.

Departamento de Filosofía

- Actividad del Seminario de Investigación de Filosofía "Coloquio sobre estudios en el extranjero", 24 de enero de 2019, Seminario de Filosofía Ludwig Schajowicz, de 9 am a 12m. Contó con la participación de egresados del Departamento: Roberto Colón, Yuiza Martinez y Mario Colón.
- Ciclo de conferencias del Departamento de Filosofía, presentación de la conferencia "Los usos justos de la mentira y la ocultación según Platón" de la profesora invitada Dra. María del Pilar Montoya (Paris I, Pantheon-Sorbonne), de 11:30am a 1:00pm.

Programa Graduado de Lingüística

- Alma Simounet (colaboradora del PGL) – mentoría y corrección de trabajos académicos estudiantiles: leer y corregir el capítulo 4 de la disertación de Cristal Heffelfinger; reunirme con la estudiante Mayra Cortés para guiarla y explicarle sobre la redacción del primer capítulo de su disertación; reunirme en cinco ocasiones para corregir, devolver, corregir y devolver el 'position paper' de la estudiante doctoral Mayra Cardona; corregir tres de cuatro capítulos de la disertación de la estudiante Sandra Ruiz; corregir el capítulo #1 y parte del #2 de la disertación de la estudiante Petra Avillán.

Departamento de Bellas Artes

- El Profesor Néstor Millán ofreció la charla de capacitación: El portafolio artístico: recomendaciones para el futuro profesional, dirigida a estudiantes avanzados y/o candidatos a graduación en las artes. (21 de noviembre de 2018).

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

DEPARTAMENTO DE HUMANIDADES

Asistencia y participación en talleres, congresos y simposios locales
11/7/2018

La **Dra. Jennifer Solivan** participó en la Jornadas de Historia del Arte, *El arte del Renacimiento: Viejas historias, nuevas visiones*. Las jornadas fueron organizadas por el Programa de Historia del Arte, Facultad de Humanidades.

Asistencia y participación en talleres, congresos y simposios locales
12/19/2018

La **Dra. Carmen Campos Esteve** participó en el *Taller Moodle* en Biblioteca Lázaro. Recurso: Prof. Joel Donato.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

FAC ESCUELA GRADUADA DE ADMINISTRACION PUBLICA

La Dra. Luz Mairym López Rodríguez preparó y ofrecerá el curso en línea **Certificado en Gestión Pública**, a través de la DECEP. Este iniciará en marzo de 2019.

Se adquirió una licencia del programado CAMTASIA para uso de estudiantes y profesores.

Se adquirió una licencia de los productos Adobe para desarrollar las destrezas de los estudiantes y profesores en su uso.

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIALES (CIS)

El Dr. Jaime M. Pérez Rivera continua con su proyecto académico, el Mini-Grant “La integración de la tecnología en la investigación para estudiantes subgraduados”, ofreciendo mentoría a los estudiantes que soliciten.

DEPARTAMENTO DE GEOGRAFIA

El profesor Amílcar Vélez coordinó la orientación para estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales interesados en el programa Graduado en Demografía. La orientación fue el 30 de enero a las 11:30 am en REB 242.

CENTRO ACADEMICOS DE COMPUTOS DE CIENCIAS SOCIALES (CACCS)

Se comenzó a elaborar una encuesta electrónica para realizar un estudio sobre el uso de la tecnología y las necesidades de servicios del CACCS por parte de los estudiantes de la FCS.

DEPARTAMENTO DE TRABAJO SOCIAL

Este semestre se logró que el Directorio de Centros Disponibles para Pre-prácticas de los cursos TSOC 4011, TSOC 4012 Y TSOC 4025 se trabajen en la plataforma de Google institucional.

El curso INTD, además de contar con un componente presencial, se integra la plataforma institucional de Moodle para foros asincrónicos y facilitar el acceso a documentos y otra información.

FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES

Departamento de Ciencias Ambientales y Programa Interdisciplinario

- Melendez-Ackerman. Hurricanes in Puerto Rico: Opportunities for research and collaboration. Seminar. Texas Tech Lubbock. January 17 2019
- La Dra. Elvia Meléndez fue recurso en Taller sobre el libro Puerto Rico y El Mundo el sábado 26 de enero de 2-4 pm

Departamento de Ciencia de Cómputos

Comités académicos:

I. Rubio, Directora de estudios del Programa de Estudios de Honor en la Facultad de Ciencias Naturales

I. Rubio, Member of the Editorial Board of (In)(Genios) an undergraduate research digital journal of the UPR-Río Piedras.

I. Rubio, Miembro Comité Interfacultativo del Programa de Estudios de Mujer y Género

I. Rubio, Comité de Programa del XII Coloquio Nacional sobre las Mujeres

P. Ordóñez, Member of Editorial Board of book "Leveraging Data Science for Global Health Informatics", Springer.

P. Ordóñez, Co-Lead, Expanding Computing Education Pathways, Puerto Rico

E. Orozco, Miembro, Expanding Computing Education Pathways, Puerto Rico

Rafael Arce Nazario. Miembro del Comité de Comunicaciones FCN (formado durante Taller de Reingeniería 2017). El comité está reorganizando el portal de FCN para hacerlo más útil a los empleados, estudiantes y facultad.

J. Ortiz Ubarri. Comité de Personal Facultad. Representante del decano.

R. Arce Nazario. Comité Personal Ad-Hoc. Facultad de Ciencias Naturales. Agosto 2018

E. Orozco. Comité de Avaluo Académico Facultad de Ciencias Naturales y CCOM.

FACULTAD DE ARQUITECTURA

31 enero – Orientación a los profesores sobre el protocolo, procedimiento y medidas a tomar en casos de Plagio. Recurso: Dra. Laurie Ann Ortiz, Directora, Archivo de Arquitectura y Construcción UPR (AACUPR).

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Departamento de Estudios Graduados

El Dr. Kevin Carool participó, en el programa “academicos residentes” del DEGI <http://www.uprrp.edu/?p=18598> Dic. 2018

Departamento de Programas y Enseñanza

Como parte del curso EDPE 3060 – Enseñanza de la lectoescritura K-3, la Prof. Carmen T Pujols, junto a estudiantes desarrolló el Teleproyecto ABC Cultural, durante el periodo de septiembre del 2018 al 25 de enero de 2019. Este proyecto es un intercambio virtual que conllevó tres fases: 1) Presentación de los grupos de estudiantes universitarios de tres países latinoamericanos, 2) Actividad de Acción en una escuela elemental y 3) una Reflexión final y cierre del Proyecto. Tres profesoras universitarias de Puerto Rico, Guatemala y Paraguay, junto a sus estudiantes del Programa de Preparación de Maestros participaron del mismo.

Como producto final del proyecto cada grupo creó un libro de ABC Cultural en una escuela elemental.

IV. Efectividad institucional de la gestión gerencial-administrativa y el desarrollo del recurso humano (Metas 6, 7 y 8)

El Recinto aumentará la efectividad institucional mediante la transformación de sus estructuras, prácticas gerenciales y procesos en los cuales las prioridades académicas guiarán la gestión administrativa del Recinto.

La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.

El Recinto desarrollará y mantendrá instalaciones y espacios naturales que promuevan la labor intelectual y creativa, y que enriquezcan la calidad de vida de la comunidad universitaria.

DECANATO ASUNTOS ACADÉMICOS

DAA PROGRAMAS ACADÉMICOS

Concentraciones Menores

- *Concentración Menor en Seguridad Cibernética* - Se remitió a la consideración del Senado Académico la Propuesta de Concentración Menor en Seguridad Cibernética de la Facultad de Ciencias Naturales.
- *Concentración Menor en Estadística Aplicada* - la Vicepresidencia de Asuntos Académicos reconoció la Concentración Menor en Estadística Aplicada, adscrita al Programa de Bachillerato en Administración de Empresas con concentración en Estadística Aplicada, del Instituto de Estadísticas y Sistemas Computadorizados de la Información de la Facultad de Administración de Empresas
La referida concentración menor estará vigente a partir del segundo semestre del año académico 2018-2019.

Revisión Curricular

- *Programa de Maestría en Educación con Especialidad en la Enseñanza del Inglés como Segundo Idioma del Programa de Estudios Graduados de la Facultad de Educación* - la Junta de Gobierno sometió para la aprobación del Consejo de Educación de Puerto Rico (CEPR), mediante la Certificación Número 63 (2018-2019), la revisión curricular del Programa de Maestría en Educación con Especialidad en la Enseñanza del Inglés como Segundo Idioma.
- Se sometió a la consideración del Consejo de Educación Superior de Puerto Rico (CEPR) la revisión curricular y solicitud de cambio de nombre para los siguientes programas graduados de la Facultad de Educación:
 - Maestría en Educación con Especialidad en Educación del Niño (Lectura), a:
 - Maestría en Educación con Especialidad en Lectura, Escritura y Literatura Infantil
 - Maestría en Educación con Especialidad en Educación del Niño (Preescolar), a:
 - Maestría en Educación con Especialidad en Educación Preescolar

ESCUELA DE COMUNICACIÓN

Con el propósito de lograr que los estudiantes integren conocimiento de la disciplina, la profesora Wanda Reyes Velázquez integró los cursos Campaña de Publicidad y Campaña de Relaciones Públicas con cursos de producción de radio y televisión. Los grupos colaborarán a través del semestre.

Lugo-Ortiz, Lourdes (2018-19). Miembro del Comité de Estrategias relativas a falta de instalaciones de la EC.

Lugo-Ortiz, Lourdes (2018-19). Coordinadora del Comité de Personal.

Lugo-Ortiz, Lourdes (2018-19). Coordinadora de la concentración en Información y Periodismo.

Lugo-Ortiz, Lourdes (2018-19). Miembro del Comité de Currículo.

Lugo-Ortiz, Lourdes (2018-19). Coordinadora de proyecto experimental del curso INFP 4001, Redacción Periodística I. Colaborador: Dr. Israel Rodríguez Sánchez. Esta tarea requirió reuniones y diversos esfuerzos.

Lugo-Ortiz, Lourdes (2018-19). Coordinadora de proyecto experimental del curso INFP 4148, Redacción para los Medios Convergentes.

Fortalecimiento del servicio al estudiantado de la Escuela de Comunicación mediante la creación de una plataforma electrónica para solicitar Evaluaciones de Progreso Académico por parte de la Oficina de Asuntos Estudiantiles de la Escuela. Mediante este servicio los estudiantes pueden solicitar su evaluación de progreso académico en línea y recibir notificación electrónica una vez esté lista. Para facilitar la producción de las evaluaciones de progreso académico, la Oficina de Asuntos Estudiantiles de la Escuela de Comunicación, con la colaboración del personal de la División de Tecnologías Académicas-Administrativas de nuestro recinto, inauguro un nuevo sistema electrónico que permite al personal de Asuntos Estudiantiles generar los informes de progreso académico de forma electrónica y en menor tiempo. Mediante la integración de ambos sistemas se facilita significativamente la prestación de servicios al estudiante y se lleva un registro diario de la demanda de servicios e informes de labor realizada. 5 de septiembre de 2018. <https://sites.google.com/upr.edu/evaluacioncopu>

Nuevo registro electrónico de visitas y evaluación del servicio recibido por parte del personal de la Oficina de Asuntos Estudiantiles y el área administrativa de la Escuela de Comunicación. Mediante este nuevo servicio la Escuela puede efectuar un análisis estadístico inmediato y actualizado del número de estudiantes que visitan las oficinas para solicitar servicios. El registro electrónico reemplaza el registro manual ya existente y permite que una vez el estudiante reciba los servicios de nuestro personal reciba por correo electrónico una comunicación agradeciendo su visita con un enlace a un formulario electrónico que permite al estudiante evaluar los servicios prestados por el personal de la Escuela de Comunicación.

El doctor Héctor Aponte Alequín ofreció cuatro talleres de servicio al recinto y a la comunidad:

“¿A qué te refieres? La sintaxis ambigua en los textos escritos”, para estudiantes de escuela superior que participan de las actividades del Colectivo para el Acceso Universitario (CUA) de la Universidad de Puerto Rico en Cayey. 13 de octubre de 2018.

“Adjuntos clausulares: técnicas de lingüística aplicada para corregir errores comunes”, para los tutores del Centro para el Desarrollo de Competencias Lingüísticas de la Facultad de Estudios Generales del recinto. 26 de octubre de 2018.

“¿Que quede claro! Técnicas cohesión para oraciones autosuficientes”, para los maestros de escuela superior del Departamento de Educación de Puerto Rico a través del College Board. 26 al 28 de octubre de 2018.

“¿A qué te refieres? La sintaxis ambigua en los textos escritos”, para estudiantes de la escuela Inés María Mendoza en el barrio Caimito, San Juan. 2 de noviembre de 2018.

Lourdes Lugo-Ortiz, (2018-19). Miembro del Comité Interfacultativo del Programa de Estudios de Mujer y Género, Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras.

Lourdes Lugo-Ortiz (2018). Miembro del Comité Académico y en la organización del XII Coloquio Nacional de Mujeres a celebrarse en el 2019 en el Recinto de Río Piedras.

OFICINA EVALUACIÓN APRENDIZAJE ESTUDIANTIL

- A finales de diciembre se presentó ante el Decanato de Asuntos Académicos el Borrador Final del Plan de Avalúo del Aprendizaje Estudiantil del Recinto de Río Piedras. Ese documento fue el resultado del trabajo de los pasados meses del Comité Ad Hoc que se constituyó para atender la encomienda recibida.
- La OEAE se encuentra en la etapa de diseño de una campaña publicitaria en la que se utilizarán como recursos los estudiantes de la Escuela de Comunicación. Su propósito es divulgar y crear conciencia de los beneficios del avalúo tanto para los estudiantes como para el desarrollo del personal docente. De esta manera, se le brinda a los estudiantes un espacio de creación y se atiende la necesidad institucional de la OEAE.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN

El 11 de diciembre de 2018 el Decanato Auxiliar de Fondos Externos ofreció el Taller “El Manejo Eficiente de Fondos Externos”, liderado por la Sra. Ana M. Feliciano, Coordinadora de Post Award. En este taller se describió y discutió el procedimiento a seguir para las transacciones de administración de proyectos financiados por fondos externos, y otros requisitos como el de los formularios de Recursos Humanos. Al taller asistió un total de 35 participantes de diversas facultades.

El 25 de enero de 2019 la Sra. Ana Feliciano participó en una reunión con personal de la Oficina de Planificación de Administración Central y con personal del proyecto HSI STEM para discutir la remodelación del anfiteatro de Ciencias Naturales, particularmente el manejo de los fondos y la situación crítica del tiempo del proyecto.

ESCUELA DE DERECHO

- El 25 de enero de 2019 Mariangelí Lugo Zayas, Bibliotecaria Auxiliar de la Escuela de Derecho, asistió a la ceremonia Lanzamiento del Centro para el Libro de Puerto Rico en la Escuela de Arquitectura, UPR.
- El 30 de enero de 2019 Arleen Dávila Álamo, Bibliotecaria Auxiliar II de la Escuela de Derecho, asistió a la conferencia titulada Equipos Exitosos. La misma se llevó a cabo en el Centro de Recepción Salón Rafael Ramírez en Vega Alta.

Instalaciones y Planta Física:

- El 17 de diciembre de 2018 se comenzó la remodelación del baño de caballeros del primer piso en la Escuela de Derecho, cumpliendo con las nuevas directrices de género neutral. Estos trabajos se están llevando a cabo gracias a la aportación de Amigos de la Escuela de Derecho, su Comité Organizador y el dinero que se ha recogido durante los pasados tres años en los Torneos de Golf.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

DEPARTAMENTO DE INGLÉS

Adiestramientos, Talleres y certificaciones recibidos por el personal
01/19/2019

Las **Dra. Denise López Mazzeo** participó del taller, *Effective Communication of Statement of Need and Objectives* en el DoubleTree Hilton en San Juan. El taller fue para la mejorar e iniciar apropiadamente y con éxito la redacción de propuestas para fondos externos.

OFICINA DEL DECANO - ASUNTOS ESTUDIANTILES

Avalúo del aprendizaje
1/30/2019

La Dra. Vanessa Irizarry Muñoz, entregó los Informes Parcial de Avalúo 2018-2019 (primer semestre) a la OEAE de los seis Departamentos de la Facultad de Estudios Generales (2018-2019) y del Programa del Bachillerato en Estudios Generales incluyendo información suplementaria del PACEG y rúbricas de los departamentos. Además, sometió los Planes de Avalúo de la FEG 2018-2019 revisados.

PROGRAMA DE INNOVACIONES EDUCATIVAS

Apoyo institucional en el reclutamiento.
1/27/2019

La **Sra. Dalimar Martínez** y la **Dra. Yvonne Denis** estuvieron dando apoyo a la Facultad de Estudios Generales con relación al reclutamiento de estudiantes en Plaza Las Américas.

PROGRAMA UPWARD BOUND

Adiestramientos, Talleres y certificaciones recibidos por el personal
30/11/2018

El **Dr. Alfredo Santiago Ortega** participó del taller, *Recursos educativos para fortalecer el dominio del razonamiento lógico matemático* en el Salón de Usos Múltiples de la Facultad de Administración de Empresas. Durante el taller se presentaron y discutieron diferentes recursos educativos relacionados al dominio del razonamiento lógico matemático que pueden utilizarse para apoyar las áreas de competencia de cómputos, representación y evaluación.

Adiestramientos, Talleres y certificaciones recibidos por el personal
19/12/2018

Dra. Mara Luna, el Dr. Alfredo Santiago, Sra. Mariana Franqui, Sra. Ivonne Ruiz participaron del taller, *Asertividad y resiliencia en tiempos de cambios* en el Centro para el Desarrollo del Pensamiento Ético, Río Piedras. Durante el taller se discutieron los asuntos relacionados con el cambio, comunicación, asertividad y resiliencia.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

Fórum Empresarial fue reevaluada por el Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal conocido como Latindex. Nuestra revista superó los nuevos criterios de normalización y calidad de Latindex y, de esta forma, logró mantenerse en su Catálogo.

La página de Fórum Empresarial en formato electrónico experimentó nuevamente un crecimiento en la cantidad de sus usuarios y sus sesiones, en enero de 2019, de acuerdo a los datos reportados por Google Analytics.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIALES (CIS)

El CIS está participando como patrono del Programa Primera Experiencia Laboral.

Mónica Frías Collazo fue nombrada como Secretaria Administrativa IV Temporera.

CENTRO ACADEMICO DE COMPUTOS DE CIENCIAS SOCIALES (CACCS)

Se planificó y creó la estructura electrónica para llevar a cabo la evaluación de talleres y entrega de certificados de participación en los mismos. Durante este semestre se intentará nuevamente realizar estos procesos de forma electrónica, con la intención de generar economías a través de menor uso de papel.

FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES

Departamento de Ciencias Ambientales y Programa Interdisciplinario

- 17 de enero de 2019 la directora, Dra. Elizabeth Dvorksy se reunió con la Sra. Aurora Sotogras, Decana de Asuntos Administrativos del Recinto para discutir sobre la reubicación el personal del proyecto LTER, adscrito al Departamento de Ciencias Ambientales.
- Durante el mes de enero de 2019 a pesar de todos los inconvenientes enfrentados se logró realizar la mudanza de equipos y traslado del personal a las nuevas facilidades del Centro de Datos para el Programa LTER
- Se recomendó favorablemente la permanencia del Dr. Clifford Louime
- Se le concedió al Dr. Qiong Gao el ascenso al rango de Catedrático.

Programa de Nutrición y Dietética

Instalaciones Físicas

Dra. Michelle Schelske Santos, Directora del Programa de Nutrición y Dietética, gestionó varias inspecciones de las facilidades del segundo piso y las oficinas administrativas del primer piso (EFAN 104) con el Ingeniero Benjamín Trujillo, Coordinador del Proyecto, en la etapa de cierre del Proyecto, EMERGENCIA-REEMPLAZO DEL SISTEMA DE AIRE ACONDICIONADO CENTRAL PARA LOS SALONES DEL PROGRAMA DE NUTRITION, a cargo de la compañía Jayvee Air Conditioning, Inc. la cual fue contratada a través de una subasta universitaria formal (fecha de inicio, 06 de agosto de 2019). El cierre formal del proyecto está pendiente a, e incluye, reclamos de propiedad damnificada en el EFAN 104.

Dra. Michelle Schelske Santos, coordinó con la Directora de OCIU, Sra. Daphne Domínguez, y el Decano Pereira la prioridad de los órdenes de trabajo y limpieza para acondicionar las facilidades del

Programa de Nutrición y Dietética para la visita de acreditación profesional los días 3 – 5 de febrero de 2019.

FACULTAD DE ARQUITECTURA

25 enero – Entrega de prontuarios de la Escuela de Arquitectura al Decanato de Asuntos Académicos con un 100% de cumplimiento.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Decanato Auxiliar de Asuntos Administrativos

Según fue solicitado por la Oficina del Rector, la Oficina de la Decana Administrativa, Angie Rivera, sometió un Plan de Restructuración Administrativa el 23 de enero de 2019, en el cual se incluía un flujograma y una proyección de economías de \$158,000. anuales. El plan fue recibido y se está utilizando de modelo para que otras unidades de la UPRRP puedan trabajar un plan similar al sometido por la Facultad de Educación.

Departamento de Fundamentos

Coordinación con la Fundación Kinesis la visita de 100 Niños de la EEUPR a conversatorio con Hon. Jueza Sonia Sotomayor en el Teatro Harris de la UIA Metro - 22 de enero 2019.

V. Proyección internacional, relaciones externas y posicionamiento institucional (Metas 5 y 9)

El Recinto se caracterizará por el intercambio y la colaboración con instituciones académicas y profesionales en el escenario mundial, con miras al desarrollo de una perspectiva académica internacional.

El Recinto contribuirá al enriquecimiento intelectual, cultural, económico y social de Puerto Rico fortaleciendo sus vínculos de servicio y colaboración con sus egresados y con los diversos sectores de la comunidad.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

ESCUELA DE COMUNICACIÓN

Propuesta de creación de la Facultad de Comunicación e Información

En diciembre de 2018 las Escuela de Comunicación y la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información sometieron al Decanato de Asuntos Académicos la propuesta de creación de la nueva Facultad de Comunicación e Información. La propuesta, que cuenta con la aprobación de las facultades de ambas Escuelas, propicia la integración y fortalecimiento de dos disciplinas, las ciencias y tecnologías de

la información, y la comunicación. Este proyecto surge en el marco de trabajo establecido en la meta 4.2 del área prioritaria 4 (Gestión sustentable, efectividad y eficiencia) del Plan Estratégico Compromiso 2018-2023 (Certificación 79, 2017-2018 del Senado Académico del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico). Dicha meta establece que el “Recinto reorganizará sus unidades, procedimientos y servicios para optimizar la eficiencia de sus operaciones y crear un ambiente propicio y facilitador para la investigación, creación, enseñanza y servicio”. El objetivo 4.2.1 particularmente plantea, como labor fundamental, “reestructurar unidades, procesos académicos, enfoques administrativos e incorporar intensamente la tecnología para un desempeño ágil, eficiente y efectivo facilitador de la docencia y el éxito estudiantil”.

Proyecto de diseño de nuevo edificio

A raíz de la determinación de la Agencia Federal para el Manejo de Emergencias (FEMA) de que el edificio de la Escuela de Comunicación hay que demolerlo debido a que no es rescatable ante el nivel de daños, y ante la necesidad de una nueva edificación, que llene las necesidades de las Escuela de Comunicación y de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnología de la Información (según establecido en la propuesta de creación de la nueva Facultad de Comunicación e Información), la Escuela de Comunicación, conjuntamente con la EGCTI se dio a la tarea de dar los pasos iniciales identificar un posible diseño. A esos fines 35 estudiantes de las clases de diseño de la Escuela de Arquitectura trabajaron en este proyecto. En diciembre de 2018 se culminó la primera fase del proyecto de colaboración seleccionando tres diseños finalistas, un diseño para cada uno de los tres potenciales espacios de construcción dentro de los predios del Recinto de Río Piedras. Las presentaciones contaron con la asistencia de personal docente y no docente de ambas Escuelas y estudiantes de la Escuela de Arquitectura y de la Escuela de Comunicación, así como con el rector interino, Luis A. Ferrao y la decana de administración, Aurora Sotográs.

En la presentación se estableció que la reconstrucción del edificio de la Escuela de Comunicación forma parte de los cuatro proyectos prioritarios recomendados por el Recinto de Río Piedras a FEMA.

Este proyecto contó con la colaboración de la decana de Arquitectura Mayra Jiménez y los profesores y arquitectos Víctor Díaz Paunetto, José Coleman-Davis Pagán, Raphael Osuna Segarra y Jorge Ramírez.

Wanda Reyes Velázquez La ponencia After Hurricane Maria: Bridging the Communication Gap with a New Strategic Crisis Communication Model fue aceptada para presentación en la conferencia International Crisis and Risk Communication Conference 2019. Yo soy la primera autora en este proyecto. Las demás autoras son Ivette González Buitrago y Haydeé Seijo Maldonado.

Lourdes Lugo-Ortiz, (2018-19). Coordinación de la actividad de orientación a estudiantes de la Escuela de Comunicación con la empresa Bloomberg News sobre los programas de internado y empleo que tiene disponibles para estudiantes de periodismo. Salón 4088 (torre norte, Plaza Universitaria) de la Escuela de Comunicación. También, la organización llevo a cabo entrevistas (mock interviews) para aquellos interesados en aprender las técnicas que los conviertan en excelentes candidatos para trabajar en Bloomberg News. 3 de octubre de 2018.

Reconocimiento a exalumno Omar Camilo, productor y director de cine al recibir el Award of Merit del Best Shortd Competition en la categoría Disability Issues por su proyecto La Mujer Maravilla Sobre Ruedas. Septiembre de 2018.

Lourdes Lugo-Ortiz, (2018-19). Coordinadora de proyecto experimental del curso INFP 4001, Redacción Periodística I. Colaborador: Dr. Israel Rodríguez Sánchez. Esta tarea requirió reuniones y diversos esfuerzos.

Lourdes Lugo-Ortiz, (2018-19). Coordinadora de proyecto experimental del curso INFP 4148, Redacción para los Medios Convergentes.

Lourdes Lugo-Ortiz, (2018-19). Gestionó una beca de \$11,000 para un estudiante de la Escuela para que participara del programa 2019 Carnegie-Knight News 21. La convocatoria estuvo abierta a todos-as los estudiantes de la unidad. Se le otorgó a Priscilla Malaret.

Lourdes Lugo-Ortiz Miembro del comité de corrección de ensayos nuevo ingreso de la Escuela de Comunicación.

CICOM- Lanzamiento del Número 2 de Intersecciones, Revista del Centro de Investigaciones de la Comunicación de la Escuela de Comunicación

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN

Durante los días 28 al 31 de enero, la Dra. Blanca Ortiz-Torres, Decana Auxiliar de Fondos Externos, como Secretaria General de la Sociedad Interamericana de Psicología y catedrática de nuestro Recinto, participó (en la Habana, Cuba) en las reuniones del Comité Organizador del XXXVII Congreso Interamericano de Psicología a celebrarse en la Habana, Cuba el próximo mes de julio.

iINAS – Entre diciembre y enero, la Dra. Karinette Rivera Torres, Coordinadora de Iniciativas Estudiantiles de iINAS, ha mantenido comunicación con los directivos del HSI Bridge Scholarship Program de la Universidad de Chicago. En enero, los estudiantes subgraduados nominados fueron identificados por lo que se ha iniciado el proceso de solicitud, y por ende, una comunicación aún más estrecha entre la Coordinadora de iINAS, los directivos del Bridge program y los estudiantes. Durante el mes de febrero, debemos completar el proceso de solicitud. Las notificaciones de los seleccionados para el HSI Bridge program 2019-2020 serán enviadas a principios de mayo.

ESCUELA DE DERECHO

- Del 7 al 18 de enero de 2019 la Escuela de Derecho ofreció un programa de mini cursos como parte de nuestro Programa de Invierno. Los cursos ofrecidos, a cargo de un distinguido grupo de profesores visitantes y locales, fueron los siguientes:
 - *Temas Especiales en Derecho Privado: "Femina-Rico: Feminist Legal Issues"* a cargo de la Prof. Constance Backhouse de la Universidad de Ottawa. Del 2 al 18 de enero de 2018 la profesora Backhouse ofreció el curso como parte del convenio de intercambio entre la Universidad de Ottawa y la Universidad de Puerto Rico.
 - *Temas Especiales en Derecho Privado: "Arte-Rico: Art, Technology and Law"* a cargo de la Prof. Chloé Georas, Catedrática de la Escuela de Derecho, que ofreció el curso a estudiantes de la Universidad de Ottawa, como parte del convenio de intercambio entre la Universidad de Ottawa y la Universidad de Puerto Rico.
 - *Temas Especiales en Derecho Público: Derecho Constitucional en América Latina* a cargo del Prof. Ángel Oquendo. El Dr. Ángel R. Oquendo ocupa la Cátedra

George J. and Helen M. England Professor of Law en la Universidad de Connecticut. Posee título A.B. (Magna Cum Laude) en Economía y Filosofía, M.A. y Ph.D. en filosofía de la Universidad de Harvard, así como J.D. en derecho de la Universidad de Yale, donde se desempeñó como Editor Superior (Senior) de la Yale Law Journal.

- *Temas Especiales en Derecho Público: Diversidad en la Profesión Legal* a cargo de la Prof. María Mercedes Pabón. La profesora Pabón es Catedrática en la Universidad de Loyola en New Orleans y es Directora del Programa del LL.M. en esa universidad. Es experta en derechos de inmigrantes (incluida la educación de niños inmigrantes), leyes de inmigración y diversidad, asuntos multiculturales en la profesión legal. Ella ha investigado y escrito sobre Derecho Penal. También ha realizado investigaciones en las áreas de derecho de familia y derecho de herencia en lo que respecta a aquellos que no son ciudadanos de EE.UU.
- *Temas Especiales en Derecho Público: Taller Intensivo para la Redacción de Escritos Jurídicos* a cargo del Prof. Hiram Meléndez, Catedrático de la Escuela de Derecho de la UPR.
- *Temas Especiales en Derecho Público: Perspectivas de género en el proceso adjudicativo* a cargo de la Prof. Aleida Varona, profesora adjunta de la Escuela de Derecho de la UPR y Exjueza del Tribunal de Apelaciones de PR.

Práctica Forense y Apelativa: Taller de Destrezas de Litigio a cargo de la Prof. Nilda Navarro, profesora adjunta de la Escuela de Derecho y abogada en la práctica privada, con la colaboración de los licenciados Carlos Rodríguez y Alicia Figueroa.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Programa de Estudios Interdisciplinarios

- Prof. Marc Passerieu dit Jean Bernard: Publicación y divulgación multimedia de la invitación y del Programa del Profesor Marc Passerieu en la temporada 2019 del Barnes Music Festival (London), para realizar un concierto ilustrado (21/03/2019).
- Prof. Marc Passerieu dit Jean Bernard: Posicionamiento del libro del Profesor, *Phénoménologie du dialogue, 1 Charles de Gaulle une pensée diplomatique en acte - France Amérique Latine* (2018), en las Ferias del Libro de Bruxelles y Paris.

Programa de Historia del Arte

- El Programa de Historia del Arte colaboró con el Departamento de Drama y La Biblioteca José M. Lázaro en el montaje de la exposición *Vida y Tradición: más de setenta años del Teatro Rodante Universitario*. 30 de enero de 2019.
- El Programa de Historia del Arte convocó a la comunidad, como parte de su agenda semestral de actividades culturales, a la conferencia “La gráfica y la nueva lucha: El Taller Bija y el Taller el Seco”, presentada por la Dra. Dianne Brás Feliciano, y que tuvo como sede el Museo de Historia, Antropología y Arte de la UPR-Recinto de Río

Piedras, como parte de la colaboración que las dos unidades mantienen. La conferencia tuvo lugar el miércoles 30 de enero a las 7:00PM.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

CENTRO PARA EL DESARROLLO DE COMPETENCIAS LINGÜÍSTICAS

Páginas Web y blogs de divulgación 1
18/12/2018

Los tutores del CDCL reanudaron la publicación del blog, *Hola, ¿qué haces?* sobre el uso correcto del lenguaje. El blog bbtuvo 264 "views" entre diciembre 2018 y enero 2019.

<https://cdclupr.wordpress.com>

DEPARTAMENTO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS

Ponencias en Conferencias, Simposios, Paneles Internacionales
28/01/2019 a 31/01/2019

El **Dr. Roberto Trinidad** presentó la conferencia, *Acción bacterial del Ajo (Allium savitum) y otros alimentos caseros sobre cultivos de bacterias*, en el Palacio de Convenciones de la Habana, Cuba. Participaron sobre 1,000 ponentes de 60 países.

INSTITUTO INTERDISCIPLINARIO Y MULTICULTURAL

Colaboraciones entre universidades locales e internacionales
26 de diciembre 2018 hasta el 14 de enero del 2019.

El **Dr. Bryann Boisvert** y **Dra. María Elba Torres Muñoz** ofrecieron los cursos, *Inmersión al idioma español y Sociedad y Cultura puertorriqueña* a los estudiantes de la Universidad de Fredonia, NY.

Ingresos fiscales
1/29/2019

Ingresos por la sesión de invierno del *Puerto Rican Society and Culture Program*. Se contó con la participación de 14 estudiantes y 2 chaperones. Se ingresaron \$36,000.00

DEPARTAMENTO DE HUMANIDADES

Ofrecimiento de seminarios, conferencias
31/01/2019

El **Dr. Juan Carlos García Cacho** presentó la conferencia, *Las universidades: orígenes medievales y su transcendencia en Hispanoamérica* en la Universidad Central de Bayamón. Conferencia sobre los orígenes de las universidades en la Edad Media e Hispanoamérica con motivo de los conversatorios académicos llevados a cabo en la "Semana de Santo Tomás de Aquino" en la Universidad Central de Bayamón. Coordinadores: Dr. Eduardo Rodríguez Silva, M.A.E.R. y Fr. Antonio González Pola, O.P. Participaron 20 personas.

Ofrecimiento de seminarios, conferencias

17/01/2019

La **Dra. Mabel Rodríguez Centeno** presento la conferencia, *¿Viva el perreo y muerto al trabajo? Ideas (trans)feministas para pensar el lugar del trabajo en tiempos de trap y endeudamiento* en la Casa Ruth Hernández.

Puede encontrar una reseña en la siguiente página https://plaza20s.com/2019/01/21/solo-desde-el-devenir-queer-es-posible-mabel-rodriguez-centeno/?fbclid=IwAR3PFo-bluXw1X2WDPTs8pFjRUSMjlu_osgtLk999KLLtGul50t9E2wAEBE. Participaron 90 personas.

Ofrecimiento de seminario, conferencias

El **Dr. Jean Marc Bernad**, presentó su libro, *Phénoménologie du dialogue, 1 Charles de Gaulle une pensée diplomatique en acte* -France Amérique Latine (2018), en las Ferias del Libro de Bruxelles y Paris.

PROGRAMA TALENT SEARCH

Ofrecimiento de Talleres y Servicios a la Comunidad

11-12 y 17-19 de enero 2019

El **Sr. Juan Carlos Rivera** (encargado), personal de la biblioteca **Gerardo Sellés Solá**, asistente de orientación del programa, consejeros y tutores ofrecieron el *Campamento de Investigación (Fases I y II)* en el Hotel Embassy Suites Dorado & Isla Verde y en el 2do piso Edificio Rivera y en el Anfiteatro 2 de la Facultad de Estudios Generales. Los estudiantes participantes aprendieron a hacer búsqueda de información y prepararon una propuesta de investigación. Las presentaron el último día. Participaron 35 estudiantes.

Certamen de Oratoria

16/01/2019

El programa Talent Search, organizó un certamen de oratoria. Diez estudiantes de distintos programas compitieron en un certamen de Oratoria. Los jueces fueron Dr. Juan Antonio Torres, Dra. Yvonne Deniz y la Dra. Daphne Martínez. Además, asistieron 72 estudiantes.

Ofrecimiento de Talleres y Servicios a la Comunidad

25/01/ 2019

Varios profesionales: **Dr. Luis Fernando** Coss (periodismo), **Dra. Yvonne Deniz** (escritora) **Dr. David Pérez** (psicólogo) **José Luis Rosado** (traductor e intérprete) y **Sr. Angel Torres Montalvo** (Director ejecutivo oficina Senador Vargas Vidot) presentaron el taller, *Día de Carreras Artes Liberales* en el Anfiteatro 1 de la Facultad de Estudios Generales. En formato de panel los profesionales exponen su trasfondo socio-económico, su trayectoria académica y profesional y describen su trabajo. Al final de la sesión de preguntas se presentó la Tuna Bardos del Recinto. Esta actividad se ofreció a estudiantes de 3 de los 4 programas Talent Search en Puerto Rico, incluyendo el del Recinto. Participaron 400 estudiantes.

PROGRAMA UPWARD BOUND

Otra proyección Internacional o relación externa

10/12/2018 a 14/12/2018

La **Dra. Evelyn Rivera** participó del *Board of Directors Council for Opportunity in Education* en el Hyatt Regency en Austin, Texas. Reunión invernal de la Junta Ejecutiva del Council for Opportunity in Education de la cual la Dra. Rivera es miembro como presidenta de la Asociación Caribeña de Oportunidades Educativas. Durante la semana hubo reuniones de varios comités entre los que se incluyen reglamento, finanzas, egresados, líderes regionales, conferencia, nominaciones y elecciones, personal, relaciones gubernamentales, planificación estratégica y desarrollo profesional. En dicha junta hay representación de todos los Estados Unidos y los territorios del Pacífico.

PROGRAMA DE SERVICIOS DE APOYO AL ESTUDIANTE

Ofrecimiento de seminarios, conferencias y talleres

15/12/2018

El **Dr. Robert Kahn** ofreció el taller, *Effective Communication of Statement of Need and Objectives*, en el Hotel DoubleTree, Condado. El Dr. Kahn enfocó el taller en desarrollar dos elementos pertinentes para el desarrollo de propuestas-la necesidad y los objetivos. Participaron 30 personas.

DEPARTAMENTO DE ESPAÑOL

Taller

12 y 19 de enero de 2019

El **Prof. Juan Antonio Torres** ofreció un taller de literatura, *Memoria y actualidad de la literatura*, en el Tercer congreso nacional de literatura puertorriqueña. El taller se dio en La Ceiba, Casa Cultural Jesús T. Piñero.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

Departamento de Contabilidad

1. Prof. Yvonne Huertas- LA EGAE fue la anfitriona del Winter Conference del Multinational Finance Society (MFS) del 7 al 8 de enero, 2019. Presenté el trabajo *Bounty or Blight by Birthright: Cervantes, Shakespeare and the Evolution of Corporate Governance in the Entertainment Industry*.

2. El Dr. Rogelio J. Cardona Cardona participó como Miembro del Comité Organizador del Segundo Encuentro Anual de Profesores de Contabilidad de 2018, celebrado el 30 de noviembre de 2018 en el Recinto de Bayamón de la Universidad Interamericana (Inter-Bayamón). Esta actividad incluyó un Panel sobre “Cerrando la Brecha entre la Educación y el Empleo” y un Taller sobre “Planificación Financiera Antes de la Jubilación” para los profesores de contabilidad de las principales instituciones de educación superior públicas y privadas de Puerto Rico. El evento fue organizado por la Asociación de Profesores Universitarios de Contabilidad de Puerto Rico (APUC)

y auspiciado por el Colegio de Contadores Públicos Autorizados (CPA) de Puerto Rico, la casa editora McGraw-Hill y las firmas de CPA de Kevane Grant Thornton, KPMG y PwC.

3. El CPA Juan García Merced, Catedrático Asociado Jubilado y Director del curso de Repaso para la Reválida de Contador Público Autorizado (CPA) de “Becker Professional Education”, ofreció una charla a los estudiantes de dos secciones del curso de “Teoría y Principios de Intervención de Cuentas y Sistemas (Auditoría)” (CONT 4017) los días 28 de noviembre y 4 de diciembre de 2018, respectivamente. Los temas de la charla fueron los cambios recientes a la reválida (examen) de CPA, el curso de repaso Becker para dicho examen y las diferentes ayudas económicas disponibles para cubrir el costo del curso de repaso y el costo de tomar el examen. Las charlas fueron coordinadas por el Dr. Rogelio J. Cardona Cardona.

4. El Profesor González Taboada dictó cursos de Educación Continuada sobre temas de actualidad a los CPA de Puerto Rico, presencial y a distancia, a través del Colegio de CPA; un curso en diciembre y dos en enero.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

ESCUELA GRADUADA DE ADMINISTRACION PUBLICA

La Dra. Yolanda Cordero Nieves fue invitada a pertenecer a la Red de Investigación de la Asociación Universitaria Iberoamericana de Posgrado (AUIP): Línea de Investigación de Relaciones Intergubernamentales, gobierno multinivel y procesos supraestatales. Universidad de Cadiz, España. (2019, enero)

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIALES (CIS)

El Dr. Ángel G. Quintero Rivera fue reconocido internacionalmente al recibir el Premio Honorífico Ezequiel Martínez Esrada por ensayo en el 60 Premio Casa de las Américas el 30 de enero de 2019 en La Habana por el libro ¡Saoco salsero! o el swing del Sonero Mayor. Sociología urbana de la memoria del ritmo. Este premio examina contribuciones de todo el continente.

El Dr. Ángel G. Quintero, recibió el premio de CLASCO “Por su destacada trayectoria académica y sus aportes para la investigación y el desarrollo de las Ciencias Sociales en América Latina y el Caribe”.

La Dra. Marinilda Rivera Díaz fue nombrada coordinadora de la Comisión Permanente de Derechos Humanos del Colegio de Profesionales del Trabajo Social de Puerto Rico a partir de enero 2019.

DEPARTAMENTO DE GEOGRAFIA

Carlos E. Severino (2019, enero) Grabación de nueva edición de Análisis Internacional que se transmite por www.boricuatv.net y por el canal 25 y otras plataformas de televisión. Tema: El futuro del “Brexit”: sus diversas implicaciones y complicaciones

Carlos E. Severino- (2019, enero) Comentarios inaugurales en el Coloquio a propósito de la 3ra. Jornada en memoria del nacimiento de Arturo Alfonso Schomburg. Colegio de Abogados de Puerto Rico.

Carlos E. Severino (2019, enero) Presentación junto al Lcdo. Joaquín Nieves del libro Arturo Alfonso Schomburg y su trabajo cultural en el Caribe del Dr. Miguel A. Virella en el Colegio Universitario de San Juan.

Carlos E. Severino (2019, enero) Entrevista en El Nuevo Día sobre el fenómeno de Gentrification en Santurce. Ed Nuevo Día edición de 27 de enero de 2019.

ESCUELA GRADUADA DE CONSEJERIA EN REHABILITACION (CORE)

Dr. Raúl Rivera y Dra. Maribel Báez

Fecha: 10 de enero de 2019

Título: Taller Primeros Auxilios para la Salud Mental

Lugar: Seminario Evangélico, San Juan, Puerto Rico

Participantes principales: Trabajadores Sociales, Manejadores de Caso, Psicólogos y otro personal administrativo del Proyecto de Recuperación de la Iglesia Adventista de PR

Impacto o importancia: El taller de Primeros Auxilios para la Salud Mental (MHFA, por sus siglas en inglés) es un programa de educación pública que ayuda a los participantes a identificar, entender y responder a las señales de enfermedades mentales y desordenes de consumo de sustancias. El mismo, ayuda a toda persona de la comunidad sin capacitación médica a asistir a una persona que esté atravesando por un problema de salud mental.

Dr. Robinson Vázquez y Dra. Lesley Irizarry

Primeros Auxilios para la Salud Mental. Probatoria Federal, edificio Chardón, San Juan, PR. (2019, enero) Taller

DEPARTAMENTO DE PSICOLOGIA

Ruth Nina. Evaluadora externa (peer review) de artículo para la revista: Acta de Investigación Psicológica de la Facultad de Psicología, Universidad Nacional Autónoma de México, México.

Ruth Nina. Evaluadora externa (peer review) de artículo para la revista: “Interpersona: An International Journal on Personal Relationships”, Brazil.

FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES

Departamento de Ciencias Ambientales y Programa Interdisciplinario

Presentaciones:

- Wang, C., Yu, M., Gao, Q., Yao, F., 2018, The expansion of solar photovoltaic farms could have unexpected consequences on farmlands, pastures, and woodlands in the United States, 2018 Fall AGI Conference, Washington, D.C., Dec 10-14.

- Yu, M, Davila, D, and Gao, Q. 2018. Simulation of Changes in Tropical Coastal Wetlands Distribution under Sea Level Rise and Coastal Development Annual meeting of AGU, Washington, D.C. Dec 10-14,
- Bracero, L, 2018, Assessing Coastal Threats to Archaeological Sites at Loíza, Puerto Rico, 2018 ESRI Ocean GIS Forum, Nov. 6-8. Redlands, California
- Olga L. Mayol-Bracero invited Stephan E. Schwartz from the Environmental and Climate Sciences Department at Brookhaven National Laboratory to give a talk entitled “HOW LONG DOES ANTHROPOGENIC CO2 STAY IN THE ATMOSPHERE?” in the ES Graduate Seminar.

Dr. Edwin Hernandez Delgado

- Presentación de los siguientes trabajos en el Congreso Internacional Reef Futures 2018 llevado a cabo en Key Largo, Florida del 10 al 14 de diciembre de 2018.
- The role of demographic and wave numerical models as tools to address coral reef rehabilitation success under a climate of change and ecological mediocrity – Edwin A. Hernández-Delgado, Miguel F. Canals-Silander, Samuel E. Suleimán-Ramos, Elvira Cuevas
- Post-hurricane rebuilding of multi-specific ESA-listed coral assemblages through low-tech restoration efforts in Culebra Island, Puerto Rico – Edwin A. Hernández-Delgado, and Samuel E. Suleimán-Ramos
- The role of catastrophic hurricanes in coral reef homogenization: An emergent restoration challenge under climate change across the Caribbean – Edwin A. Hernández-Delgado and Samuel E. Suleimán-Ramos
- Impacts of Hurricanes Irma and Maria on reef restoration programs: The good, the bad, and the ugly – Caitlin Lusic, Diego Lirman, Dalton Hesley, Stephanie Schopmeyer, Dana W, Victor Manuel Galvan, Samantha Mercado, Sean Griffin, Michael Nemeth, Erich Bartels, Shelby Luce, Cory Walter, Kerry Maxwell, Shannon Gore, Jessica Levy, Dan Burdeno, Liz Goergen, Dave Gilliam, Edwin A. Hernandez Delgado, Carlos Toledo Hernandez, Claudia P. Ruiz Diaz, Samuel E. Suleiman Ramos
- Trabajos aceptados para presentarse en la 19na reunión anual de la American Society of Limnology and Oceanography (ASLO), a celebrarse en San Juan, PR del 24 de febrero al 1 de marzo de 2019:
 - o Hernández Delgado, E.A. Demographic and oceanographic modeling tools in support coral reef rehabilitation in the Anthropocene.
 - o Gómez Andujar, N.X., & E.A. Hernández-Delgado. Participatory mapping of coral reef vulnerability: A tool to support ecosystem-based management in a tourism-impacted Caribbean island
 - o Canals-Silander, M.F. & E.A. Hernández-Delgado. Geometric and hydrodynamic optimization of coral reef restoration to enhance wave power reduction in fringing reefs.
 - o Suleimán-Ramos, S.E. & E.A. Hernández-Delgado. Coral reef rehabilitation in the Anthropocene: Moving from coral to landscape and ecological processes.

Departamento de Ciencia de Cómputos

Reconocimientos

I. Rubio, Member-at-Large of the Executive Committee of the Association for Women in Mathematics, 2017-2020.

I. Rubio, Member, US National Committee for Mathematics, National Research Council, National Academies (2010-present)

Participación en paneles y comités fuera de la UPR:

Nuevas

P. Ordóñez, reviewer, AAAI Conference on Artificial Intelligence 2019

P. J. Rivera Torres, reviewer Journal of Intelligent Manufacturing Systems

Mariano Marcano, Co-organizer, Workshop on Dynamics, Control and Numerics for Fractional PDE's, San Juan, Puerto Rico, December 5-7, 2018.

Mariano Marcano, reviewer Bulletin of Mathematical Biology

Rémi Mégret, Reviewer Journal of Electronic Imaging

Rémi Mégret, Panelist NSF, Advances in Biological Informatics, Sep 2018

"I. Rubio, Co-organizadora Sesión Cuerpos Finitos en el Coloquio Latinoamericano de Algebra,

Ciudad

de Mexico, August 5-9, 2019."

Continuas (se repiten año tras año)

I. Rubio, Member-at-Large of the Executive Committee of the Association for Women in Mathematics, 2017-2020.

I. Rubio, Comité de Pre-cálculo, College Board, Oct. 2016-presente.

I. Rubio, Review Panel for the prize for children's books related to mathematics Mathical: Books for Kids from Tots to Teens, organized by the Mathematical Sciences Research Institute and the Children's Book Council (2015-present).

I. Rubio, Member, US National Committee for Mathematics, National Research Council, National Academies (2010-present)

I. Rubio, mentor of the National Alliance for Graduate Studies in the Mathematical Sciences.

I. Rubio, Reviewer, Finite Fields and Applications

E. Orozco. Reviewer, Journal of Applicable Algebra in Engineering, Communication and Computing.

E. Orozco. Reviewer, Journal of Parallel and Distributed Computing

P. Ordóñez, Chair of Organizing Committee, Program Committee Member, and Founder, Symposium for Health Informatics in Latin America and the Caribbean 2013 and 2015.

P. Ordóñez, Reviewer for Journal of Applied Clinical Informatics.

P. Ordóñez, Member of the Center for Brains, Minds and Machinery, MIT.

P. Ordóñez, Board of Directors, Code Explorers, Inc.

R. Arce-Nazario. Technical Committee. 2011 - present. International Conference on Reconfigurable Computing and FPGAs.

J. Ortiz Ubarri, Reviewer for Journal of Cryptography and Communications - Discrete Structures, Boolean Functions and Sequences.

J. Ortiz-Ubarri, reviewer IEEE Transactions on Communications

J. Ortiz Ubarri, Technical Committee. IEEE International Conference on Malicious and Unwanted Software.

E. Orozco, reviewer: Journal for Applicable Algebra in Engineering, Communication and Computing

Paneles:

This is What Diversity Looks Like: Making ECS Culturally Relevant for Spanish-speaking Puerto Ricans, Joseph Carroll-Miranda, Patricia Ordonez, Edusmildo Orozco, Milagros Bravo, Michelle Borrero,

Luis Lopez, Gerriann Houser, Eliud Gerena-Lopez, Dale Reed, Brenda Santiago, Agustin Corchado and Andreshka Santana, SIGCSE 2019, accepted.

E. Orozco, J. Carroll-Miranda, M. Borrero, G. Houser, E. Ríos, N. Delgado, D. Arroyo, Experiencias implantando Exploring Computer Science: Diversidad en Acción!. XV Congreso Puertorriqueño de Investigación en la Educación. Ponencia. Accepted

Programa de Nutrición y Dietética

Dra. Nivia Fernández:

Gestión asesora al Federal Emergency Management Agency (FEMA) en la revisión del Plan Multisectorial de Alimentación en Desastres para Gobierno de Puerto Rico y su alineación con el Plan Operacional Conjunto para Incidentes Catastróficos del Negociado para el Manejo de Emergencias y Administración de Desastres (NMEAD) del Gobierno de Puerto Rico, versión 2.1 del mes de junio 2018.

FACULTAD DE ARQUITECTURA

16 al 18 enero – El Dr. Humberto E. Cavallín, Catedrático en la Escuela de Arquitectura participó del curso Architecture, Structural Engineering and Construction (AEC) Global Teamwork organizado por la Universidad de Stanford mediante el Center for Integrated Facility Engineering. Durante esos días, acompañó al estudiante de la UPR, quien participa en el curso, y formó parte de los profesores invitados a las actividades de mentoría y crítica en el inicio del curso.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

El profesor Edwin Maurás Modesti participó en la exposición de Contemporary Art of Puerto Rico at Canvas Gallery en Miami, Florida durante el *Miami Art Week*, del 4 de diciembre de 2018 al 4 de enero de 2019.

El professor Maurás fue invitado a formar parte de un grupo de trece artistas puertorriqueños en reconocimiento de su labor artística.

El profesor Edwin Maurás Modesti fue reconocido en el mes de enero 2019 en el Circle Foundation for the Arts y CFA Artist of the year award, esto por sus trabajos de Arte. Este reconocimiento fue otorgado el 22 de enero de 2019.

Además, el profesor Edwin Maurás Modesti fue reconocido con el premio Internacional en Pintura, Botticelli en Florencia, Italia.

Cátedra UNESCO de Educación para la Paz

Las estudiantes asistentes de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, Laura Morales Pontón, Adriana Méndez (Bachillerato Facultad de Educación) y Anna Meléndez (Graduada Instituto de Cooperativismo) ofrecieron el taller “Los juegos cooperativos como herramienta de promoción de los Derechos Humanos” en el Segundo Festival Comunitario por los Derechos Humanos, celebrado en Río Piedras con el auspicio de CAUCE, el 10 de diciembre de 2018.

Departamento de Estudios Graduados

El DEG estableció colaboración entre la UPRRP:

Colegio Bautista de Carolina; Centro de Salud Deportiva y Ciencias del Ejercicio, Salinas; La Perla de Gran Precio, SAN JUAN; Escuela Pre-Técnica Benigno Fernández García, Cayey; Escuela Especializada de Teatro José Julián Acosta, San Juan; La Academia Julio Torres Rodríguez, Corozal; Summit Academy, San Juan; Wesleyan Academy, Guaynabo.

El Dr. Omar Hernández junto a la Dra. Wanda Villafañe Cepeda trabajan en el establecimiento de un grupo de trabajo interinstitucional para desarrollar una propuesta de investigación. El grupo de trabajo está compuesto por ambos profesores y la Dra. Gloriana González Rivera de University of Illinois. Se han realizado varias reuniones desde octubre de 2018 hasta el presente para la constitución y mantenimiento del grupo de trabajo; redacción del sumario de una propuesta para la National Science Foundation. Se estableció el calendario de trabajo con el propósito de someter la propuesta el 1 de abril de 2019.

La Dra. Lucía del R Martínez es miembro del comité de desarrollo del proyecto colaborativo: Por una Niñez Saludable: Perfil Antropométrico, de Actividad Física y de Aptitud Física en Escolares en Puerto Rico. Un proyecto Colaborativo entre Departamento de Recreación y Deportes, Nestlé Puerto Rico Inc., Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras y Departamento de Educación de Puerto Rico.

VI. Recursos fiscales: asuntos de presupuesto institucional de recursos y apoyo a la gestión académica y producción intelectual

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

ESCUELA DE COMUNICACIÓN

Lourdes Lugo-Ortiz (2018). Módulo en Línea Capacitación sobre Asuntos de Personal a los Directores de Departamento y Comités de Personal (Cert. Núm. 032, año 2002-2003, Junta Administrativa), 16 de agosto de 2018.

Lourdes Lugo-Ortiz (2018) Capacitación a los Comités de Personal 2018, Junta Administrativa y el Centro de Excelencia Académica, 5 de octubre de 2018.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIALES (CIS)

El Dr. Ángel G. Quintero Rivera, recibió apoyo económico para su participación en CLACSO.

ESCUELA GRADUADA DE CONSEJERIA EN REHABILITACION

El Dr. Roberto L. Frontera, en calidad de Co-Investigador y como parte de las actividades del acuerdo de colaboración y propuesta de fondos externos aprobada entre la UPR y Hispanic Federation, asistió a las actividades del *Clinton Global Initiative* (CGI). CGI es una iniciativa del *Clinton Foundation* para establecer redes de colaboración y financiamiento para propuestas asociadas a servicios post desastres naturales. Las conferencias se llevaron al martes 29 y miércoles 30 de enero de 2019 en el Centro de Convenciones de Puerto Rico. La oportunidad permitió conocer proyectos en desarrollo, potenciales fuentes de fondos externos para futuros proyectos, así como la oportunidad para iniciar la divulgación del Proyecto PATRIA (UPR-Hispanic Federation).

FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES

Departamento de Ciencias Ambientales y Programa Interdisciplinario

Dr. Edwin Hernandez Delgado

- The following proposals were submitted within the period of January to February, 2019, which totaled \$1,548,352. These proposals were submitted through partner NGO Sociedad Ambiente Marino, a direct collaborator with CATEC and the Department of Natural Sciences. Recently approved funds over the period of December 2018 to February 2019 totalize \$839,341.

Pending funding:

1. NOAA Community-Based Restoration Program – Hope for the Reef: Restoring hurricane-impacted ESA-listed coral populations in Puerto Rico (2020-2023). Co-investigator with Samuel E. Suleimán-Ramos (\$862,124)
2. Sea Grant College Program, Omnibus Proposal Program – Coral reefs at the crossroads: Seascape-level transformation impacts on ecological feedbacks and functions (2019-2021) (\$120,000).
3. Sea Grant College Program, Omnibus Proposal Program – Impacts of the invasive Sea vine (*Halophila stipulacea*) on native seagrass, invertebrate and fish assemblages (2019-2021) Co-investigator with Carlos Toledo Hernández and Claudia P. Ruíz Díaz (\$100,438).
4. Sea Grant College Program, Omnibus Proposal Program – Algean floating barriers: An alternative technology to control the ecological impacts of *Sargassum* mats accumulation along Caribbean shores (2019-2021) Co-investigator with Jorge Coll Rivera, Hanna Rodríguez Morales and Carmen M. Figueroa Santiago (\$120,000).
5. NOAA Coral Reef Conservation Program – Impact of the invasive sea vine *Halophila stipulacea* on native seagrasses, invertebrates and fish assemblages (2019-2021) Co-investigator with Carlos Toledo Hernández and Claudia P. Ruíz Díaz (\$66,482).
6. Mercy Corps & Bacardí Foundation – Rebuilding coral reef resilience in Bahía Tamarindo, Culebra, PR (2018) Co-investigator with Samuel E. Suleimán-Ramos (\$75,000).
7. Protectores de Cuencas – Biological characterization of benthic communities in western Culebrita Island, Culebra, PR (2018) Co-investigator with Samuel E. Suleimán-Ramos (\$35,000).
8. Aguadilla Municipal Government– Continuation of long-term monitoring of coral transplanting and marine invertebrate relocation at Aguadilla Bay, Puerto Rico – Phase 2 (2018-2020). Co-investigator with Alex E. Mercado-Molina and Samuel E. Suleimán-Ramos (\$169,308).

Recently approved funding:

1. Puerto Rico Ports Authority - Monitoring of Coral Reefs, Fish Assemblages, Turbidity and Underwater Noise, Coral Compensatory Mitigation and Monitoring, and Environmental Compliance at Sardinas Bay Terminal, Culebra, Puerto Rico (2018-2020) Co-investigador with Samuel E. Suleimán-Ramos (\$619,441).
2. Department of Natural and Environmental Resources, Coral Conservation Program – Reducing coastal vulnerability and restoring coral reef ecosystem services in Cayo Dákity, HFA Culebra Island, Puerto Rico (2018-2020), P.I. (\$60,000).
3. Hispanic Federation – Esperanza para el Arrecife: A reef aid rehabilitation program (2018-2019), Co-investigador with Samuel E. Suleimán-Ramos (\$100,000).
4. Puerto Rico Ports Authority - Esperanza para el Arrecife: A Reef Aid Alternative Mitigation Program, Culebra Island, Puerto Rico (2018-2019) Co-investigador with Samuel E. Suleimán-Ramos (\$29,900).
5. Puerto Rico Community Foundation – Rehabilitación de la resiliencia costera en Vega Baja, PR (2018) Co-investigador with Samuel E. Suleimán-Ramos and Ricardo Laureano (\$30,000).

Departamento de Ciencia de Cómputos

Propuestas:

Z.M. Santiago Buitrago, C.J. Sánchez Zambrana, P.J. Rivera Torres, "Hegemonías y Resistencias en la historia cultural-musical de Puerto Rico", Fondo Institucional Para la Investigación, 2018, \$50,000 (under review).

PROPUESTAS SOMETIDAS DURANTE EL MES DE ENERO 2019							
Nombre del investigador	Departamento	Nombre de la propuesta	Fecha en que se sometió	Periodo de vigencia	Agencia	Presupuesto solicitado	Costos indirectos a generar
Jess K. Zimmerman, Ph.D.	Ciencias Ambientales	Supplement: Exploring the potential interactive effects of drought & shade on tree seedling survival of different successional groups	January 8, 2019	February 1, 2019 to January 31, 2020	NSF DEB Supplemental	\$24,448.00	\$8,040.00
José A. Rodríguez-Martínez	Biología	Acquisition of a capillary electrophoresis instrument	January 16, 2019	August 1, 2019 to July 31, 2022	NSF-MRI	\$186,082.00	\$0.00
Jess K. Zimmerman, Ph.D.	Env. Science	RII-Track-2 FRC: EPSCoR Inter-Biome Collaboration (EPIC): Unlocking the Power of Environmental Big Data to Understand Ecosystem Resilience in a Changing World	January 25, 2019		NSF	\$1,639,998.00	\$519,597.00
Julia Vélez / Elizabeth Borges	Biblioteca Nat.	Biblio-Influencers en las Redes Sociales	January 31, 2018		PR Department of Education	\$19,979.64	\$0.00
TOTAL						\$1,870,507.64	\$527,637.00

VII. RECTORÍA

(Logros alcanzados por las Oficinas Adscritas a la Rectoría: MUSEO, TEATRO, OMDC, DTAA, DSMR, JUNTA ADMINISTRATIVA, SENADO ACADÉMICO, OFICINA DE PRESUPUESTO, PROCURADOR ESTUDIANTIL)

OFICINA DE PLANIFICACIÓN ESTRATÉGICA Y PRESUPUESTO

Durante el mes de enero de 2019, la Oficina de Planificación Estratégica y Presupuesto (OPEP) colobaró en la preparación del *Show Cause Report* solicitado por la Middle States Commission on Higher Education (MSCHE). El mismo se entregó el viernes, 25 de enero de 2019.

La OPEP, con el apoyo de su Coordinación de Proyectos Estadísticos de Presupuesto y Planificación Estratégica, participaron de las reuniones preparatorias del *MSCHE Show Cause Visit* a la UPR a celebrarse del 3 al 7 de febrero de 2019.

La Coordinación de Proyectos Estadísticos de Presupuesto y Planificación Estratégica colaboró con la Oficina Fiscal de Asistencia Económica de la Universidad de Puerto Rico en Arecibo generando el informe de los cursos híbridos requeridos por el *Single Audit SFA18*.

La Coordinación de Planificación y Efectividad Institucional elaboró el informe *ESTATUS DE UTILIZACIÓN DE FONDOS ASIGNADOS A PLAN DE TRABAJO AÑO FISCAL 2017-2018*, el cual se sometió a la Oficina del Rector para la toma de decisiones administrativas.

Se completó el proceso de orientación, seguimiento y apoyo a las unidades académicas en la preparación de sus planes de desarrollo 2018-2023, cónsono con el Plan Estratégico Compromiso 2023 del Recinto de Río Piedras.

Se preparó repositorio en Google Drive para almacenar los documentos que presentan las unidades con respecto al proceso de planificación estratégica institucional. Este repositorio sirve como referencia para propósitos de las peticiones de información y evidencias por parte de la MSCHE.

MUSEO DE HISTORIA, ANTROPOLOGÍA Y ARTE

A. El Museo cuenta con 16 estudiantes (3 jornales, 2 PET, 2 PEA, 1 Internado, 6 voluntarios, y 2 estudiantes de JUVEMPLEO). Cada uno está asignado a un departamento del Museo y adquieren experiencia en la museología.

Estudiantes Asistentes: Voluntarios / Internados / Jornal / JuvEmpleo / Estudio y Trabajo

<i>Nombre</i>	<i>Facultad-Concentración</i>	<i>Programa</i>
<i>Proyecto</i>		
1. Demily Soler	HUMA-HART	Voluntaria Archivo
2. Fabiola I. Álvarez	HUMA-BA/HART	Voluntaria Guía de sala/Talleres
3. Génesis M. Ferrer	CiNa-Física	Jornal Guía de sala/Talleres
4. Jesús Barrera	Huma/Gestión Cultural	Jornal Monitor/guía sala
5. Lilliam L. Buso	HUMA-Lenguas Modernas	Voluntaria Archivo
6. Marimar Bracero	Huma-HART	JuvEmpleo Guía de sala/Talleres
7. Mayuli Santiesteban	CiNa-Interdisciplinario	Voluntaria Monitor/guía sala
8. Paola Sánchez	HUMA-HART	Voluntaria Registraduría
9. Tanmarie L. Santos	HUMA-HART	Voluntaria Administración
10. Valeria de Jesús	HUMA-Lenguas Modernas	Jornal Administración
11. Tamarys Rodríguez	HUMA- Teatro / Estudios Hispánicos	PET Guía de sala/Talleres
12. Isabel Heredia	HUMA- Historia	PET Administración
13. Gelenia M. Trinidad Rivera	CISO- Antropología/HUMA-HART	JuvEmpleo Guía de sala/Taller
14. Kelly Caballero Álvarez	HUMA-Lenguas/HistArte, COPU	Internado Edición videos

15. Lariana Olgún	HUMA- Programa doctoral	PEAF	Descripción de carteles
16. Aliosky García	HUMA- Maestría en Gestión Cultural	PEAF	Inventario de documentos

B. Acceso a colecciones

Se ofreció acceso a 41 estudiantes de dos secciones de clases del Dr. Daniel Expósito, y a un investigador independiente.

Jueves, 24 de enero, 2:30 – 3:50 pm

Curso HART 3118: Arte en Puerto Rico secc. 004

18 estudiantes

Colección: Arqueología/ Artefactos Cultura Taina

Clase Taller de reconocimiento de materiales y técnicas de los artefactos arqueológicos de la Cultura Taína. Estudio visual de cemí, aro lítico, dujo, daga , espátulas vomicas y amuletos.

Lunes, 28 de enero, 1:00 – 2:30 pm

Curso HART 3118: Arte en Puerto Rico secc. 001

23 estudiantes

Colección: Arqueología/ Artefactos Cultura Taina

Clase Taller de reconocimiento de materiales y técnicas de los artefactos arqueológicos de la Cultura Taína. Estudio visual de cemí, aro lítico, dujo, daga , espátulas vomicas y amuletos.

Individuales - 1 estudiante investigador

Miércoles, 23 de enero, 3:30 – 4:30 pm

Estudiante Jorge Diaz, Curso Bachillerato Tesina Historia del Arte

Acceso a la Colección de Carteles de José Rosa

Estudio de la tecnica de la serigrafía en los carteles del artista puertorriqueño Jose Rosa.\

C. Acceso al Centro de Documentación de Arte Puertorriqueño

En el mes de diciembre 2018 visitaron el Centro de Documentación un total de 6 personas que se desglosan de la siguiente manera:

2 – Investigadores

Benjamín García – 6 de diciembre – tema: Julio Tomás Martínez

Eugenio Soler – 12 de diciembre – tema: Miguel Pou

1 – Estudiante Graduado

Stephanie Santiago Díaz – 19 de diciembre – UPRRP – tema: Arturo Dávila

3 – Estudiantes Subgraduados

Mayuli Santiesteban – 6 de diciembre – UPRRP – tema: Ramón Frade

Yaysha Oquendo – 18 de diciembre – UPRRP – tema: Galería Francisco Oller

Jesús Ramos Figueroa – 27 de diciembre – tema: Cossette Zeno

B. En el mes de enero 2019 visitaron el Centro de Documentación un total de 4 personas que se desglosan de la siguiente manera.

1 – Investigador : Marina Reyes Franco – 9 de enero – tema: Exposición Afro Latino

3 – Estudiantes Subgraduados

Ileana V. Hernández – 25 de enero – UPRRP – tema: petroglifos taínos

Valery Miranda – 28 de enero – UPRRP – tema: petroglifos taínos

Paila Ortiz – 29 de enero – UPRRP – tema: batik / petroglifos taínos

Actualmente se encuentra en imprenta el libro *José R. Alicea: espejo de la Humanidad*, que acompaña la exposición del mismo nombre. Esperamos que el libro se presente a finales de marzo de 2019. El libro tiene 262 páginas, 8 ensayos, más de 350 fotos a color, cronología, bibliografía. Está auspiciado por la Fundación Puertorriqueña de las Humanidades.

Actualmente el Museo está terminando el proyecto de digitalización de 4,000 carteles de la colección, con el auspicio del National Endowment for the Humanities. Estas imágenes subirán al portal del Museo en agosto de 2019. Esto brindará acceso a la colección de carteles puertorriqueños para la investigación internacionalmente.

También se digitalizaron 11 catálogos que ya están agotados para incluirlos en internet. Este proceso apoya la investigación.

El Museo se encargó del montaje de los documentos enviados por la Biblioteca del Congreso, en la Residencia del Presidente de la Universidad y en la Biblioteca José M. Lázaro del Recinto de Río Piedras.

DONACION de OBRAS a la Colección de ARTE

En el mes de diciembre de 2018 recibimos dos donaciones importantes que amplían la colección de arte del Museo. El señor Radamés Peña donó 17 obras:

1. Borrero, Luis, Sin título, s.f., óleo sobre masonite, 17" x 13 ½", \$14,000.00
2. Botello, Ángel, Mujer posando, s.f., óleo sobre tela y panel, 35 ½" x 28 ¼", \$45,000.00
3. Castaing, Horacio, Niña tomando agua, s.f., óleo sobre tela, 28" x 15", \$18,000.00
4. Cletos Noa, Amalia, San Pedro, c.1854, óleo sobre madera, 14 ¼" x 10 ½", \$12,000.00
5. Colón Delgado, Oscar, Sin título, 1935, óleo sobre tela y madera, 8" x 6", \$16,000.00
6. Cuchí y Arnau, José, Sin título, s.f., óleo sobre lienzo, 33" x 18 ½", \$22,000.00
7. Delgado, Osiris, Victoria María, 1990, óleo sobre lino, 15 ¼" x 12 ¼", \$12,000.00
8. Dobal, José, Lavandería, 1957, óleo sobre masonite, 21 ½" x 29 ½", \$14,000.00
9. García, Domingo, Isla de Culebra, 1993, óleo sobre masonite, 47 ¾" x 39 ½", \$40,000.00
10. González, Luis, Vientos huracanados, 2002, óleo sobre tela, 40" x 40", \$9,000.00
11. López de Victoria, José, Sin título, s.f., óleo sobre lienzo, 26 ½" x 21 ½", \$20,000.00
12. Maldonado, Antonio, Sin título, 1959, óleo sobre masonite, 57" x 33", \$22,000.00
13. Maas, Arnaldo, Amice, ad quid veniste?, 1960, óleo sobre lino, 17 ¼" x 17 ¼", \$14,000.00
14. Marín, Augusto, Sin título, 2001, bronce, 15" x 11" x 8", \$9,000.00
15. Sánchez Felipe, Alejandro, Sin título, s.f., óleo sobre masonite, 11 ¼" x 15 ½", \$14,000.00
16. Shine, James, Flores de papel, 1965, óleo sobre masonite, 48 ¼" x 24", \$8,000.00
17. Sobrino, Carmelo, Bodegón, 2002, óleo sobre tela, 19 ½" x 15 ½", \$7,000.00

TOTAL, \$296,000.00

El Dr. Eduardo Rodríguez donó 29 obras para la colección de arte:

1. Anónimo Reina Isabel II, c. 1860, Litografía 22"x 34" \$5,000
2. Anónimo Reina Isabel II, c1890, Óleo sobre tela 14"x 17-1/2" \$4,500
3. Ramón Frade, Pareja en diván con abanico, (Boceto para La Volteriana), Plumilla sobre papel 8.5 x 6" \$3,500
4. Mario Brau, Bodegón con flores, c. 1900 Óleo sobre tela 19"x 12" \$7,500
5. Francisco Roldán, Paisaje, 1910 Óleo sobre madera 5"x 6.5" \$3,000
6. Walter Dehner, Bahía de San Juan, c. 1940 Acuarela sobre papel 20"x 16.5" \$4,500
7. Walter Dehner, Playa, c. 1940 Acuarela sobre papel ,33.5 x 39" \$5,800
8. Walter Dehner, Calle Norzagaray, c. 1940, Acuarela sobre papel 19.5 x 16" \$2,250
9. Walter Dehner, Calle San Sebastián, c. 1940, Acuarela sobre papel 19"x 14" \$2,250
10. Walter Dehner, Atardecer, c. 1940, Acuarela sobre papel 21"x 15.25" \$4,500
11. Walter Dehner, Cuartel de Ballaja, c. 1940, Acuarela sobre papel 19.5" x 16" \$3,500
12. Walter Dehner, Cuarto, c. 1940, Acuarela sobre papel 23"x 28.5" \$5,800
13. Osiris Delgado, Bodegón de toronja, 1997, Acrílico sobre tela 22"x 28" \$20,000
14. Osiris Delgado Bosque Navacerrada, Madrid, 1970, Óleo sobre masonite 17.5"x 22" \$17,000
15. Lorenzo Homar Boceto para la Revista La Escalera, 1973, Acrílico 12"x 18" \$2,500
16. Lorenzo Homar Vitrina ELA, 1962 Medio mixto 13"x 17" \$4,000
17. Lorenzo Homar Los embajadores, 1962 Medio mixto 15.5 x 33.5 \$2,000
18. Lorenzo Homar ¡MAS, MAS MAS!, 1967 Medio mixto 17"x 22.5" \$3,500
19. Carmelo Sobrino, Playero, 1988 Acrílico sobre tela 28"x 22" \$5,500
20. John Balossi, Caballos, s.f. acuarela 37"x 24.5" \$4,500
21. José Alicea Palomas, 1997 Medio mixto sobre, papel hecho a mano, 34"x 23.5" \$2,500
22. José Alicea Hoh, el Cuervo, 1996 Papel fundido 23"x 33" \$2,500
23. Carlos Raquel Rivera, Vendedor de chinas, 1956 Acrílico sobre madera, 11"x 7.5 \$3,500
24. Carlos Raquel Rivera, Jeroglíficos, c. 1960, Acrílico sobre cartón 21"x 13.5" \$3,000
25. Carlos Raquel Rivera, Jauría, 1960, Acrílico sobre cartón 10"x 3.5" \$2,000
26. Luis Germán Cajiga, Dóminos, 1953, Medio mixto 34"x 41" \$4,500
27. Joaquín Reyes, Mujer de amarillo, c. 1989 Prismacolor sobre carton, 10"x 9" \$1,250
28. Joaquín Reyes Sombrero de Guineo, c. 1989 Prismacolor sobre carton 10"x 9" \$1,250
29. José Luis Díaz de Villegas, Pájaros, c. 1985 Acrílico sobre tela 13.5"x 17" \$2,800

El Museo depositó a la cuenta rotatoria, por concepto de venta, \$162.40 en el mes de diciembre de 2018; y \$1,132.62 en el mes de enero de 2019, para un total de \$1,295.02.

El 31 de enero de 2019 el Museo envió una propuesta a la National Endowment for the Humanities por \$335,826.00 para la compra de un mueble SpaceSaver para ubicar las colecciones del Centro de Investigaciones Arqueológicas del Recinto de Río Piedras. La propuesta forma parte de la rehabilitación del espacio otorgado al Centro en el edificio Hostos, en el cuadrángulo.

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Diciembre 2018:

En el mes de diciembre el total de visitantes fue: 590. Se ofrecieron 6 recorridos guiados a 305 personas. Se llevó a cabo un taller para 20 estudiantes

Se ofreció un taller escolar para 40 estudiantes.

Se llevó a cabo un evento y asistieron 125 personas.

A. Talleres de Domingos Familiares: 6 talleres, 31 personas

2 dic	1:00 pm	Papel Hecho a Mano	Lisa Ortega	2
2 dic	1:00 pm	Dibujo Experimental	Olga Charneco	3
9 dic	1:00 pm	Retablo de Navidad	Olga Charneco	5
9 dic	1:00 pm	Escritura Creativa	Cindy Jiménez	7
16 dic	1:00 pm	Xilografía	Javier Maldonado	9
16 dic	1:00 pm	Medios Mixtos	Inés y Marilyn Torrech	5

B. Taller escolar

12 dic	9:00am	Talent Search/ Esc. 20	Vieques
		Tarjetas Postales Personal del Museo	40

C. Recorridos guiados

3 dic	9:00 am	Programa Estudiantes Orientadores-UPRRP (U)	San Juan San Juan	General	20
3 dic	10:00 am	Esc. Pachín Marín (I)	San Juan	General	38
4 dic	9:00 am	Esc. Eugenio María de Hostos (I)	Mayagüez	General	165
5 dic	11:30 am	Esc. Eco Niños y Niñas Uniendo al Mundo (E)	Caguas	El Velorio/ Culturas Indígenas	12
5 dic	3:30 pm	Colegio San José (S)	San Juan	El Velorio	21
7 dic	9:00 am	Talent Search- Esc. Petra Roman Vigo (I)	Carolina	General	20
19 dic	9:00 am	Head Start Iglesia Bautista de San Juan Quintana (P)		General	29

Eventos:

5 dic	7:00 pm	Carlos Marichal: memoria y exilio cartas ilustradas	Flavia Lugo	Carlos Marichal	125
-------	---------	---	-------------	-----------------	-----

Redes Sociales e Internet

- Conectividad con la comunidad y campañas mediáticas en nuestras redes sociales de Facebook, Twitter, Instagram, You Tube y Trip Advisor.
 - Facebook: 10,884 seguidores
 - Instagram: 1,324 seguidores
 - Twitter: 3,396 seguidores

ENERO 2019

El total de visitantes fue: 510 personas

Se ofrecieron ocho recorridos guiados para 316 personas

Redes Sociales e Internet

- Facebook: 11,095 seguidores
- Instagram: 1,360 seguidores
- Twitter: 3,410 seguidores

OFICINA DE CUMPLIMIENTO Y AUDITORÍAS

A. TÍTULO IX

1. COMPONENTE EDUCATIVO:

- a. Se ofrecieron los siguientes talleres de *Título IX, Hostigamiento Sexual y la Normativa Institucional*:
 - 1) Organización Estudiantil de las Naciones Unidas el 30 de noviembre de 2018. Asistieron 2 miembros de la directiva y su consejera.
 - 2) Personal de OCIU el 4 de diciembre de 2018 en el Anfiteatro 4 de la Facultad de Estudios Generales. Asistieron 128 empleados.
- b. El 10 de diciembre de 2018 se coordinó el webinar *Title IX Proposed Rule Changes: Its Impact on College Investigations, Hearings, Due Process & Evidentiary Standards*, en la sala de reuniones de la DTAA. Recurso en línea: Andrea Stagg, Deputy General Counsel, Student Affairs Compliance Report & Analysis, Barnard College. Asistieron 11 personas, entre ellas, asesores jurídicos de OAJ, oficiales examinadores externos del RRP y personal de la OCA.
- c. Con la valiosa asistencia de nuestra Asistente Administrativo los días 12 y 13 de diciembre se culminó con la distribución del material informativo de Título IX que faltaba por entregar a las unidades identificadas del RRP.

2. COMPONENTE INVESTIGATIVO:

- a. Se recibieron los siguientes casos, los cuales se encuentran en la **etapa inicial de investigación**:
 - 1) OCTIX-2018-0028 (Acecho)
 - 2) OCTIX-2018-0029 (Acecho)
 - 3) OCTIX-2018- 0030 (Acecho)
 - 4) OCTIX-2018-0031 (Hostigamiento Sexual)
 - 5) OCTIX-2018-0032 (Acecho)
- b. De los siguientes casos se rindió informe final a la Autoridad Nominadora:

1) OCTIX-2017-0027 (Hostigamiento Sexual)

B. JEANNE CLERY

1. Se actualizó la información de los Campus Security Authorities.

C. IGUALDAD DE OPORTUNIDADES EN EL EMPLEO

1. Componente Investigativo:

- a. El 28 de noviembre de 2018 se sometió un informe final de investigación relacionado a un caso de hostigamientos sexual.
- b. El 30 de noviembre de 2018 se sometió un informe final de investigación relacionado a un caso de discrimen por razón de sexo.
- c. El 7 de diciembre de 2018 se sometió un informe final de investigación relacionado a un caso de discrimen por razón de sexo y hostigamiento sexual.
- d. El 14 de diciembre de 2018 se sometió un informe final de investigación relacionado a un caso de hostigamiento sexual.
- e. De los cuatro (4) informes sometidos, se recibió la determinación de la Autoridad Nominadora en tres (3) de los casos.
- f. Se le ofreció orientación a cuatro (4) empleados que acudieron a la oficina, de los cuales uno (1) presentó una queja. Se reabrió una investigación sobre discrimen por origen nacional e incapacidad. Por ello, en estos momentos nos encontramos en la etapa de investigación informal en dos (2) casos.
- g. Se entrevistaron empleados como parte de los procesos de investigación informal.

2. Componente Educativo:

- a. El 5 de diciembre de 2018 se ofreció un adiestramiento sobre discrimen en el empleo a un grupo de empleados. A la actividad asistieron veinticinco (25) empleados.

3. Componente Administrativo:

- a. Se redactó un borrador de reglamento interno sobre derechos de veteranos de las Fuerzas Armadas de Estados Unidos en el Recinto de Río Piedras.
- b. El 29 de noviembre de 2018, me reuní con el Procurador del Veterano, Lcdo. Agustín Montañez Allman, para evaluar el borrador del reglamento interno sobre derechos de veteranos en el Recinto de Río Piedras.
- c. Se completó y se envió el Plan de Acción Afirmativa 2018-2021 a la Oficina de la Procuradora de las Mujeres el 11 de enero de 2019.
- d. Se inició la redacción del informe sobre la Ley 11-2009 de Igual Paga.

D. DISCRIMEN POR IMPEDIMENTO (LEY 238-2004; ETC.)

1. Se celebró una reunión con los Enlaces de la Ley 238 el 28 de noviembre de 2018, a las 9:30 am en Plaza Universitaria para discutir el informe anual que se debe entregar a la Defensoría de las Personas con Impedimentos.
2. La próxima reunión con los Enlaces de la Ley 238 será el 21 de febrero de 2018, a las 9:30 am, en Plaza Universitaria para continuar la discusión sobre asuntos pertinentes a nuestra comunidad de personas con necesidades especiales.
3. Se constituyó un comité interno sobre asuntos de la Ley 238. El grupo trabajó con el instrumento de medición de servicios a la comunidad de personas con impedimentos. Esta tabla se le envió a las unidades y facultades para que reporten la información de servicios que han ofrecido, adiestramientos que han recibido sus empleados en materia de Ley 238 e identificación de barreras arquitectónicas.
4. Se comenzó a compilar los datos reportados por las facultades y unidades para preparar el informe que ha de ser entregado a la Defensoría de las Personas con Impedimentos.
5. El 18 y 24 de enero se le dio seguimiento a la SBPI y a la Biblioteca de la Escuela de Derecho para la entrega del informe sobre la Ley 63-2011.

E. AUDITORÍAS

1. Planes de Acción Correctiva (PAC) o Informes de Acción Correctiva (IAC) de Auditorías Internas o Externas

Del 1 de diciembre de 2018 al 31 de enero de 2019 dimos seguimiento a seis (6) informes de auditorías. Cuatro (4) de éstos corresponden a auditorías de la Oficina de Auditoría Interna de la Junta de Gobierno y dos (2) de la Oficina del Contralor de Puerto Rico (OCPR), para un total de 38 recomendaciones.

A continuación los informes a los cuales dimos seguimiento a la gerencia:

- *OAIQ-2014-01-Evaluación de los cursos de la sesión académica de verano 2012 de la Escuela de Arquitectura que incluían viajes al exterior
- *OAIQ-2015-04-Evaluación del Proceso de Adquisición de los Equipos de Seguridad del RRP
- *OAI-2009-01b-Auditoría del Manejo de Flota del RRP
- *OAIQ-2011-01a-Auditoría sobre Recaudaciones del Sistema Universitario RRP
- *TI-13-05 (ICP-16)-Auditoría de Sistemas de Información (OCPR)
- *CP-12-12 (ICP-16)-Auditoría Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras (OCPR)

2. Recomendaciones Implementadas

Mediante el Módulo de TeamCentral del Programa TeamMate se informó a la OAI dos (2) recomendaciones que consideramos se encuentran implementadas del informe OAIQ-2014-01. Resta que la OAI realice sus pruebas de validación y confirme si en efecto lo presentado cumple con lo recomendado.

3. Asuntos de Cumplimiento

- a. *Certificación Anual Ley 136-2003 (Estado de Privatizaciones)*-Asistimos al recinto para el cumplimiento de la referida ley. El 31 de enero de 2019 el RRP radicó la certificación anual requerida según el tiempo establecido por la OCPR.
- b. *Revisión del borrador del Protocolo para el Manejo e Intervención de Situaciones de Violencia Doméstica, Violencia entre Parejas, Agresión Sexual y Acecho en el RRP*-El 30 de enero de 2019 se envió a la Oficina de Asesoría Jurídica la versión final del Protocolo con las certificaciones del personal de la OCA para el trámite correspondiente a Rectoría para la aprobación de la autoridad nominadora y posterior divulgación a la comunidad universitaria.

4. Asuntos Administrativos

- a. El 14 de enero de 2019 se envió a Rectoría el *Informe de Asuntos Pendientes* según solicitado.

F. MEJORAMIENTO PROFESIONAL DEL PERSONAL DE LA OFICINA DE CUMPLIMIENTO Y AUDITORÍAS

1. **Lcda. Edith González Milán:**

- (a) 10 de diciembre de 2018, Webinar *Title IX Proposed Rule Changes: Its Impact on College Investigations, Hearings, Due Process & Evidentiary Standards*-Recurso: Andrea Stagg, Barnard College
- (b) 23-24 de enero de 2019, Simposio: *Sexual Violence: Gaps in Law and Policy*–Recurso: Federal Bar Association UPR Chapter

2. **Sra. Sonia I. Ortiz Robles:**

- (a) 10 de diciembre de 2018, Webinar *Title IX Proposed Rule Changes: Its Impact on College Investigations, Hearings, Due Process & Evidentiary Standards*-Recurso: Andrea Stagg, Barnard College

3. **Lcdo. John R. Serrano Sanabria:**

- (a) 10 de diciembre de 2018, Webinar *Title IX Proposed Rule Changes: Its Impact on College Investigations, Hearings, Due Process & Evidentiary Standards*-Recurso: Andrea Stagg, Barnard College

- (b) 23-24 de enero de 2019, Simposio: *Sexual Violence: Gaps in Law and Policy*–Recurso: Federal Bar Association UPR Chapter

- (c) 31 de enero de 2019, *The Future of the Supreme Court* – Recurso: Lcdo. Ilya Shapiro

SISTEMAS DE BIBLIOTECA

El 5 de diciembre de 2018, la Dra. Snejanka Penkova de la Biblioteca de Administración de Empresas, ofreció el *Taller básico de Mendeleev* a 3 estudiantes graduados del curso ECON 6070 de la Facultad de Administración de Empresas. El 12 de diciembre de 2018, ofreció el taller *Cómo convertir tu tesis en un artículo publicable* a 9 estudiantes graduados, auspiciado por el Centro Investigación Educativa de la Facultad de Educación.

El 5 de diciembre de 2018, de 5:00 pm a 8:00 pm, la Prof. Myra Torres Alamo del Proyecto El Mundo/Biblioteca Digital Puertorriqueña, ofreció un taller sobre la utilización del programa CONTENTdm para el manejo de objetos digitales compuestos, el ingreso (upload) de éstos y su información descriptiva, usando el esquema Dublin Core. El taller formó parte del Curso CINF 6707 que se ofrece en la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información durante el primer semestre académico 2018-2019. Participaron 10 estudiantes graduados.

Los días 19 de diciembre de 2018, 17 y 18 de enero de 2019, el Prof. Julio Mercado Avila de la Biblioteca Gerardo Sellés Solá (Educación), ofreció las siguientes orientaciones a estudiantes graduados del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación:

-19 de diciembre de 2018 - Orientación a estudiantes de nuevo ingreso admitidos al programa graduado. *Introducción al Sistema de Bibliotecas y anunciar talleres* por el Prof. Julio Mercado Ávila, participaron 20 estudiantes.

-17 de enero de 2019 - Orientación a estudiantes que toman el examen de grado - *Integridad Académica* por el Prof. Julio Mercado Ávila, participaron 56 estudiantes.

-18 de enero de 2019. Orientación a estudiantes que inician su tesis, proyecto y disertación - *Integridad Académica* por el Prof. Julio Mercado Ávila, participaron 23 estudiantes.

Durante el mes de enero de 2019, 7 profesores solicitaron talleres al Programa de Instrucción al Usuario del SB, por lo que se impartieron 12 clases, correspondientes a 9 cursos y 10 secciones, para un total de 17 horas contacto. Se atendieron 166 estudiantes subgraduados y 12 graduados. Siete bibliotecarios participaron como recurso en las clases.

El 31 de enero de 2019, la Dra. Snejanka Penkova ofreció los siguientes talleres: *Búsqueda de bases de datos del Sistema de Bibliotecas* a 12 estudiantes subgraduados del curso ECON 4416; *Voluntariado y emprendimiento social en Puerto Rico* a 7 estudiantes subgraduados de la Facultad de Administración de Empresas.

El 29 de enero de 2019, la Prof. Lourdes Cádiz ofreció un taller sobre búsquedas de información en bases de datos especializadas en negocios a 27 estudiantes sub-graduados del curso ADMI 4007, Gerencia Estratégica de la Facultad de Administración de Empresas.

El reclutamiento, los servicios de apoyo y los incentivos institucionales dotarán al Recinto de un personal docente competente y productivo que esté a la vanguardia del conocimiento.

Logros de la facultad - docente

La Dra. Snejanka Penkova actualizó el material instruccional del módulo propedéutico del curso ADMI 5600 de la Facultad de Administración de Empresas en la plataforma de Moodle para los nuevos estudiantes graduados.

La Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática en conjunto con la Biblioteca de Comunicación, publicó el *Boletín Informativo*, correspondiente a diciembre 2018-enero 2019. El mismo está disponible en: <http://us18.forward-to-friend.com/forward/preview?u=08df514b242db1b912ca65140&id=85efb645cb>

La Dra. Ketty Rodríguez y la estudiante Fanny Cuesta participante del Programa de Experiencias Académicas Formativas (PEAF) de la EGCTI, prepararon la guía temática *Medición de lectura en niños y algunas herramientas*, cuyo fin es motivar a la lectura a través de la labor del Centro para el libro de Puerto Rico adscrito al Center for the Book de la Biblioteca del Congreso y a su vez apoyar los cursos de Biblioteca Escolar y Bibliotecas Públicas de la EGCTI. La doctora Rodríguez proveyó el contenido y la estudiante Cuesta realizó el montaje en la plataforma. La guía está disponible en: <https://uprrp.libguides.com/c.php?g=892126&p=6569232>.

Mejoramiento profesional del personal docente

-5 de diciembre de 2018. Conferencia. *Qué es el discrimen en el empleo?*, ofrecida por el Lcdo: John Ross Serrano en el Salón 3073 de Plaza Universitaria: Asistencia (incluye personal no docente): Milagros Dominici Padrón, Héctor A. Meléndez Díaz e Isamar Ferrer Nieves.

-5 de diciembre de 2018. Taller: *La importancia de la autoevaluación en la investigación transdisciplinaria*. El mismo se celebró en el Salón 3073c de Plaza Universitaria. Fue ofrecido por el Dr. Waldemiro Vélez Cardona y auspiciado por el Centro de Excelencia Académica del Recinto de Río Piedras. Asistencia: Prof. Myra Torres Alamo.

-7 de diciembre de 2018. Culminación de los talleres del programa para obtener el Certificado en línea, via Moodle, en Asuntos de la Ley 238 (Carta de Derechos de las Personas con Impedimentos. Auspiciado por el Centro de Excelencia Académica del Recinto de Río Piedras. Asistencia: Prof. José L. Pagán Martínez.

-7 de diciembre de 2018. Proyección y discusión de la película *The Fifth State*. Esta actividad fue auspiciada por la Biblioteca de Administración Pública y se somete para convalidar horas de ética. Asistencia (incluye personal no docente): Mariam Feliciano García, Erika Rodríguez González, Janet Gutiérrez Rodríguez, Geraldo Suárez Vélez, Jorge Ortiz Malavé, Jenny Padilla López, Christian Hernández Rosado, David Reyes Ruiz, Madeline Colón López, Sylvia Solá Fernández, María Ledesma Amador, Eliani Parrilla Rodríguez y Aida Calle Maldonado.

-15 y 17 de enero de 2019. Taller. *Certificado en Construcción de Ambientes Virtuales de Aprendizaje: Módulo Introductorio (opcional): Destrezas básicas y conocimientos esenciales para interacción con aplicaciones en educación a distancia Segundo Grupo Parte I y Parte II*, respectivamente, ofrecido por Dr. Luis Joel Donato y auspiciado por el Centro para la Excelencia Académica del Recinto de Río Piedras. El taller se llevó a cabo en el Salón de Usos múltiples de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Naturales (CITEC). Asistencia: Isamar Abreu Gómez.

-16 de enero de 2019. Presentación de la Biblioteca Virtual de Salud de Puerto Rico (BVS de Puerto Rico). La misma se celebró en la Estación Experimental Agrícola en Río Piedras y fue auspiciada por la Biblioteca Conrado Asenjo del Recinto de Ciencias Médicas de la UPR. Asistencia: Prof. Almaluces Figueroa Ortiz.

-20 de diciembre de 2018. Presentación de Google Forms. Asistencia: Prof. Julio Mercado Avila.

-25 de enero de 2019. Ceremonia de Instalación del Centro para el Libro de Puerto Rico. El Centro para el Libro de la Biblioteca del Congreso de Estados Unidos, es una red de entidades de los EE.UU. que promueve el interés por la lectura y la alfabetización. La Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática

del Sistema de Bibliotecas fue reconocida como el 53er Centro afiliado a la Biblioteca del Congreso. La actividad incluyó la participación de la poeta laureada de los Estados Unidos, Tracy K. Smith. La misma se celebró en el Anfiteatro Jesús E. Amaral de la Escuela de Arquitectura del Recinto de Río Piedras. Asistencia: Ketty Rodríguez, Luis Joel Crespo, Jorge Ortiz Malavé, Amílcar Tirado Avilés, Myra Torres Alamo, Lilliam Cordero Braña, Mario Torres Ramos, Loyda Nieves Ayala, entre otros. Información sobre este evento está disponible en: <https://mail.google.com/mail/u/0/#search/Zines/WhctKJVJdnPgTtKTDBXxGXHMFxZHGnkMfhWvMrnBCsMNbkXdfZrWkPJFfmSsfWjwKZwlkBQ?compose=new>.

La Prof. Lourdes Cádiz formó parte de la organización y el montaje de una exposición de carteles presentada el 5 de diciembre en el Edificio José M. Lázaro, representando a Puerto Rico como parte de 32 países estudiados en el curso REHU 3345 del Dr. Ángel Rivera Aponte de la Facultad de Administración de Empresas.

Logros y adelantos tecnológicos alcanzados y fortalecimiento de los asuntos académicos

El Sistema de Bibliotecas fortaleció sus recursos electrónicos mediante la suscripción de:

- *Hispanic American Newspapers, 1808-1980*. Compilación de periódicos en español publicados en Estados Unidos durante los siglos XIX y XX. Comprende cientos de periódicos publicados por Hispanoamericanos en Estados Unidos.
- *Mergent Archives*, base de datos que ofrece indización y acceso al texto completo de documentos, reportes y perfiles económicos, financieros e industriales de sobre 100 compañías y países. Incluye acceso al texto completo de siete manuales de Mergent/Moody's desde su primer volumen publicado.
- *The Economist*, plataforma digital de la revista The Economist. Ofrece acceso a noticias, análisis, imágenes y columnas de opinión sobre temas relacionados a economía, gobierno, relaciones internacionales, política y finanzas, entre otros.
- *Foreign Policy*, plataforma digital de la revista Foreign Policy. Ofrece acceso a noticias, análisis, imágenes y columnas de opinión sobre temas relacionados a economía, gobierno, relaciones internacionales, política y finanzas, entre otros.

En enero 2019, se instaló en la unidad de Préstamos Interbibliotecarios, adscrita a la Colección de Referencia y Revistas, un escáner planetario, marca Scansnap de Fujitsu, modelo SV600. Mediante este equipo se agiliza y se mejora el suministro de documentos solicitados mediante préstamo interbibliotecario.

El Programa de Automatización llevó a cabo la labor que se indica a continuación, a fin de mejorar el desarrollo académico y administrativo del Sistema de Bibliotecas:

- Instalación de computadoras en las siguientes unidades: Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática (5), Colección Puertorriqueña (1), Oficina de Directora Auxiliar del Departamento de Colecciones (1).
- Instalación de impresora en la Biblioteca de Administración de Empresas
- Actualizó la plataforma de Horizon con la base de datos de estudiantes nuevos para el segundo semestre 2018-2019.
- Activó la solicitud electrónica para los estudiantes a jornal y se compartió en el Portal de la Biblioteca, en el Blog y en Facebook del SB.
- Actualizó la versión del programa Libanswers (Referencia virtual) ver.1 a la ver. 2, se migraron los datos y cuentas a la nueva versión.
- Preparó y publicó en las redes sociales del SB: Facebook (31 entradas) y Blog (10 entradas).

- Actualizó la página web del SB (<http://www.upr.edu/biblioteca-rrp/>), esto incluyó los horarios de servicio de las unidades, información del personal del SB, actualización de la Sección de Tutoriales, entre otros asuntos.
- Se efectuó un cambio de las antenas para el acceso inalámbrico en la Colección de Referencia y Revistas del Edificio José M. Lázaro, a fin de mejorar el acceso y la cobertura de conexión.
- Se instaló un cableado en la entrada de la Colección de Referencia y Revistas del Edificio José M. Lázaro para la conexión de equipo computacional.

El Sistema de Bibliotecas ha dado continuidad al *Proyecto de Evaluación de Libros Donados al Sistema de Bibliotecas*. Como parte del mismo se han integrado 310 títulos nuevos que han permitido desarrollar la Colección de Circulación en las disciplinas de ciencias sociales y humanidades.

El Instituto del Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales donó al Sistema de Bibliotecas 110 nuevos títulos de tema caribeño. Los recursos de información fortalecerán la colección de la Biblioteca Regional del Caribe y Estudios Latinoamericanos.

El Dr. Felix Ojeda, destacado investigador del Instituto de Estudios del Caribe, donó fotografías, obras de arte, cartas, proclamas y escritos políticos del Dr. Ramón Emeterio Betances y Alacán, considerado el padre del movimiento de la libertad puertorriqueña. El caudal de información es significativa e importante para la investigación en los aspectos históricos, políticos y sociales de Puerto Rico. La documentación formará parte del acervo de la Colección Puertorriqueña.

Durante el mes de enero de 2019, la Prof. Almaluces Figueroa de la Biblioteca Regional del Caribe y de Estudios Latinoamericanos (BRCEL) revisó la Guía Temática (Libguide) de dicha biblioteca para identificar enlaces rotos. El componente de Observatorios (Caribe, Latinoamérica e Internacionales) fueron sustituidos por enlaces a otros observatorios con enlaces seguros. Ver: <https://uprrp.libguides.com/brcel/organizaciones>.

Durante el mes de enero de 2019, se recomendaron para adquisición 215 títulos para el desarrollo de las colecciones de la Biblioteca de Comunicación (COPU) y 54 títulos para la Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática (BCBI). En el transcurso de los próximos dos meses se continuará evaluando recursos para adquirir hasta agotar los fondos asignados para ese fin.

La labor de la Sección de Catalogación del SB es reconocida y divulgada internacionalmente a través de la base de datos de WorldCat Online Computer Library Center (WorldCat OCLC), considerada como la base de datos bibliográfica más grande del Mundo con colecciones de 72,000 bibliotecas en 170 países. Entre el 1 de diciembre de 2018 y el 31 de enero de 2019, los bibliotecarios docentes de la Sección de Catalogación han contribuido 771 registros de catalogación nuevos y aumentados o completados a WorldCat OCLC.

Los bibliotecarios catalogadores del Sistema de Bibliotecas son los únicos en Puerto Rico que participan en la creación de registros de autoridad de nombres para el Programa Cooperativo de Autoridades de Nombre de la Biblioteca del Congreso (NACO, Name Authority Cooperative Program). Las autoridades contribuidas a este Programa forman parte de la aportación de la Biblioteca del Congreso al Fichero de Autoridades Virtual Internacional (Virtual International Authority File, VIAF). Entre el 1 de diciembre de 2018 y el 31 de enero de 2019, la Prof. Soraya Torres Villanueva creó 11 registros de autoridades nuevos para este Programa.

En diciembre de 2019 se continuó con el *Proyecto de Conversión Retrospectiva* del año académico 2017-2018 y se convirtieron y están disponibles en el catálogo en línea 2,150 títulos. Los recursos convertidos aumentan la visibilidad internacional de nuestras colecciones y facilita la investigación de

la comunidad académica. El personal bibliotecario auxiliar y estudiantes asistentes de la Sección de Catalogación verificaron que se hubieran descargado correctamente los registros bibliográficos e ítems de recursos convertidos en el Proyecto de Conversión Retrospectiva que coordinamos. Se verificaron 2,067 títulos e ítems convertidos y se enviaron para su correspondiente trámite a las unidades correspondientes.

Entre el 1 de diciembre de 2018 y el 31 de enero de 2019, el Personal de la Sección de Catalogación catalogó y dio acceso en el catálogo en línea a 1,716 títulos de recursos de información adquiridos por el Sistema de Bibliotecas. Se destaca la catalogación original de 186 tesis de estudiantes graduados de la UPR, 3 publicaciones seriadas, 961 libros electrónicos y 22 videgrabaciones.

Se continua con el *Proyecto Rescate del Índice del Periódico El Mundo (IEM)* coordinado desde la Sección de Catalogación. El proyecto tiene el propósito de incorporar en el catálogo en línea, la información de los artículos indizados durante varias décadas por el personal bibliotecario de la Colección Puertorriqueña. Durante el período cubierto por este informe se registraron los datos y dio acceso al catálogo en línea a 1,007 registros del Índice del Periódico El Mundo de temas relacionados a la Universidad de Puerto Rico.

Logros de la efectividad de la gestión gerencial-administrativa y el desarrollo del recurso humano

A partir del 15 de enero de 2019, el Programa de Instrucción al Usuario, se adscribió al recién creado Departamento de Educación, Investigación y Tecnología. La Prof. Aida Calle, Bibliotecaria de la Colección de Referencia y Revistas del Edificio José M. Lázaro fue designada como Coordinadora del Programa de Competencias de Información del SB.

instaló una computadora portátil (laptop) con cableado para conexión a Internet en el control de acceso a la Colección de Referencia y Revistas del Edificio José M. Lázaro. Este equipo permitirá llevar un registro estadístico y un perfil de los usuarios que visitan la unidad.

Mejoramiento profesional del personal no docente

-7 de diciembre de 2018. Culminación de los talleres del programa para obtener el Certificado en línea, via Moodle, en Asuntos de la Ley 238 (Carta de Derechos de las Personas con Impedimentos). Auspiciado por el Centro de Excelencia Académica del Recinto de Río Piedras. Asistentes: Christian C. Hernández Rosado.

-25 de enero de 2019. Ceremonia de Instalación del Centro para el Libro de Puerto Rico. El Centro para el Libro de la Biblioteca del Congreso de Estados Unidos, es una red de entidades de los EE.UU. que promueve el interés por la lectura y la alfabetización. La Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática del Sistema de Bibliotecas fue reconocida como el 53er Centro afiliado a la Biblioteca del Congreso. La actividad se celebró en el Anfiteatro Jesús E. Amaral de la Escuela de Arquitectura del Recinto de Río Piedras. Asistencia:

Luis Joel Crespo, Jorge Ortiz Malavé, Amílcar Tirado Avilés, Myra Torres Alamo, Lilliam Cordero Braña, Mario Torres Ramos, Loyda Nieves Ayala, entre otros.

-29 de enero de 2019. Taller sobre APA. Asistente: José J. Morales Benítez.

-30 de enero de 2019. Apertura de Exposición: *Vida y tradición: más de 70 años del Teatro Rodante*. La exposición, preparada por el Departamento de Drama y el Programa de Historia del Arte de la

Facultad de Humanidades del Recinto de Río Piedras, se presenta en el vestíbulo del primer piso del Edificio José M. Lázaro. Asistentes: Juana Cabello León.

-30 de enero de 2019. Conferencia. *Caminos paralelos y cruzados de los estudios críticos feministas de las Ciencias Sociales en Chiapas y Centroamérica*. La conferencia fue ofrecida por la Dra. Marisa Ruiz Trejo.

-31 de enero de 2019. Webinar. Koha+, versión 18.11. Ofrecido por E.Tech Solutions S.A. Asistente: José J. Morales Benítez.

Logros alcanzados internacionalmente (relaciones externas) y posicionamiento institucional

El Prof. Mario Torres Ramos participó en la reunión de medio año del Comité Ejecutivo de la Asociación de Bibliotecas Universitarias de Investigación e Institucionales del Caribe (ACURIL) llevada a cabo en Curacao del 5 al 7 de diciembre de 2018.

El 10 de diciembre de 2018, el Dr. Miguel Santiago Rivera, participó en una entrevista para el proyecto de investigación *Impacto del huracán María en bibliotecas, archivos y museos de Puerto Rico*, el cual es realizado por el Dr. Joel A. Blanco Rivera y la estudiante de maestría Ana I. Steidel Ramos. El proyecto es parte del curso la Biblioteca Digital que ofrece el doctor Blanco Rivera en la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información.

El Capítulo de Puerto Rico de REFORMA, extendió una invitación al SB al Segundo Festival Comunitario de Derechos Humanos que se realizó en la Plaza de la Convalecencia de Río Piedras el lunes, 10 de diciembre de 2018 comenzando a las 10:00 AM. El propósito de este evento fue traer a la atención de los asistentes la importancia y el papel de las bibliotecas en el reconocimiento, la promoción, exigibilidad y ampliación de los derechos humanos en Puerto Rico. El Prof. Javier Almeyda Loucil, de la Colección Puertorriqueña y la Prof. Aida Calle de la Colección de Referencia y Revistas participaron en esta actividad. Se preparó unos hojas sueltas para compartir con la comunidad y los escolares enlaces que les puede ser de interés como ciudadanos y como comunidad de aprendizaje. El enfoque de dichos enlaces fue información de Puerto Rico: información que se encuentra gratuita en el web y que es parte de la Colección Puertorriqueña, además de dónde encontrar las leyes y servicios en línea que ofrece el Gobierno de Puerto Rico.

El 19 de diciembre de 2018, el personal bibliotecario de la Colección de Referencia y Revistas del Edificio José M. Lázaro ofreció un recorrido de dos horas a un grupo de 6 estudiantes escolares de 3ero y 4to grados, asistentes de biblioteca de la Escuela Rafael Hernández Marín de Vega Baja. La maestra encargada fue Irmari Rodríguez Arce.

En diciembre de 2018, se culminaron los trámites requeridos para la aceptación del donativo del Council on Library and Information Resources (CLIR) para el proyecto *Film on a Boat: Digitizing Historical Newspapers of the Caribbean*. La Universidad de Florida (UF) sometió la propuesta al CLIR en septiembre 2018. Este es un proyecto de la UF en asociación (partnership) con el Sistema de Bibliotecas, para la digitalización y libre acceso de 800,000 páginas de periódicos caribeños publicados antes de 1923, que faciliten la investigación en una variedad de campos y disciplinas, tales como la migración, movimientos sociales, historia, arte y literatura. El compromiso de la UPR-RP en este proyecto incluye la evaluación, selección y generación o duplicación de 73 títulos de periódicos puertorriqueños en micropelícula; la creación de registros bibliográficos de estos recursos e ingresar los archivos digitales de dichos recursos a la Biblioteca Digital Puertorriqueña, hacerlos accesible a la comunidad académica y al público en general y promover su uso. El donativo de CLIR es de \$434,124.00; el proyecto tiene una duración de tres años, 2019-2021. El mismo se inició a partir de enero 2019.

En enero 2019, la CLIR solicitó a la Universidad de Florida su autorización para publicar la propuesta en su sitio web, *Digitizing Hidden Collections*, como ejemplo (sample proposals). El panel revisor indicó que varios elementos medulares de esta propuesta pueden ser de beneficio para solicitantes futuros. Entre los aspectos mencionados, incluye “un proyecto colaborativo bien estructurado, que construye sobre asociaciones (partnerships) existentes.” La UF autorizó la publicación, con la acogida de sus colaboradores (partners), UPR-RP y la Digital Library of the Caribbean (dLoc).

El 11 de enero de 2019, el personal bibliotecario de la Biblioteca Gerardo Sellés Solá (Educación) ofreció varios talleres en el Campamento de Investigación del Programa Talent Search del Recinto de Río Piedras. Participaron 40 estudiantes que pertenecen a cinco escuelas públicas. La actividad permitió que potenciales estudiantes universitarios se inicien en el desarrollo de competencias de información. Los talleres fueron los siguientes:

-*Principios básicos de investigación* por la Prof. Marisol Gutiérrez-Rodríguez

-*Búsqueda de información: fuentes y herramientas (bases de datos)* por el Prof. Julio Mercado Ávila

-*Manual de estilo APA, citas y referencias, plagio* por la Prof. Gloria Negrón Dones.

Personal bibliotecario del Sistema de Bibliotecas participa en el Comité Organizador del XI Encuentro Latinoamericano de Bibliotecarios, Archivistas y Museólogos (EBAM) que se celebrará en San Juan, Puerto Rico, del 5 al 9 de agosto de 2019. El tema central de este evento es *Acceso a la información y al patrimonio cultural: una responsabilidad social compartida*. El Comité Ejecutivo de EBAM XI, está integrado por el Dr. José Sánchez Lugo, Coordinador Nacional y Director de la EGCTI, la Dra. Laurie Ortiz Rivera, Directora Interina del AACUPR y la Prof. Gloria A. Negrón Dones, de la Biblioteca Gerardo Sellés Solá del SB.

Logros sobre asuntos de presupuesto institucional relacionado con recursos, y apoyo a la gestión académica y a la producción intelectual

El 17 de diciembre de 2018, la Oficina de Planificación Estratégica y Presupuesto (OPEP), autorizó la asignación de \$395,000 al Sistema de Bibliotecas para la renovación de bases de datos y suscripciones electrónicas. El apoyo financiero redundará en beneficio del estudio, la enseñanza y el desarrollo de la investigación y labor académica de excelencia del Recinto de Río Piedras.

Revisado 24 de septiembre de 2018 - gvc